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La verlallel"alerta militar" 
O El Ejército dispuso 

ayer "estado de aler-
ta" en previsión de 
eventuales acciones 

terroristas en contra de uni-
dades militares. Así se infor-
mó oficiosamente, luego de 
que el edificio de las Fuerzas 
Armadas, ubicado en Ala-
meda con Zenteno, se viera 
rodeado por integrantes de 
una unidad de comandos de 
fuerzas especiales del Ejérci-
to. 

También se señaló que "se 
adoptaron medidas de segu-
ridad en instalaciones milita-
res, entre otras razones, por-
que cuando se cita a una reu-
nión del cuerpo de generales 
de la institución, ellas deben 
permanecer en estado de 
alerta", más aún cuando se 
han detectado planes terro-
ri.,,s, 

: embargo, detrás de las 
nes expuestas,'"La Ter-

cera" supo que hay también 
un evidente malestar en las 
filas del Ejército por lo que 
estiman una "campaña" mon-
tada por políticos para des-
prestigiar y "acorralar" a esta 
rama de las Fuerzas Arma-
das. 

El "detonante" que moti-
vó la reunión del cuerpo de 
generales muy temprano, 
ayer, fue el titular principal' 
del diario "La Nación", que 
informó en su primera pági-
na: "Reabren caso cheques 
del hijo de Pinochet", con un 
epígrafe en que se afirma: 
"Ocho generales citados a 
declarar ante la justicia". 

En su interior, en dos pági-
nas, se informa que el Conse-
jo de Defensa del Estado 
presentó una denuncia con-
tra quienes resulten respon-
sables del delito "de fraude 
al Fisco cometido por funcio-
narios públicos en 1989, 
durante la venta de la empre-
sa Valmoval Ltda. al Ejército 
y por la que se pagaron tres 
cheques al hijo del coman- 
dar 	.1 jefe del Ejército, 
As 	, Pinochet Hiriart, 
por ....s de 950 millones de 
pesos". (Ver información 

sostiene que el 11 de marzo 
de 1990, al entregar el poder 
en manos del Presidente 
Patricio AylWin, las Fuerzas 
Armadas también dieron por 
terminada una etapa para 
regresar a sus actividades 
profesionales. Pero que, sin 
embargo, y a pesar de que 
han tratado de cooperar en 
la transición, se sienten "en 
la indefensión", porque el 
ministro de Defensa, Patricio 
Rojas, no los ha defendido, 
sino, por el contrario; se ha 
sumado, la mayoría de las 
veces, a las críticas que les 
han formulado los políticos. 

No sólo es la reactivación 
del asunto de los cheques 
girados a nombre del hijo del 
comandante en jefe institu-
cional lo que molesta al 
Ejército . 

"Hay una sumatoria de 
hechos", dijeron fuentes 
militares a "La Tercera". 

Entre los problemas que 
inquietan a las FF.AA. está 
cl proyecto de ley del Ejecu-
tivo que modifica la ley orgá-
nica de las instituciones de la 
Defensa para facultar al Pre-
sidente de la República a dis-
poner el retiro de los miem-
bros de las Fuerzas Armadas 
con la sola consulta al co-
mandante en jefe respectivo 
y mediante decreto fundado. 
Los comandantes en jefe ins-
titucionales, en exposiciones 
efectuadas ante la Comisión 
de Defensa de la Cámara de 
Diputados, manifestaron su 
rechazo al proyecto primiti-
vo que entregaba facultades  

más amplias al Jefe del Esta-
do. Los altos mandos de las 
FF.AA. tampoco aceptan el 
proyecto modificado, pues 
estiman que de todos modos 
queda en manos de una 
autoridad política la suerte 
del personal de la Defensa, 
con lo cual se podrfa,politi-
zar a los cuerpos armados. 

El hecho de que se deba 
consultar al comandante en 
jefe de la institución para lla-
mar a retiro a un funcionario 
hace más imposible la situa-
ción, ya que si éste rechaza la 
petición presidencial y el 
Mandatario de todas mane-
ras llama a retiro mediante 
decreto fundado al funciona-
rio, se produciría una inme-
diata desautorización del 
máximo jefe castrense. Se 
quejan los uniformados de 
que el Gobierno pretenda 
modificar leyes sin consulta a 
los interesados, en circuns-
tancias que ellos son parte 
del Estado. 

Dentro de la cuenta de 
pesares que llevan los unifor-
mados están las acusaciones 
de espionaje. 	- 

Al respecto, se dijo a "La 
Tercera" que en su oportuni-
dad, hace seis meses, se 
enviaron todos los antece-
dentes al ministro de Defen-
sa sobre la participación del 
capitán Fernando Diez en 
relación a la grabación de la 
conversación del senador 
Sebastián Infiera con el 
empresario Pedro Pablo 
Díaz y posterior entrega de 
la cinta a la diputada Evelyn 

Mainel. Sin embargo, se 
agregó, bastó que el senador 
hilera dijera que el espiona-
je en su contra no estaba 
aclarado y formaba "parte 
de un complot en su contra", 
para que el ministro de 
Defensa, en vez de señalar 
que el asunto estaba en 
manos de la justicia militar, 
se sumara a las aseveracio-
nes del político, agregando 
que "tenía fundadas sospe-
chas" de que la investigación 
hecha por el general Garfa 
había sido incinerada. Se 
piensa que el secretario de 
Estado no debiera haber rea-
lizado dicha afirmación, 
haciéndose parte de una 
denuncia política, sobre todo 
porque en su oportunidad se 
le enviaron todos los infor-
mes, y de eso hace seis me-
ses, según nuestras fuentes 
militares. 

Sobre el particular, y ante 
la insistencia en señalar que 
el capitán Fernando Diez 
permanece en las filas del 
Ejército, expresaron que el 
Ejército no da de baja a 
ninguno de sus hombres 
hasta que la justicia dicta su 
sentencia. Ello, basado en 
la norma chilena de que 
toda persona es considera-, 
da inocente hasta que no se 
prueba su culpabilidad. El 
oficial se encuentra someti-
do a proceso en la justicia 
militar por abandono de 
deberes. Fue sobreseído 
por los tribunales ordina-
rios del cargo de espionaje 
telefónico. 

Fuertemente 
armados, con 
traje de comba-
te, personal 
especial del 
Ejército monta 
guardia reforza-
da alrededor 
del edificio de 
las Fuerzas 
Armadas, en la 
Plaza Bulnes. 

Más aún, se dijo, aparece 
un micrófono en una oficina 
de la Cancillería y también 
hay sectores que sin pensar 
ni tener ningún antecedente 
señalan con el dedo acusador 
al Ejército. 

Sienten los miembros del 
Ejército que hay una "cam-
paña político jurídica" en 
contra de la institución, y un 
cuestionamiento directo c 
indirecto sobre cada una de 
sus actitaciones, en circuns-
tancias que esa rama de la 
Defensa ha tratado lealmen-
te de volver a sus tareas pro-
fesionales. 

Piensan los militares que 
los únicos que han dado 
pruebas concretas en direc-
ción a una reconciliación han 
sido los uniformados, pero 
que llevan tres años sopor-
tando un "bombardeo comu-
nicacional, político jurídico 
sostenido" y que, entonces. 
ante cualquier declaración 
que ellos hacen, se habla de 
"deliberación", por lo que no 
pueden defenderse. 

Finalmente, se suman al 
malestar castrense las re-
cientes declaraciones del 
presidente del Partido Re-
novación Nacional, Andrés 
Allamand, quien afirmó 
que "el Ejército, los empre-
sarios y el diario 'El Mercu-
rio*" eran poderes "tácti-
cos" que conspiraban en 
contra de RN. lo que los 
militares rechazan termi-
nantemente. 

Marfa Eugenia Oyarzfin 

aparte). 
Lo anterior se basa en una 

investigación realizada por la 
Cámara de Diputados entre 
1990 y 1991. a petición de 
diputados de la Concerta-
clon, lo que en su oportuni-
dad culminó en el "ejercicio 
de enlace" de diciembre de 
1991. (Ver información apar-
te). 

SUMATOR1A 
DE HECHOS 

En esferas-castrenses se 



Camiones militares con efectivos en su interior ingresan a la Escuela Militar, pasadas las 14 horas de ayer. 

Intensa actividad en el 

Un gran movimiento se observó en el Regimiento de Infante-
ría 1119  1 "Bull," del Ejército, donde se produjo un Incidente 
con periodistas que fotografiaban el lugar. 
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Así fue e acuartelamiento 

"Buin" 
Una aparente tranquili-

dad se vivió ayer durante 
todo el día en el Regimiento 
de Infantería N° 1 "Buin", 
donde existió mucho movi-
miento de vehículos de la 
Policía de Investigaciones y 
de buses que traían a los 
conscriptos licenciados del 
norte del país. Pero en ave-
nida Independencia una 
compañía de soldados, fuer-
temente armados, intercep-
tó el auto donde viajaban 

s periodistas del diario 
—a Epoca", resultando con 

lesiones en el rostro el con-
ductor Samuel Guzmán y el 
reportero gráfico Marcos 
Ugarte, a quien le rompie-
ron su chaqueta: 

"Al ver el camión militar, 
quisimos sacar unas fotogra-
fías, pero de inmediato nos 
vimos rodeados y los solda-
dos comenzaron a pasar 
bala. Cuando Guzmán 
intentó salir del auto le pro-
pinaron un fuerte golpe con 
la punta del cañón de un 
fusil, rompiéndole el pómu-
lo izquierdo y parte de la 
ceja. Trataron de quitarme 
los rollos de película y me 
rompieron el bolsillo de la 
chaqueta. Luego se acercó 
un oficial que trató de dar 
una explicación y ordenó 
marcharse a los soldados", 
señaló Ugarte. 

En el Regimiento "Buin", 
cerca del mediodía, una 
caravana de buses ingresó a 
la unidad militar de avenida 
El Salto, mientras en las 
afueras se reunía gran canti-
dad de familiares, que espe-
raban la salida de jóvenes 
que venían de haber cumpli- 

do con su servicio militar 
obligatorio. 

La llegada de la prensa al 
!ligar convulsionó el am-
biente y un oficial del regi-
miento, que se identificó 
como en el encargado de las 
relaciones públicas, señaló 
que todo estaba tranquilo y 
que este movimiento de 
buses con/soldados eran los 
conscriptos licenciados de 
Anca, lquique y Antofagas-
ta. También pidió, por 
favor, que no tomaran foto-
grafías, finalizando su inter-
vención con "nos movemos 
un poco y arman un escán-
dalo". 

Lo que extrañó fue el 
constante flujo de personal 
de la Policía de Investigacio-
nes, que puso nerviosismo 
en los familiares de los sol-
dados. 

A las 14 horas comenza-
ron a salir del regimiento los 
jóvenes conscriptos lichncia-
dós y personal de planta del 
"Ruin" con su fin de semana 
franco. El oficial de guardia 
había puesto un canon cru-
zado en el patio, para evitar 
que se viera desde la calle el 
movimiento del interior, el 
que luego fue retirado cerca 
de las 17 horas. 

Consultadas las autorida-
des de InvestigacionesSobre 
la presencia de nunierosos 
funcionarios de la policía 
civil en el lugar, se señaló 
que estaban allí porque 
tenían acordado un partido 
de fútbol 'entre el personal 
de ambas instituciones. 

Orlando Gallegos 

Como absolutamente 
normales fueron calificadas 
por los corresponsales de 
"La Tercera" las activida-
des en las unidades milita-
res dejas regiones, respecto 
de los momentos de incerti-• 
dumbre vividos en la capi-
tal. El siguiente es el infor- . 
me: 

CALA MA.- Total nor-
malidad reinaba ayer en las 
dos unidades militares de la 
provincia del Loa, los regi-
mientos de Ingenieros N" 1 
"Atacama", basado en Chu-
quicamata, y de Infantería 
N° 15 "Calama", según se 
pudo apreciar. 

COPIAP0.- Absoluta 
tranquilidad existía en el 
Regimiento de Infantería 
N°23 Copiapó, donde no se 
observó ningún tipo de 
reforzamiento de guardia, 
como tampoco acuartela-
miento del personal. 

RANCAGUA.- Normali-
dad existía ayer en las uni-
dades niilitares de la Sexta 
Región y las guardias se 
cumplieron en forma'habi- 

tual, sin reforzamiento de 
sus efectivos. 

CURICO.- En el Regi-
miento de Telecomunica-
ciones N° 3 "Curicó", al 
mando del teniente coronel 
Agustín Soto Silva, la situa-
ción era de absoluta norma-
lidad, no registrándose nin-
gún movimiento de tropas 
al interior de la unidad ni 
reforzamiento de la guar-
dia. 

TALCA.- Como normal 
fue calificada la situación 
que se registraba ayer en el 
Regimiento de Infantería 
N° 16 "Talca", cuyo cuartel 
se ubica en el sector norte 
del área urbana. Tanto en la 
entrada como en los alrede-
dores de la unidad no se 
observó reforzamiento de 
guardia ni tampoco hubo 

Acuartelados en priiner 
grado, es decir, cada efectivo 
en su puesto, permanecieron 
ayer durante ocho horas todas 
las unidades operativas y 
reparticiones del Ejército. 

La acción tuvo por finali-
dad expresar el malestar insti-
tucional por lo que se deno-
minó al interior de las filas 
como "un permanente acoso 
y hostigamiento de parte de 
sectores políticos y guberna-
mentales a través de una agre-
sión comunicacional", por 
modificar aspectos legales que 
son fundamentales para esa 
rama castrense. Sobre el par-
ticular hubo negociaciones 
con el Ejecutivo para dar tér-
minos esa situación. 

El Ejército informó escue-
tamente anoche, mediante un 
comunicado, lo siguiente: "La 
reunión del Consejo de Gene-
rales del Ejército del día de 
hoy (ayer) se realizó confor-
me al período de planificación 
militar". 

No obstante la nota, al inte-
rior de las filas se recordó la 
iniciativa constante de dismi-
nuir los presupuestos; de eli-
minar el servicio militar obli-
gatorio; la inamovilidad de los 
comandantes en jefe y la pro-
puesta presidencial de tener 
la facultad exclusiva para lla-
mar a retiro a la oficialidad; la 
sospecha de que se habría 
incinerado el informe del 
espionaje telefónico plantea-
da por el propio ministro de 
Defensa; citaciones judiciales 
en forma masiva a uniforma-
dos en los últimos tres años y 
la reaparición pública del caso 
de los cheques que involucra 
a un hijo del general Pino-
chet, entre otros aspectos. 
(Ver información aparte). 

Además de la movilización 
de un grupo de comandos 
fuertemente armados, incluso.  
algunos portando cohetes 
"Law", que reforzó la guardia 
habitual en el edificio .de las 
Fuerzas Armadas de calle 
Zenteno 45, soldados de los 
regimientos Ruin y Tacna se 
desplazaron a otras depen-
dencias y poblaciones milita-
res para resguardarlas. 

La sorpresiva e inusual 

presencia de militares en la 
calle. 

TEMUCO.- No hubo 
acuartelamiento de tropas 
en las unidades militarts de 
la Novena Región, según 
informó una fuente respon-
sable del Regimiento de 
Artillería N" 8 "Tucapel". 
Sin embargo, llamó la aten-
ción que a las 16 horas, a la 
mencionada unidad militar 
comenzó a llegar personal 
eh tenida de combate. 

Extraoficialmente se supo 
que se trataría de una reu-
nión del Grupo Sur, que 
componen los regimientos 
de Traiguén, Angol, Lauta-
ro, Victoria y Temuco. 

VALDIVIA.- "No hay 
ninguna novedad y nuestras 
actividades son normales", 
fue la lacónica pero gentil  

operación se inició cerca Je 
las 9 horas en todo el país. 
Posteriormente, entre las 10 
17 horas, cuando culminó el 
acuartelamiento, la totalidad 
de los miembros del alto 
mando que se encuentran en 
el territorio nacional sostuvo 
una reunión con el coman-
dante en jefe. general Augus-
to Pinochet, en el quinto piso 
del mencionado recinto, que 
estaba programada desde 
hace 45 días, según trascendió 
extraoficialmente. 

No sólo en el exterior del 
inmueble se observaba al per-
sonal con uniforme de comba-
te. Lo mismo ocurría en los 
pasillos interiores. Sin embar-
go, en las oficinas que ocupan 
la Armada y Fuerza Aérea 
hubo actividad en absoluta 
normalidad, según constató 
"La Tercera". 

En el Ministerio de Defen-
sa, en tanto, se entregó la ver-
sión de que el dispositivo mili-
tar se debió a los recientes 
atentados con artefactos 
explosivos, por lo que se tra-
taba de una medida preventi-
va. Lo anterior no fue creíble 
por los reporteros especializa-
dos en el sector Defensa. 

Frente al edificio de las 
Fuerzas Armadas hubo curio-
sidad entre los transeúntes 
por el alistamiento de los 
"boinas negras" y muchos 
periodistas no pudieron ingre-
sar al recinto. En horas de la 
tarde una veintena de jóve-
nes, encabezados por Arturo 
Barrios, hicieron una protesta 
en la intersección de la Ala-
meda Bernardo O'Higgins 
con Zcnteno. Pasadas las 
1730, los miembros del Cuer-
po de Generales y otros ofi-
ciales superiores comenzaron 
a retirarse, haciéndolo por los 
pasos subterráneos donde 
estacionan sus Vehículos por 
calle Bulnes, donde se 
encuentra el Altar de la 
Patria: Todos declinaron 
hacer declaraciones y sólo se 
dijo al pasar que "la situación 
en el Ejército es normal en 
todo el país". 

Hernán García Martínez-Conde 

respuesta de un oficial que 
atendió nuestro llamado al 
solicitar conversar con el 
brigadier general Rafael 
Villarrocl Carmona, coman-
dante en jefe de Cuarta 
División de Ejército. 

COYHAIQUE.- Absolu-
ta normalidad existía en las 
unidades militares de la 
Undécima Región. Incluso, 
al mediodía de ayer, con 
motivo de la.  promoción de 
los soldadós conscriptos 
1992 y de la conmemora-
ción del Día del Servicio de 
Transportes del Ejército, se 
llevó a efecto un acto cas-
trense en el patio de honor 
del Regimiento de Infante-
ría N° 14 "Aysén". 
PUNTA ARENAS.-

Normalidad se pudo obser-
var en todas las dependen-
cias y unidades del Ejército 
en esta ciudad, luego de un 
recorrido por los diferentes 
cuarteles. Las guardias eran 
las normales y no se apr9ció 
ningún movimiento especial 
ni refuerzos de las medidas 
de seguridad habituales. 

Rutina en regimientos 
de las regiones 



propias de los tribunales de 
Justicia pueda crear inquie-
tud y motivar deliberacio-
nes en ninguna institución. 

"En todo caso, frente a 
cualquier situación que 
hubiera, el Vicepresidente 
de la República .es quien 
ejerce el Poder Ejecutivo 
en Chile en este momento 
y cuenta con toda mi con-
fianza". El Presidente se 
veía particularmente serio. 
cuando hizo estas declara- 

ciones. 	• 
Al preguntársele qué les 

diría a los chilenos, obser-
vó: "Yo creo que no puede 
haber ninguna alteración 
del orden por el simple 
ejercicio del conocimiento 
de un proceso por parte de 
los tribunales de justicia". 

Por último, al preguntar-
le "La Tercera" si la demo-
cracia no corre peligro, res-
pondió: "No, no corre peli-
gro" 

Almirante Martínez Busch: 

"La Marina trabaja 
en formal normal" 

VALPARAISO.- El comandante en jefe de la Armada, 
almirante Jorge Martínez Busch, dijo ayer que "la Marina 
está dedicada a sus labores profesionales", al ser consulta-
do por el reforzamiento de la guardia en el edificio de las 
Fuerzas Armadas en Santiago. 

El.jefe naval clausuró ayer el seminario "Territorio oce-
ánico y desarrollo económico", realizado durante tres días 
en el centro de eventos de Playa Ancha, ex edificio de la 
Escuela Naval "Arturo Prat". La presencia del almirante 
en ese encuentro académico reafirmó la normalidad de las 
actividades de la Armada en este puerto, sede de la supe-
rioridad institucional. 

Durante el reforzamiento militar en la sede las Fuerzas 
• Armadas en Santiago, el quehacer de la superioridad 
naval fue normal, tanto en el ingreso y egreso de visitas 
como en las guardias interiores y en barrio cívico que 
enfrenta el monumento a los héroes de lquique. Oficiales 
de distintas unidades, al ser consultados sobre la materia, 
señalaron que la situación es "absolutamente habitual en 
un día viernes". 

Lo mismo se pudo apreciar en el trabajo del Regimien-
to de Infantería N° 2 Maipo, con sede en Playa Ancha y 
dependiente de la Guarnición Militar de Valparaíso. 

Informaciones provenientes de la provincia de Quillota 
confirman que la actividad era normal en el Regimiento 
de Caballeria Blindada. 

La Intendencia de la Quinta Región, a raíz de informa-
ciones provenientes de Santiago, señaló, por su parte, que 
la situación era normal en toda su jurisdicción. 
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liza- Aylwin: 	democracia 

en Chile no corre eli ro" 

Un fuerte 
control se 
ejerció en 
las puertas 
del edificio 
de las Fuer-
zas Arma-
das. Las 
pocas per-
sonas que 
lograron 
Ingresar a él 
fueron minu-
ciosamente 
revisadas 
por la guar-
dia. 

__:•"'''COPENHAGUE 
1„. (Urgente).- "La demacra-

cia en Chile no corre peli-
gro", señaló el Presidente 

'Patricio Aylwin al informar 
a los enviados especiales 
•que cubrimos su gira sobre 
la situación registrada en el 

'
Ejército en Santiago. 

41; •Formuló  la declaración a• 
.,las 19.50, hora local (13.50, 
7; hora de Chile), cuando 
‘abandonaba el Hotel Scan-
- dinavian, donde está aloje-
da la delegación chilena, 
para ir a la cena que le 
ofreció el Primer Ministro 
de Dinamarca. 
' Aylwin, quien mantuvo 
contacto con el Vicepresi- 
dente. Enrique Krauss des- 

' de el momento que se tuvo 
noticias sobre los hechos, 

:manifestó: "Lo que yo sé - 
'acabo de hablar justamente 
con.el Vicepresidente de la 
República, como con el 
ministro del Interior-es 
que efectivamente ha habi-
do una reunión de genera-

-les, que ya terminó. No es 
efectivo que el edificio de 

11 las Fuerzas Armadas ni del 
5  Ministerio de Defensa ni 

de ninguna unidad esté 
-• 	-'•rodeado por tropas ni por 

nada especial. La reunión 
habría sido convocada para 
referirse a un asunto que 
está en manos de los tribu- 

• nales de justicia, y los tri- 
• bunales de justicia son un 

Poder del Estado; indepen-
diente, que actúa libremen-

61e. El asunto ha sido lleva-
tield.a los tribunales por 
. decisión del Consejo de 
'Defensa del Estado, que es 
•• un organismo dotado de 
-1 autonomía. El Ejecutivo no 

tp,f,;,tiene intervención de nin- 
'' guna  especie en la materia. 

.fl1:;'';Yo no veo por qué el ejer- 
v, 	cicio de las atribuciones 
'2 

1'44 

1415  

DESPUES DE LA CENA 

COPENHAGUE.- El 
Presidente Patricio Aylwin 
afirmó anoche, en 'esta 
capital, que en Santiago no 

• hay movimiento de fuerzas 
• militares en las calles y que 
no existe ninguna anorma- 
lidad en el país. 	' 

• SI Jefe del Estado for-
muló una breve declara-
ción, a requerimiento de 
los periodistas daneses que 
lo esperaron durante casi 
dos horas frente al lugar 
donde el Primer Ministro 
de este país ofreció una 
cena en su honor. 

Los periodistas daneses, 
en medio de la expectación 
provocada por las noticias 
procedentes desde Santia-
go de Chile, consultaron al 
Presidente Aylwin sobre el 
tema. Este informó: "Aca-
bo de recibir información 
que deja en claro que en 
Santiago no hay ningún 
movimiento especial de 
fuerzas militares en las 
calles ni ninguna anormali-
dad en el país". 

La breve declaración del 
Gobernante sorprendió un 
tanto a los periodistas loca-
les, quienes se demoraron 
algunos segundos en for-
mular nuevas consultas, lo 
que aprovechó Aylwin 
para recordarles que sólo 
había aceptado responder 
una pregunta y nada más. 
Se retiró de inmediato, sin 
formular nuevas declara-
ciones, para llegar al hotel 
en que se encuentra aloja-
do al filo de las 23.00, hora 
de Dinamarca (17.00, hora 
de Chile). 

Raúl Rolas, 
enviado especial 

r, 
El recuerdo 
del "ejereicit 
de-enlace 

La situación que sé registró ayer en 
;; Ejercitó en Santiago y el incierto clir 
1* que lo' rodeaba recordaron a muchos I 
, polémicos ?ejercicios al' enlace" 

diciembre de 1990, a meses de que Pat ,  
k'cio Aylwin hubiera asumido la Preside,  

.cia de la_República. 	 , 
Ceitiude las 19 horas del miércoles 1 

de diciembre de ese año comenzaron 
circular insistentes rumores respecto 

L.  un'supuesto acuartelamiento del Ejére 
to: El Presidente Aylwin, después d 

13"encabezar la céremonialde graduación d 
• los nuevos 'oficiales' de.  Carabineros, cit 
• a una reunión de emergencia en s 

hogar,' en lb que participaron los mini,  
tros de Interior y secretario general d 
Gobierno, Enrique Ierauss y Enfilo 

• Correa; de Defensa Nacional, Patrici ,  
Rojas,-yelsubtecretario de Guerra, Mal 

• cos Sánchez. 	' 	' 	• 
Allí se analizó la situación; no confir 

mada hasta ese momento, del acuartela 
mientó del Ejército. Los trascendido 
indicaban, por una parte, que ello si 

• debería a una supuesta petición formula 
da 'al comandante en jefe del' Ejército 
general Augusto Pinochet, para que pre 
sentara su renuncia antes del 15 de abri 
de.1991, versión que posteriormente tus 

' desmentida en forma enfática por el 
' ministro Patricio Rojas.

, 

Asimismo, se decía que era una forma 
del Ejército de acallar las supuestas cam- 

• paños de desprestigio de esa institución. 
Ilevadas'a cabo por los medios de comu-
nicación. Cabe recordar que en ese peal. 
odo se realizaba la investigación a raíz de 
la financiera ilegal "La Cutufa", en la 

• que se vieron involucrados varios milita- 

En casi todas las unidades del Ejército 
del país se produjo' el acuartelamiento 
grado 1(10 que significa que todos los 
'efectivos, sin excepción, deben permane-
cer en el recinto del cuartel), lo que pro-
vocó gran conmoción en la ciudadanía. 
' Los ejercicios despertaron gran inquie-

tud en la población, debido a las anorma- 
. les situaciones que se producían en dis-

tintas unidades militares, en las que se 
desarrollaban inusitadas actividades. 
como refuerzo de la guardia y presencia 

' de personal militar fuertemente armado. 
,' Después de cinco tensas horas, a las 

22, el ministro Patricio Rojas dio a cono-
cer que el Ejército había realizado un 
"ejercicio de enlace" y que las maniobras 
habían concluido. Dijo en la oportunidad 
que el ejercicio correspondía "a un esta-
do de movilización que se hace con fines 
de probar planes de enlace". 

Al día siguiente, el Presidente Aylwin 
aseguraba que la ordenación de los ejer-
cicios de enlace se ajustaba técnicamente 

. • al reglamento interno del Ejército, aun- 
• que en fuentes del Gobierno no se des-

cartaba una "demostración de fuerza" 
por parte de la institución. 	• 

'El general Pinochet, por su parte, tras 
una reunión a la que fue citado en La 
Moneda, sostuvo que sólo se trataba de 
un "ejercicio de seguridad, de alistamien-
to y de enlace y nada más que eso". En la 
ocasión, agregó: "¡Nosotros no tenemos 
por qué avisarle de nuestros ejercicios al 
Gobierno. No se ha molestado a nadie!". 



Enrique Krauss, Vicepresidente de la República, asegura a los periodistas: "Cuando no se 
dice nada es porque no hay nada". 

Edgardo Riveros entrega la primera versión oficial de la situación ocurrida con personal del Ejército frente al edificio de las 
FF.AA. 
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Siendo las 12.15 

de ayer llegaron al 
Palacio de la Mone-
da los primeros an-

tecedentes sobre la "si-
tuación anormal" en torno 
al edificio de las Fuerzas 
Armadas. En ese momento, 
el Vicepresidente, Enrique 
Krauss, presidía la ceremo-
nia de promulgación de un 
decreto que da el marco 
'urídico para que trabajen 

el país las organizaciones 
AO 	gubernamentales 
(ONG), en el Salón Montt-
Varas. 

Sólo media hora más 
tarde, cuando el acto termi-
nó, Krauss se vio rodeado 
de periodistas que le pre-
guntaron por el desplaza-
miento de tropas y él, junto 
con ingresar al ascensor que 
conduce al segundo piso de 
La Moneda, se limitó a res-
ponder: "Cuando no se dice 
nada es porque no hay na-
da". 

Pero a partir de ese mo-
mento y hasta las 15.35, 
Cuando se tuvo la primera 
versión oficial de los he-
chos, a través de las de-
claraciones del subsecreta- 

rio general de Gobierno, 
Edgardo Riveros, el Palacio 
Presidencial fue un hervide-
ro de rumores, alimentados 
por la visita de parlamenta-
rios y por el incesante pasar 
de altos funcionarios de un 
ministerio a otro, ya sea por 
el Patio de las Armas o el 
Patio de los Naranjos. 

PRIMERA REUN ION 

A continuación entrega-
mos un desarrollo cronoló-
gico de los hechos ocurridos 
en La Moneda, que partie-
ron a las 9 horas, con una 
reunión del Comité Consul-
tivo de Inteligencia, presidi-
do por el Vicepresidente 
Krauss, y en el cual partici-
paron el ministro del Inte-
rior subrogante, Belisario 
Velasco; el director de la 
Oficina de Seguridad e 
Informaciones, Isidro Solfs, 
y los directores de inteligen-
cia de las Fuerzas Armadas. 

Según se indicó, este 
comité se reúne mensual-
mente los últimos viernes 
de cada mes y lo curioso es 
que ayer no se dijo si en la 
sesión se informó del dcs- 

plazamiento de tropas y si 
al momento en que Krauss 
fue consultado por los 
periodistas, al salir del 
Salón Montt-Varas, sabía 
del reforzamiento de la 
guardia en el edificio de las 
• Fuerzas Armadas. 

-13.30: se sabe, entre los 
periodistas que estaban en 
el Patio de los Naranjos 
que el Presidente Patricio 
Aybsin había dicho en Co-
penhague que el Vicepresi-
dente Krauss había llamado 
telefónicamente al general 
Pinochet. Sin embargo, esta 
información no se dio a 
conocer en La Moneda, 

-13.35: llega a La Moneda 
el diputado socialista Jaime 
Estévez, para reunirse con 
el Vicepresidente Krauss. 
Con él coinciden el senador 
Ricardo Núñez, el dirigente 
socialista Hernán del Can-
to, el subsecretario de 
Desarrollo Regional, Gon-
zalo Martner, y otros perso-
neros. 

El diputado Estévez for-
mula declaraciones, en este 
momento, e indica que tie-
ne conocimiento de la situa-
ción anormal en torno al  

edificio de las Fuerzas 
Armadas, y declara que hay 
"una curiosa coincidencia" 
cada vez que aparece en la 
prensa el tema de los "pino-
cheques" con "avisos ra-
ros". 

"Hubo una comisión 
investigadora de la Cámara 
de Diputados que precisó 
que había irregularidades 
en cl pago a un hijo del 
comandante en jefe del 
Ejército y entonces hubo un 
'ejercicio de enlace'. Ahora, 
la justicia ha decidido con-
vocar a un grupo de genera-
les para tratar el mismo 
tema y se produce el refuer- 

zo de la guardia en el edifi-
cio de las Fuerzas Armadas, 
lo que, evidentemente, 
genera alarma pública y ese 
refuerzo es desproporciona-
do respecto de cualquier 
amenaza que pueda ocu-
rrir". 

-13.40: cruza el Patio de 
las Armas, rumbo al Minis-
terio del Interior, el jefe de 
la Oficina de Seguridad e 
Información, abogado Isi-
dro Solís. Se detiene por 
algunos minutos para decir, 
ante el acoso de la prensa, 
que él no es "vocero del 
Gobierno y no puedo entre-
gar versiones". 

Interrogado si como fun-
cionario oficial del Gobier-
no tiene antecedentes sobre 
el "ejercicio de enlace" o 
"acuartelamiento" o "des-
plazamiento de tropas", 
indicó: "La verdad es que 
los antecedentes han llega-
do por diferentes canales y 
no sé qué grado de efectivi-
dad tengan 

Esta fuc la primera opor-
tunidad en el día en que, 
oficialmente. se  admitió la 
veracidad de los hechos que 
cataban ocurriendo en el 
edificio de las Fuerzas 
Armadas, apenas a una cua-
dra del Palacio de la Mone-
da. 

-13.43: aparece en el Palio 
de los Naranjos el subsecre-
tario general de Gobierno. 
Edgardo Riveros, quien 
informa que por la tarde 
habrá una versión oficial. 

-13.45: el periodista y ase-
sor personal del Jefe del 
Estado. Federico Willough-
by, conversa inforMalmente 
con algunos periodistas y 
pregunta por las inquietu-
des de éstos. Cuando se le 
interroga si conversó telefó-
nicamente con el Presidente 
sobre los acontecimientos, 
respondió 	sonriente: 
"Bueno, hay que esperar 
que pasen las cosas". 

-13.50: abandonan el gabi-
nete presidencial, luego de 
haber conversado con el 

Vicepresidente Krauss, los 
dirigentes del Partido Socia-
lista. El diputado Estévez 
confirma que "hay una 
situación anormal en el edi-
ficio de las Fuerzas Arma-
das. Entiendo que hay una 
reunión del Cuerpo de 
Generales, que estaba pro-
gramada con anticipación. 
Lo anormal no es que ellos 
se reúnan, sino la forma en 
que esto se está haciendo y 
lo que ha pasado en la 
Escuela Militar (no precisó 
qué es lo que ha pasado) y 
que busca producir alarma 
pública". 

"Hay hechos que están 
más allá de las bombas que 
se han puesto, que son de 
origen dudoso, por lo 
demás", agregó. En este 
mismo momento Estévez 
admite que "el Gobierno 
está evaluando la situa-
ción". 

-14.15: el senador demo-
cratacristiano Ricardo Hor-
mazábal abandona el Minis-
terio del Interior y declara 
que en su opinión "los 
periódicos movimientos o 
situaciones anómalas que se 
producen y que son cada 
vez menores obedecen al 
proceso de acostumbra-
miento de las Fuerzas 
Armadas al hecho de que el 
ejercicio del poder político 
lo hace la civilidad, a través 
de los procedimientos 
democráticos, donde parti-
cipamos sectorn de diferen-
te naturaleza. para defender 
los postulados democráti-
e0S". 

-15.35: el subsecretario 
general de Gobierno. Ed-
gardo Riveros. entrega la 
primera versión oficial de 
los hechos, que reproduci-
mos en información aparte. 

-15.45: se anuncia el 
regreso desde Antofagasta 
del ministro secretario ge-
neral de Gobierno, Enrique 
Correa. 

Patricia Escalona 

Horas tensas 
usarr-,nrmmum•Ins. 

y agitadas 
en La Moneda 

..,vonann-r1 	•r•-•, 

• — 	. 
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SE VAN A CANCUN 
JOSE A. BRAVO L 	 C.I. 
MARTA NICOLAI E. 	C.I. 
ELIANA BLONDET F. 	C.I. 
ERICK GARRIDO L 	C.I. 
JUANA MUÑOZ T. 	 C.I. 
DAVID AHUMADA F. 	C.I. 
MATT OVANDO T. 	 C.I. 
OLGA ACUÑA T. 	- 	C.I. 
RAMIRO RADRIGAN 	C.I. 
ERNESTO DEL CAMPO F. 	C.I. 
MARION SIMP1FENDORFER S. C.I. 

3303.382-6 
5.173.959-0 

3.423.082-K 
10.506.573-6 

4.961.241-9 
4.616.372-9 
9.260.034-3 
8355.739-4 
6.055.087-5 
9.297.503-7 

11.239.006-5 

_ . 
CADA UNO DE ELLOS GANARON 2 PASMES A CANCUN 
VIA LADECO CON ESTADIA EN EL HOTEL CAMINO REAL 

14.1 
• , , 	• 
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utado Schaulsohl 7 . .' li  • , 

, 	El.diputado 'Jorge Schaulsohn afirma que existen pruebas de qiie , 
g el comandante en jefe del Ejército, general Augusto Pinochet, tuvo - 
E , Conocimiento de las operaciones financieras realizadas por su hijo, 
.Augusto Pinochet Hinart, en la venta de la empresa "Valmoval- • 
PSP", por cuya transacción este último recibió el pago en cheques 
por una suma superior a los 950 millones de pesos. 
. El parlamentario exhibió a la prensa un documento que lleva el .. 

timbre de "secreto" y que 'entregará el lunes al Consejo de Defensa 
del Estado, para que éste lo incorpore en la denuncia por presunto 

; fraude al Fisco que presentó ante el Quinto Juzgado del Crimen de 
ISantiago, luego de que dicho organismo analizara en profundidad 
f el informe de la comisión especial de la Cámara de Diputados que 
f investigó el pago de los cheques y que fuera presidida por Schaul- 'i • 
l'iohn. Dicha comisión concluyó en diciembre de 1991

' 
 en forma \ 

,unánime, según el diputado„que en la transacción hubo irregulari-
dades 

' . 	, 	. 
• dades manifiestas: ' 	_ 	. ., 	. 

' Los nuevos antecedentes que proporcionará el parlamentario al 
•1'Consejo de Defensa del Estado no están incluidos en el informe de , 
1-la comisión especial que él presidió, pues fueron entregados con • 
1, posterioridad a la investigación de la Cámara. ' 	• • 
1... "Estos documentos acreditan de modo fehaciente que el general i 
/ Augusto Pinochet tenía conocimiento pleno de la situación Vante-,'s. 
1 	 , 
1 ada en la venta de la empresa de armamentos 'Valmoval' al jérci- 
: to de Chile"; afirmó Schaulsohn. • 	• • 	• 	• 	• • ' • 

"Estos comprobantes emanan de fuenteá absolutamente coafia- ' 
r; bles, del propio Ejército, suscritos por el entonces vicecomandante 
•,• en:jefe del Ejército; Santiago Sinclair, hoy senador designado,, 
• quien por instrucción expresa del Presidente de la República de la 

época, a través de don Gustavo Collado Mira, jefe de la Casa Mili-,: 
tar, elaboró, un informe sobre esta materia para el general Pino- • 

' cher, dijo:•:•-!", 	• 	, 	.. 	s . 	-. 	• . 
;, '',•• El documento tiene fecha 3 de marzo de 1988 y se llevó a cabo - • 

según el diputado- "por encargo del general Pinochet, para poder ' 

• • 	"PASO GIGANTESCO". 	 ! ". 
••, 	'. 

El diputado expresó su "enorme satisfacción y alegría por la 
1 decidida acción del Consejo de Defensa del Estado" y calificó el • 

l
inicio de la investigación judicial, en el Quinto Juzgado del Crimen ' 
, de Santiago; corno "un paso gigantesco para que se determinen los 
7responsables y.se apliquen las sanciones penales que correspoo- . 
den"..' : • -, :.•  

"Finalmente, el asunto está donde debería estar en manos de la . 

I
justicia", expresó. -- • . •.‘ 	 • • 	 f 	. 
r • Schaulsohn criticó un pronunciamiento anterior de la Contrato- • 

. ría General de la República, clac acotó que en el pago de los millo- : 
m'anos cheques no hubo nada irregular. "La Contraloría ignoró el 
1 informe que elaboramos en la Cámara. Eso contrasta totalmente 
Pcon lo concluido por el Consejo de Defensa del Estado", aseveró. : 

LA DEFENSA . 

5."*El abogado Ambrosio Rodríguez, representante de tres genera-
lea y un brigadier mencionados en la denuncia sobre los cheques 

.girados a favor del hijo del general Pinochet, afirmó ayer que en la ' 
causa que se sigue por presunto fraude al Fisco, en el Quinto Juz-
gado del Crimen de Santiago, "no ha declarado nadie aún, ni tam-
poco hay citados, por el momento".' 

El profesional puntualizó que su oficina asumió el patrocinio y 

•

L 
,poder en representación de los generales Guillermo Letelier, 1 
Osvaldo Palacios y Fernando Hormazábal y el brigadier Luis 't  
Arangua, quienes aparecen mencionados en la denuncia presenta-

'da al mencionado tribunal por el Consejo de Defensa del Estado. • - 
• Willodríguez refirió que los generales tienen fuero y que pueden:,  

declarar por oficio. "En un breve plazo el tribunal resolverá respec- ¡ 
tode'la forma en que declararían estos altos oficiales".  
. Añadió que su oficina también defenderá a otros oficiales del ., 

Ejército que pudieran aparecer, nombrados en la denuncia, así . 
COI11011 hijo del general Pinochet, Augusto Pinochet Hiriart, "que • 

'nosotros, defenderlo es un motivo de especial orgullo". - 

	

1-'1..,:' . , , 	
• 

	

••Y •,: — . • 	VALMO VAL 	• • 	
. 

, 
La empresa "Valmoval Limitada" fue creada a mediados de 

1970 por un grupo de accionistas civiles, encabezados por Luis Val-
divieso Rodríguez. En principio, estaba destinada a la fabricación 
de perfiles metálicos y de algunas piezas de repuesto para fusiles 
SIG del Ejército. 
','.En 1977 la empresa presentó al Ejército un proyecto para con-

feccionar todo el fusil SIG. La firma negó a fabricar el 85 por cien-
. toda los mencionadas armas. En los momentos de tensión ocurri-
. dos en esos años con Bolivia y Argentina, se comprometió a con-
feccionar 10.000 fusiles paras! Ejército. • 
• Para concretar el trato, la empresa compró maquinaria en el 

extranjero, pero su alto costo le impidió cumplir con el contrato, 

	

,perjudicando económicamente a la firma. 	 . 
..- Para resolver la situación, la junta de acreedores determinó en 
.1987 vender el pasivo de "Valmoval" a cambio de cancelar las deu-
das contraídas. El Ejército compró el 49 por ciento de las acciones, 
'mientras las restantes quedaron en manos de "Proyectos Integra- 

	

dos ala Producción S.A." (PSP). 	. 1: En 1989 el Ejército decidió adquirir la totalidad de la empresa, 
¡pagando por el resto de las acciones un total,  de 971 millones. 
! 940.401 pesos, en tres cheques, a Augusto Pinochet Hiriart• 

O SANTIAGO, 28 
(AFP).- Un inusitado 
movimiento de tropas 
se observó el viernes 

en Santiago de Chile en torno 
al edificio de las Fuerzas 
Armadas, donde tiene sus ofi-
cinas el ex Presidente y actual 
comandante en jefe del Ejérci-
to, general Augusto Pinochet. 

El edificio está situado en 
pleno centro de esta capital, 
frente al palacio presidencial 
de La Moneda, y a 150 metros 
de las oficinas de la Agencia 
France Press (AFP), desde 
donde fue posible observar un 
considerable aumento de la 
vigilancia, con militares fuer-
temente armados. 

Una vigilancia similar, mon-
tada por miembros de una 
fuerza de paracaidistas del 
Ejército, se advirtió también 
en la Escuela Militar, al orien-
te de la ciudad, donde se for-
man los futuros oficiales. 
• El movimiento en ambos 

recintos se inició alrededor de 
las 12 locales (16 GMT). 

Versiones radiales indica-
ron que en el edificio de las 
Fuerzas Armadas el general 
Pinochet celebraba una reu-
nión con el alto mando del 
Ejército. 

Inicialmente no hubo nin-
guna información oficial sobre 
el tema, pero fuentes extraofi-
ciales consignaron que Pino-' 
chet y los generales analiza-
ban los últimos atentados 
explosivos registrados en la 
capital chilena, atribuidos a 
"elementos extremistas". 

La noche del jueves, en el 
marco de una marcha de pro-
testa que organizaban el Parti-
do ComuniSta y otras corrien-
tes de izquierda, una poderosa 
bomba destruyó parte de la 
tumba del ex Presidente 
Eduardo Freí (1964-1970). 

El Presidente Patricio'Ayl-
win, que comenzó su gestión 
en marzo de 1990 tras el régi-
men que encabezó Pinochet 
desde 1973, se hallaba este 
viernes en Dinamarca, en la 
tercera escala de una gira que 
realiza por los países nórdicos 
y Rusia. 

El Vicepresidente chileno, 
Enrique Krauss, declinó 
comentar el movimiento de 
tropas, al ser consultado por 
los periodistas en el Palacio de 
la Moneda. 

AGENCIA REUTER 

SANTIAGO, 28 (Reuter).-
Militares armados rodearon 
esta mañana la sede del edifi-
cio de las Fuerzas Armadas, 
ubicado en pleno centro de 
Santiago frente al palacio de 
gobierno, informaron radios 
nacionales. 

Voceros de gobierno refi-
rieron que allí se estaba efec-
tuando una reunión de gene-
rales, programada para la pró-
xima semana y que fue ade-
lantada para hoy, pero no 
comentaron acerca de la 
movilización de los efectivos 
militares, que se encontraban 
fuertemente armados. 

El Ejército -hasta ahora- no 
ha entregado ninguna versión 
oficial y se desconocen las 
razones por las cuales se ade-
lantó la reunión de generales. 

Por su parte, el Vicepresi-
dente de la República, Enri-
que Krauss, se negó a respon-
der las consultas periodísticas 
sobre este inusual movimiento 
de tropas. 

No desmintió ni confirmó 
reportes sobre algún tipo de. 
ejercicio militar ni tampoco la 
información sobre la reunión 
de generales. 

Radios chilenas especifica. 

Así informaron 
las agencias  

ron -además- que esta mañana 
se registraron movimientos de 
tropas en el Regimiento de 
Peldehue, situado también en 
la capital chilena. 

"RUMORES" 
• 

SANTIAGO, 28 (Reuter).-
El Ministerio de Defensa de 
Chile dijo hoy que los movi-
mientos de tropas en la capital 
eran de rutina y desmintió 
rumores sobre un intento de 
golpe. 

"Desmentimos categórica-
mente esos rumores. No habrá 
golpe", dijo a Reuter el coro-
nel Sótero Ramírez, impor-
tante asesor del ministro de 
Defensa, Patricio Rojas. 

El Presidente Patricio Ayl-
win, quien se encuentra en  

teger instalaciones castn 
dada la ola de atentados 
tada por elementos cani 
tas la noche del jueves, ci 
diendo con una marcha ci 
el hambre coávocada p. 
Partido Comunista. 

Las fuentes precisaron 
durante la madrugada In 
de las Fuerzas Especiales 
Ejército bajaron desdi 
cuartel de Peldehue y fui 
concentradas en la Esci 
Militar Bernardo O'Higg 
después de que se detecta 
amenazas de nuevos atm 
dos cuyo blanco, esta vez, 
an presuntamente instala. 
nes militares. 

En la mañana de hoy 
celebró una reunión de í1 
funcionarios en la oficina 
Vicepresidente, Enriq 
Krauss, según dijeron las fu,  
tes generalmente bien int,  
madas. 

Según se aseveró, sin e 
bargo, la reunión fue para 
lar "problemas normales 
rutinarios". 

El director de Investigani 
nes, Nelson Mery, interruu 
pió un desayuno con amig 
de la policía civil, para atend 
un llamado telefónico des, 
La Moneda. 

:responder al teñor•EnvinJaes,ger, presunto socio de Augusto Pino-
`.• chet Hiriart en esta transacci n". 

visita oficial en Dinamarca, 
declaró a Radio Cooperativa 
que todo se encuentra bajo 
control y que los movimientos 
de tropas eran rutinarios. 

Ramírez y Aylwin acotaron 
que los movimientos de solda-
dos eran para reforzar la segu-
ridad, debido a una reunión 
de rutina de generales que se 
lleva a cabo en Santiago. • 

TEMOR A ATENTADOS 

SANTIAGO, 28 (UP11.-
Fuentes oficiales, que pidie-
ron reserva de su identidad, 
dijeron hoy que el reforza-
miento de la guardia en torno 
al edificio de las Fuerzas 
Armadas, frente al Palacio de 
la Moneda, obedeció a una 
"resolución interna" para pro- 
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Sorpresa  e  Inquietud_  
enlmbito 	 

Sorpresa e inquietud entre los dirigentes 
políticos provocó la situación vivida ayer en 
el edificio de las Fuerzas Armadas, a raíz de 
la reunión del Consejo de Generales del 
Ejército y el reforzamiento de la guardia 
militar en el sector. 

Desde Concepción, el presidente de la 
Cámara de Diputados, José Antonio Viera-
Gallo, calificó los hechos como una "exage-
ración" y "sólo un rumor" lo relacionado 
con el movimiento de tropas. Explicó que 
hay un conjunto de elementos que provocan 
preocupación en el Cuerpo de Generales del 
Ejército, "pero todo esto debe ser procesado 
por I,  males respectivos, descartando 
algun 	6n de otro tipo que motive rumo- 
res en -. eaís". 	- 	• 

Viera-Gallo concluyó que terminada la 
reunión de los generales en la capital todo 
siguió en calma y que "no hay ningún otro 
problema, por lo que la población debe 
tener total tranquilidad". 

MARIO PAPI 

El presidente de la Social Democracia, 
Mario Papi, sostuvo que si la situación fue 
en realidad un acuartelamiento, le parecía 
"grave y preocupante". Agregó que la aper-
tura del caso "Pinochet cheques", que invo-
lucra al hijo del comandante en jefe del 
Ejército, "se está conduciendo por canales 
judiciales, por lo que no observo razones 
que puedan alterar la institucionalidad". 

Añadió que no tenía antecedentes de pre-
siones políticas en el Ejército. 

GUTENBERG MARTINEZ 

En tanto, el vicepresidente del Partido 
Demócrata Cristiano, diputado Gutenberg 
Martínez, dijo que desconocía el presunto 
acuartelamiento de las unidades del Ejérci-
lo: "No sé nada y, por lo tanto, no estoy en 
()adiciones de comentar nada". A la vez, 
'firmó que la apertura del caso que involu-
ra al hijo del general Augusto Pinochet era 

.ólo materia judicial y descartó presiones 
'olida 	la ese cuerpo militar. 

SERGIO DIEZ 

El senador de Renovación Nacional Ser. 
do Diez manifestó que no existe ningún 
Jecho que perturbe la normal y correcta 
elación entre el Gobierno y las Fuerzas 
\ rmadas. Recordó la asistencia del coman-
ante en jefe del Ejército, general Augusto 
'inochet, a la cuenta que sobre la marcha 
lel país ofreció el pasado día 21 el Presiden-
e de la República, lo que demostraba tal 
iormalidad. 

También expresó ser partidario de que las 
osas se analicen con mucha serenidad cuan-
lo se trata de asuntos tan importantes como 
un las relaciones entre gobierno y Fuerzas 
mudas, "las que han seguido progresando 
a forma normal". Luego añadió: "No veo 
:ida que justifique un eventual movimiento 
e tropas que yo, en estos momentos, no 
onozco. El Gobierno nos ha enviado un 
royecto de modificación de la ley orgánica 
e las Fuerzas Armadas que creo es injustifi-
ido y que va a ser rechazado en el Senado, 
ero no estimo que esta sea una acción de 
ropaganda en contra de éstas". 

GERMAN CORREA 

Por su parte, el presidente del Partido 
,cialista, Germán Correa, afirmó que se 

mantenía en contacto con el Vicepresidente 
de la República, Enrique Krauss: "No tengo 
información detallada de lo que ocurre, pero 
evidentemente una reunión de generales no 
puede suscitar acciones que produzcan alar-
ma pública. Espero que no estemos en pre-
sencia de un ejercicio de enlace, porque eso 
sería muy grave". 

Sin embargo, declaró que el país vive en 
un estado de normalidad y que si algún 

WIT 

Germán Correa, presidente del Partido 
Socialista. 

Gutenberg Martínez, diputado y vicepre-
sidente de la DC. 

poder del Estado estaba realizando investi-
gaciones "deben ser respetadas; nadie, por 
la amenaza de la fuerza, Ftede evitarlo". 

GABRIEL VALDES 

El presidente del Senado, Gabriel Valdés, 
declinó en Valdivia entregar una opinión 
sobre este tema, ya que, dijo, primero debía 
contactarse con el Vicepresidente de la 
República, Enrique Krauss. Posteriormente, 
el parlamentario decidió regresar a la capi-
tal, desde donde fue llamado por Krauss. 

JULIO LAGOS 

En tanto, el senador de RN por la Prime-
ra Región, Julio Lagos, dijo que para nadie 
es desconocido en el país "la persistente 
campaña que se ha hecho en contra de las 
Fuerzas Armadas y en particular del Ejérci-
to". 

"Creo zdijo- que aquí no ha habido una 
valorización real del aporte que las Fuerzas 

Sergio Diez, senador de Renovación 
Nacional. 

Julio Lagos, senador de Renovación 
Nacional. 

Armadas han hecho en esta etapa de tran-
sición, la cual no ha terminado. Entonces, 
veo que en todo esto de los 'retornados' y 
de todos los sectores políticos que en el 
pasado se declararon por una vocación 
antirnilitar no han trepidado en ningún 
momento en buscar excusas para, de una u 
otra manera, llegar a afectar directamente 
al Ejército y su comandante en jefe". 

El senador Lagos agregó que esas accio-
nes no son buenas para la sana convivencia 
nacional, "especialmente por el rol de tanta 
grandeza que han cumplido en esta etapa 

José Antonio Viera-Gallo, presidente de la 
Cámara de Diputados. 

del Gobierno que encabeza el Presidente 
Aykwin". 

FANNY POLLAROLO 

La presidenta del movimiento Participa-
ción Democrática de Izquierda (PDI). 
Fanny Pollarolo, consideró "un hecho 
grave la demostración de fuerza realizada 
ayer por efectivos militares en la capital". 

"Creemos que el hecho registrado es una 
expresión de esta transición, tan exitosa en 
tantos aspectos, pero que demuestra que 
aún no se logra la democracia plena", aña-
dió. 

Estas situaciones, señaló la dirigenta, 
indican que permanecen los amarres deja-
dos por las Fuerzas Armadas y concreta-
mente por el Ejército. 

"Algunas de estas posiciones, agregó, son 
contrarias a lo que debe ser la conducta en 
democracia. Lo ocurrido ayer fue una 
demostración de fuerza y enfrentamiento a 
la institucionalidad. Es una manifiesta 
intención de seguir apareciendo con un 
grado de autonomía y no subordinación a 
la esfera democrática". 

Pollarolo dijo que el PD1 espera una 
"actitud muy firme de parte del Gobierno". 

IGNACIO PEREZ WALKER 

Desde Copiapó, el senador de Renova-
ción Nacional Ignacio Pérez Walker mani-
festó que al tenor de los comunicados de 
prensa respecto a la situación que se regis-
tró ayer en Santiago, le inquietaba el silen-
cio del Vicepresidente de la República, 
Enrique Krauss, como también la opinión 
que había emitido el Presidente de la 
República, Patricio Aylwin, desde Escandi-
navia, donde reconocía algunos problemas 
con las Fuerzas Armadas, debido a situa-
ciones que estaban ventilándose en la justi-
cia. 

Manifestó que no era conveniente gene-
rar hostilidades con las Fuerzas Armadas, 
porque "debemos respetar al Ejército, que 
es de todos". 

SERGIO PAEZ 

El senador Sergio Páez, de la DC, quien 
se encuentra con el Presidente de la Repú-
blica en Dinamarca, señaló que había dos 
tipos de noticias procedentes de Santiago: 
una muy confusa y la otra aclarada por el 
Presidente. Agregó: "Se trata de un proble-
ma entre un organismo judicial absoluta-
mente autónomo, como es el Consejo de 
Defensa del Estado, sobre unos procesos 
que se están viendo hace muchos años". 

Al consultarle si cree que hay peligro 
para la democracia, por parte de las Fuer-
zas Armadas, afirmó: "Yo no involucraría 
en esto a las Fuerzas Armadas, porque este 
no es un problema de las Fuerzas Armadas. 
Este es un problema que se está insinuando 
por parte del jefe del Ejército. No sé tam-
poco a qué va a llegar esto. Pienso que los 
chilenos deben estar tranquilos y con plena 
confianza. Nosotros hemos sido irrestrictos 
en respetar lo que haga y diga la justicia. 
Hemos sido invariables. Este es un proble-
ma de un organismo absolutamente inde-
pendiente y autónomo, como es el Consejo 
de Defensa del Estado, que se encuentra 
iniciando una investigación". 

• 
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El teniente. de Ejército Manuel Peragallo Fuentes, de 24 años, fallec'ó al chocar el vehículo en que viajaba contra (Página 
29) 
  un microbús de pasajeros, en la confluencia de las avenidas Andrea Bello y VItacura, en el barrio alto capitalino. La foto muestra un aspecto del accidente, que Involucró también a una camioneta. 

istoso e C ¡leen el Santa Laura 

Sub 17 empató a 4 
oles con irgelitilla 

(Página ..,3) 

Un teniente y un coronel, entre víctimas fatales 

Tres muertos y ocho heridos 
en accidell de tránsito 
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Acuso recibo... 	(viene de la página 3) 

Y la última carta de hoy dice: 

"Señor Tito Justo Livio. 
"Desde hace tres años he sido parte de un esfuerzo 

organizado para limpiar a Santiago mejorando la calidad 
de vida de su gente. 

"Un desafío profesional con dimensión social se ha 
transformado en una revisión conceptual de valores en 
que el mcdioambiente ha tomado para mí una dimensión 
planetaria y en que la tarea de luchar por el desarrollo 
sustentable, que es progreso, que es justicia y que es 
verde, me aparece como una urgencia ineludible. 

"Mi puesto en esta tarea ha estado en la Comisión 
Especial de Descontaminación de la Región Metropolita-
na, que ha sido la formadora de conciencia, la diseñadora 
de los planes y la promotora de su ejecución. Junto a ella, 
múltiples personas e instituciones de todos los sectores se 
han plegado. más.de  500.000 santiaguinos han formado un 
compromiso de participar activamente en el proceso de 
descontaminación. La contaminación, problema de todos, 
solución de todos, ha sido así asumida. Pero el camino no 
ha sido fácil, se ha debido soportar la injusticia, la descon-
fianza, la falta de apoyo y aun el insulto. Nadie ha recibi-
do medallas, pero los que hemos estado al frente de esta 

lucha estamos satisfechos, porque el camino elegido ese 
correcto, y la constancia, el profesionalismo, el esfue?zo 
renovado y la seriedad para avanzar sorteando presionel 
e intereses creados aseguran el éxito final. 

"lie cumplido la parte que me ha correspondido. Se ha 
establecido el plan de descontaminación del aire, el agua y 

 la tierra y los instrumentos para su puesta en práctica han 
sido diseñados y puestos en operación, y la comisión, 
junto con decidir las acciones y políticas por. el Comité dI 
Ministros y continuar el apoyo técnico a los organismos 
ejecutores, es ahora la contralora para que estos organis 
mos realicen en forma adecuada y oportuna la tarea qu 
les corresponde. Ya no hay necesidad de un vocero únicd  
y un animador central, rol que en gran medida debí cum 
plir. 

"Regreso a mi actividad privada orgulloso del trabaj 
realizado, feliz de haber compartido tantas horas con e 
valioso equipo humano que conforma la Secretaría Ejecu 
tiva de la comisión y agradecido de tantos como usted qu 
de distintas formas participan en la construcción de u 
futuro mejor para nuestra ciudad de Santiago. 

"Lo saluda atentamente, Eduardo Arriagada M." 
Y como me volví a pasar, y bastante, del espacio que mq 

corresponde, me despido rápidamente hasta mañana. 
Tito Justo 1.iv* 
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El ministro secretario general de Gobierno entregó una amplia Información con respecto a los hechos del viernes. 

El ministro secretario 
general de Gobierno, Enri-
que Correa, desmintió 
tajantemente que se hubie-
sen realizado negociaciones 
entre el Ejecutivo y el Ejér-
cito para poner fin a la 
acción desplegada el vier-
nes por la institución, 
supuestamente destinada a 
expresar el malestar cas-
trense frente a una serie de 
hechos. 

Asimismo, confirmó que, 
mientras se efectuaba el 
Consejo de Generales del 
Ejército, el alto mando de 
la institución planteó al 
Vicepresidente de la Repú-
blica, Enrique Krauss, una 
serie de inquietudes, entre 
ellas la reactivación del 
caso de los cheques girados 
11 hijo del general Augusto 
Knochet. 

"No existen negociacio-
nes entre el Ejecutivo y el 
Ejército. Este es un país 
ordenado, un estado de 
derecho; la autoridad gu-
bernamental es la autoridad 
suprema del Estado y no le 
corresponde negociar con 
otros estamentos, porque 
ello no es un uso propio de 
un Estado de Derecho", 
resaltó Correa. 

Puntualizó que el viernes, 
a las 13 horas -mientras la 
ciudadanía se informaba 
con preocupación sobre el 
extraño despliegue militar 
en torno al edificio de la 
Comandancia en Jefe del 
Ejército-, Krauss se reunió 
en el Palacio de la Moneda 
con oficiales del alto 
mando, para solicitar infor-
mes respecto del referido 
Consejo de Generales. 

Precisó que el encuentro 
castrense fue anunciado 
hace algunas semanas al 
ministro de Defensa, Patri-
cio Rojas. Sin embargo, el 
Gobierno decidió pedir 

tecedentes porque algo- 
'movimientos inusua- 

El ministro 
Enrique 
Correa señaló 

que el Gobierno 
tenía antecedentes 
sobre la realización 
del Consejo de 
Generales, pero 
pidió más 
información ante 
los "movimientos 
inusuales" de las 
fuerzas 
castrenses. 
les" hicieron pensar que 
podría existir la posibilidad 
de que se tratase de una 
actividad extraordinaria, 
con fines institucionales o 
incluso de otro orden. 

El Ejército, requerido 
ante estos hechos, consignó 
al Gobierno que todo se 
debía sólo a actividades ins-
titucionales y que nada 
anormal ocurría. En todo 
caso, Correa comentó que 
en los próximos días el alto 
mando entregará una infor-
mación más detallada. 

Negó enfáticamente que 
sectores de la institución 
militar hayan solicitado la 
renuncia del ministro 
Rojas: "Eso no ha ocurrido 
y, si ocurriera, quien lo 
pidiera se saldría, natural-
mente, del marco de sus 
atribuciones. Los ministros 
de Estado son designados 
por el Presidente de la 
República y removidos a su 
voluntad... Nadie puede 
intervenir en esa decisión 
presidencial". 

INQUIETUDES 

Entre las inquiet: .es 
manifestadas por los,Ore- 
sentantes castre; 	al 
Vicepresidente d97. Repú-
blica, abordadaV .nbién en 

el Consejo de Generales, 
figuran las versiones perio-
dísticas sobre la reapertura 
del caso de los tres cheques 
girados al hijo del coman-
dante en jefe del Ejército, 
general Augusto Pinochet, 

• por una suma superior a los 
950 millones de pesos. 

El Consejo de Defensa 
del Estado presentó una 
denuncia ante quienes 
resulten responsables del 
delito de fraude al Fisco en 
la venta de la empresa 
"Valmoval" al Ejército, 
transacción en la que se 
giraron los mencionados 
cheques. 

Respecto de ese punto, el 
ministro Correa aseveró 
que se debe tener claro que 
tM:onsejo de Defensa del 
,drítado es un organismo 

utónomo y que, por lo 
tanto, la denuncia debe ser 
examinada por un tribunal 
competente, tal como lo 
señala la Constitución. 

Otro de los temas que ha 
causado preocupación en 
las filas militares es el pro-
yecto que modifica la ley 
orgánica de las instituciones  

de la Defensa, que faculta 
al Presidente de la Repúbli-
ca para disponer el retiro 
de miembros de las FF.AA. 
con la sola consulta al 
comandante en jefe respec-
tivo y por decreto fundado. 

Sobre esta materia, 
Correa recordó que el 
general Pinochet ya dio su 
opinión en el Parlamento, 
la que será tomada en cuen-
ta: "Es un proyecto de ley 
del Gobierno y quien debe 
resolver es el Congreso". 

Tras precisar que en el 
encuentro de La Moneda 
Krauss expuso a los oficia-
les del Ejército el punto de 
vista del Gobierno sobre 
los temas planteados, 
Correa indicó que en nues-
tro país -como en todo 
Estado de Derecho- las 
leyes se elaboran en un pro-
ceso establecido en la 
Constitución, con la concu-
rrencia de dos poderes del 
Estado: Ejecutivo y Legis-
lativo. 

"Así son las cosas y así 
van a seguir siendo. Ningu-
no de los principios en los 
cuales se asienta nuestra  

democracia puede ser per-
cibido por nadie como una 
amenaza, sino al contrario, 
debe ser percibido por 
todos como una garantía. 
Es normal que en cualquier 
institución de la sociedad 
existan inquietudes ante 
determinadas circunstan-
cias, también en el Ejército. 
Lo importante es no perder 
nunca de vista que dichas 
inquietudes tienen cauces y 
formas institucionales para 
expresarse y resolverse. Esa 
es la gran virtud de nuestra 
transición", puntualizó el 
ministro secretario general 
de Gobierno. 

-¿Por qué el Ejército 
dictó estado de alerta en 
sus unidades? 

-El Ejército ha desmenti-
do formalmente tales esta-
dos de alerta. Nos atene-
mos a su explicación. 

-Se dijo que había sido 
por los atentados- 

-En la medida en que fue 
una acción institucional 
resuelta por el Ejército, la 
propia institución va a dar 
una explicación más deta-
llada. A nosotros lo que nos  

interesa es reafirmar los 
principios básicos sobre los 
que nuestra acción se ha 
orientado: respaldar y res-
guardar el cumplimiento de 
la función de cada poder 
del Estado, de cada orga-
nismo estatal, en el marco 
de las atribuciones y facul-
tades que la ley le asigna. 
-¿No cree que si el 

Gobierno hubiese hecho el 
viernes una declaración 
fundamentada, no se hubie-
sen planteado temores ni 
dudas? 

-Esa es la aclaración que 
estamos haciendo ahora. 

-Si el Ejército había 
informado con anterioridad 
sobre el Consejo de Gene. 
ralea, ¿por qué decidió 
regresar de Antofagasta? 

-Porque nos pareció 
oportuno que todos los 
ministros políticos estuvié-
ramos junto al Vicepresi-
dente, para analizar una 
situación que había genera-
do inquietud ciudadana. 

Carmen Luz Ibarra 

e. 
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Despertaron al león O
"Tanto va el cántaro al agua, que 

al fin se rompe", dice un antiguo 
adagio que le viene como anillo al 
dedo a la nerviosa jornada que 

vivieron autoridades y parlamentarios de 
gobierno el viernes pasado ante la sorpresi-
va visión de comandos de fuerzas especia-
les del Ejército, fuertemente armados, 
patrullando severos y erguidos las inmedia-
ciones del edificio de las Fuerzas Armadas, 
a sólo metros del Palacio de la Moneda. 

Mientras el dueño de casa, Patricio Ayl-
win, se encontraba de viaje por los países 
nórdicos y Rusia, en una gira que el Parti-
do Comunista ha insistido en torpedear con 
manifestaciones, insultos y huevos, los ocu-
pantes transitorios de la casa de Toesca 
mostraban cautelosa inquietud ante lo que 
estaba sucediendo en presencia de un mon-
tón de curiosos, algunos jóvenes precandi-
datos a diputados que necesitaban presen-
cia, y numerosos periodistas. 

Según trascendidos oficiosos, el inusitado 
despliegue de elementos bélicos se debía a 
"medidas de seguridad" ante eventuales 
atentados terroristas, como también a que 
"es usual" que cuando se reúne el Cuerpo 
de Generales, "las unidades permanezcan 
en estado de alerta en sus cuarteles". 

Mientras, el teléfono presidencial campa-
nilleaba en la Europa nórdica, y en Santia-
go en varias oportunidades durante el día, 
el Vicepresidente de la República, Enrique 
Krauss, daba muestras de buen manejo de 
la situación y de cumplir con la misión de 
"guardar bien" el sillón presidencial. 

Hubo algunos políticos nerviosos por el 
despliegue del Ejército, pero si bien la 
acción militar no alcanzó a constituir un 
"ejercicio de enlace", al menos fue una ine-
quívoca señal hacia La Moneda y el Parla-
mento sobre el sentir de esa rama de la 
Defensa. 

Alguna vez el general Augusto Pinochet 
hizo una analogía, diciendo que el Ejército 
era como."un león dormido", que reaccio-
naba sólo cuando lo molestaban demasia-
do. Anteayer pareciera que el león, al 
menos, abrió con enojo los ojos por la insis-
tencia de algunos de tirarle la cola y hacer-
le morisquetas. ' 

Porque detrás de los tranquilizadores y 
breves comunicados oficiales e institucio-
nales, hubo algo más en la ¡ornada del. 
viernes último, donde el único ausente 
comunicacionalmentc fue el ministro de 
Defensa, Patricio Rojas. 

Una sumatoria de sinsabores, molestias, 
disgustos y ataques tuvo su momento cúl-
mine cuando en la mañana del viernes, 
muy temprano, los miembros del Ejército 
leyeron los titulares del diario "La 
Nación", que en su principal titular infor-
maba con letras negras: 'Reabren caso 
cheques del hijo de Pinochet", con un epí-
grafe en que se afirma: "Ocho generales 
citados a declarar ante la justicia". 

En su interior, se informaba que el Con-
sejo de Defensa del Estado presentó una 
denuncia contra quienes resulten responsa-
bles del delito "de fraude al Fisco cometido 
por funcionarios públicos en 1989, durante 
la venta de la empresa Valmoval Ltda. al 
Ejército y por la que se pagaron tres che-
ques al hijo del comandante en jefe del 
Ejército, Augusto Pinochet Hiriart, por 
más de 950 millones de pesos" . Lo ante-
rior, de acuerdo con una investigación rea-
lizada por la Cámara de Diputados entre 
1990 y 1991, a petición de diputados de la 
Concertación, lo que en su oportunidad 
provocó el "ejercicio de enlace" militar de 
diciembre de 1990. 

Para el Ejercito este titular de un medio 
de comunicación de Gobierno fue el deto-
nante de una serie de hechos • considerados 
por las instituciones castrenses en general, 
y por el Ejército en particular, como una 
"campaña de difamación" tendiente a des-
calificar no,* llo a los integrantes de la 
Defensa, siní, iambién a modificar, poste-
riormente, toda la institucionalidad vigen-
te. 

Para los militares, su papel en política 
terminó el 11 de marzo de 1990, cuando el 
general Augusto Pinochet entregó la banda 
presidencial al Presidente Patricio Aylwin,  

con un país moderno y en orden y una eco-
nomía floreciente, según puntualizan reite-
radamente los uniformados como recorda-
torio para los olvidadizos. 

Pero señalan con cierta amargura, que 
desde ese momento quedaron en la inde-
fensión, porque el ministro de Defensa, 
doctor Patricio Rojas, no sólo no los ha 
defendido de los ataques políticos, sino 
que, por el contrario, se ha sumado hasta 
con agrado a las campañas políticas en su 
contra. Para los militares esta soledad en 
medio del Estado al que pertenecen no 
aparece cómoda, especialmente porque 
cuando hacen presente su malestar, son 
inmediatamente acusados de deliberar. 
Añaden los sectores castrenses, con cierta 
amargura y no poco enojo, que las Fuerzas 
Armadas son instituciones de todos los chi- 

lenos, de la República, y que el único 
ministro que ha servido de "muro de los 
lamentos", no ha sido precisamente el doc-
tor Rojas, que más bien" ha hostilizado" y 
dado recetas amargas al general Pinochet. 

Tampoco es ajena al cansancio de los 
uniformados en general, el contenido del 
mensaje presidencial del 21 de mayo, 
donde además de no haber ni una sola 
frase de reconocimiento hacia la labor que 
desarrollaron como gobierno, se insistió en 
presentar a los militares sólo bajo el prisma 
de la violación a los derechos humanos. 

LA REFORMA 

Uno de los motivos de enojo de las insti-
tuciones armadas es el proyecto de ley que 
modifica la Ley Orgánica Constitucional de 
las FF.AA., enviada al Parlamento por el 
Gobierno, que otorga al Presidente de la 
República la facultad de llamar a retiro a 
los miembros de las FF.AA., previa consul-
ta con el comandante en jefe respectivo y 
mediante decreto fundado. 

Previamente, el Ejecutivo había enviado 
otro proyecto, que dejaba en manos del 
Primer Mandatario la facultad de ascender, 
trasladar y llamar a retiro a la oficialidad 
castrense, lo que fue rechazado por los 
comandantes en jefe institucionales en 
forma unánime. 

El Presidente Aylwin se refirió en su 
mensaje del 21 de mayo recién pasado a 
esta materia, dando a entender que su 
aprobación no sería posible durante su 
mandato. No obstante, el último consejo de 

Gabinete, realizado en ausencia del dueño 
de casa, al fijar las prioridades del régimen 
en lo que le resta de mandato, incluyó la 
reforma a la ley de las FF.AA. 

Con respecto a esta iniciativa legal, ha 
habido numerosas reuniones -más de siete-
de una Comisión de conspicuos dirigentes 
de Renovación Nacional, entre los que se 
cuentan los abogados Ricardo Rivadeneira 
y Carlos Reymond con el ministro de 
Defensa, Patricio Rojas. En ellas, el tema 
principal ha sido la ley de las Fuerzas 
Armadas. Hubo una proposición en estas 
conversaciones que fue rechazada de inme-
diato por los jefes castrenses. Ella estable-
cía que si el Presidente de la República 
consultaba a un comandante en jefe sobre 
el retiro de un funcionario, y el jefe cas-
trense lo rechazaba, existiese la posibilidad 

de convocar al Consejo de Seguridad 
Nacional (Consena). Los uniformados, 
que llevan leído hasta el octavo tomo del 
"cateo de la laucha" rechazaron la pro-
puesta, por cuanto entendieron que eso 
podría significar una división entre las 
Fuerzas Armadas, ya que los miembros 
políticos del Consena podrían intentar que 
alguno de los comandantes en jefe votara 
en contra del pensamiento de su colega 
afectado. Y para las FF.AA. el núcleo de 
su existencia está en la unidad granítica de 
las instituciones de la Defensa. Tampoco 
aceptan la idea que el Primer Mandatario 
pueda llamar a retiro a personal institucio-
nal "previa consulta" al comandante en 
jefe respectivo, porque podría suceder que 
el jefe institucional rechazara la propuesta 
presidencial, y el Jefe del Estado de todas 
maneras, mediante decreto fundado -vale 
decir señalando las razones del llamado a 
la baja- desautorizara de ese modo al 
comandante respectivo. 

No quedaría -dicen- más que tomar la 
gorra y los guantes y mandarse a cambiar. 
Por eso, los uniformados piensan que no 
debe reformarse la Ley Orgánica de las 
FF.AA. 

Algunos políticos han sostenido que en 
todos los países existe esta facultad presi-
dencial de llamar a retiro a los miembros 
de las FF.AA. Pero un estudio de las dis-
posiciones existentes en Argentina, Brasil, 
Colombia, Ecuador, El Salvador, Guate-
mala, México, Paraguay, Perú, Uruguay y 
Venezuela, demuestra que en ninguno de 
esos países existen normas que permitan al 

Presidente de la República llamar a retiro a 
la oficialidad superior. En Argentina no 
existe facultad presidencial directa para lla-
mar a retiro a la oficialidad castrense; tam-
poco en Brasil el Primer Mandatario puede 
disponer el pase a retiro sin cumplir los 
procedimientos previstos en la legislación 
militar. En Colombia, debe hacerse una 
proposición al Presidente de la República 
sobre los retiros, y si los aprueba, se trami-
ta el decreto respectivo y satisfacción del 
Senado. En Ecuador hay un sistema pareci-
do, si bien el Senado no interviene. 

Las Fuerzas Armadas chilenas estiman 
que si se otorgan facultades al Presidente 
de la República para llamar a retiro a los 
funcionarios de la Defensa, habrá una peli-
grosa politización al interior de las FF.AA. E 

I lay quienes, incluso, creen que la porfía 
en sacar la ley podría obedecer a una tácti-
ca política destinada a dejar fuera de las 
instituciones armadas a todo oficial que 
tuvo alguna función durante el gobierno 
pasado. 

ESPIONAJES 

Pero esa no es la única tribulación cas-
lrense. Se piensa que hay una "campaña 
jurídico-política" en contra del Ejército. 
Hay quienes ven incluso la mano de los 
Estados Unidos en algunas medidas adop-
tadas, como la permanente negativa a que 
las FF.AA. chilenas puedan vender arma-
mento y material, que podrían ser una 
fuente de ingreso para las instituciones de 
la Defensa que demostraron en el pasado 
reciente haber desarrollado una tecnología 
bastante eficiente. No obstante, por una u 
otra cosa, todo permiso se pierde en una 
verdadera maraña burocrática. 

Además, desde el campo jurídico hay un 
permanente cuestionamiento de oficiales y 
tropa del Ejército. Cerca de tres decenas de 
funcionarios del Ejército han sido citados 
por diversas autoridades judiciales a raíz de 
diferentes casos. 

Sin embargo, dolió especialmente 41 
Ejército que ante la denuncia política del 
senador de RN, Sebastián Piñera, de que ql 
Ejército no había entregado al gobierup, 
toda la información del "complot monta- 1; 
do en su contra, el ministro de Defensa 
hubiese afirmado que tenía todas las "sos-
pechas de que la investigación hecha por él, 
general Garín había sido incinerada...' 

Se afirma que el ministro de Defensa no 
debió hacerse parte de la denuncia política 
de un senador de oposición, en circunstan-
cias que hace seis meses le fue entregada al 
gobierno toda la documentación que afecta 
al capitán Fernando Diez, cuyo delito de 
"abandono de deberes militares" continúa 
en estudio en la justicia militar, en circuns-
tancias incluso que los tribunales ordina-' 
nos lo dejaron libre de culpa en el proceso 
de "espionaje telefónico" a raíz de la cinta 
con la conversación entre Piñera y su 
amigo Pedro Pablo Díaz para intentar la 
participación de un periodista con el objeto 
de dañar la imagen de la diputada Evelyn 
Matthei. 

El Ejército no ha dado de baja al oficial, 
porque la ley chilena estipula que se presu-
me inocencia mientras no se compruebe la 
culpabilidad, y la denuncia se encuentra en 
plena tramitación en la justicia militar. 

Las quejas suman y siguen. Porque se 
piensa que hay toda una campaña muy 
inteligentemente montada, y destinada en 
lo que dice relación con los medios de 
comunicación, a dar la imagen de que todo 
el bienestar existente en el país es mérito 
del actual gobierno, y no la consecuencia 
de la acertada dirección del país por parte 
del gobierno anterior. 

Se nos quiere presentar -dicen los unifor-
mados- como los lobos del cuento, mien-
tras que la "Caperucha" concertada corre 
libremente por el bosque dejando pasar el 
tiempo para que, finalmente, puedan hacer 
olvidar al pueblo el bienestar conseguido . 
en el pasado y puedan echarse abajo los: 
pilares de la institucionalidad arquitectóni-
ca-jurídica diseñada por las FF.AA. y del 
Orden que ha funcionado, al menos, duran-; 
te esta transición. 	 , 
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Pinochet recorrió 
unidades militares 

El comandante en 
jefe del Ejército, 
general Augusto 
Pinochet Ugarte, 

visitó en la mañana de ayer 
varias unidades militares de 

' la capital, en compañía de 
una delegación de oficiales 
superiores, sin que se haya 

• entregado una información 
oficial en torno a esta activi-
dad. 

El general Pinochet reco-
rrió primero las instalacio-
nes de la Escuela de Para-
caidistas y Fuerzas Especia- 

les de Peldehue, para poste-
riormente dirigirse a los 
regimientos Buin y Tacna. 
Finalmente, la máxima 
autoridad del Ejército se 
constituyó en la Escuela 
Militar, desde donde se reti-
ró pasado el mediodía. 

El comandante en jefe del 
Ejército efectuó las visitas 
junto a una delegación de 
altos oficiales de la institu-
ción, sin que trascendiera el 
nombre de los generales 
que le acompañaron. 

La noticia se conoció en  

fuentes cercanas a la institu-
ción militar. No se dio a 
conocer las actividades que 
desarrolló el general Pino-
chet en cada una de las uni-
dades mencionadas, pero se 
indicó que corresponde a 
sus habituales recorridos 
por los establecimientos 
militares del país. 

EN RESIDENCIA 
DE PINOCHET 

Posteriormente se cono-
ció, que en el curso de la  

tarde de ayer se efectuó una 
reunión de evaluación en la 
residencia del general 
Augusto Pinochet, oportuni-
dad en la que habrían parti-
cipado, junto al comandante 
el jefe, varios altos oficiales 
de la institución militar. 

Los asistentes a este 
encuentro fueron los genera-
les Jorge Ballerino, inspec-
tor general del Ejército; 
Jaime Concha, miembro del 
comité asesor; y Eugenio 
Covarrubias, director de 
Inteligencia. 

Visitas a 
diversas 

unidades 
del Ejército 
efectuó en 
la mañana 
de ayer el 

comandan-
te en Jefe 

de esa 
rama, 

general 
Augusto 

Pinochet, 
según tras-

cendió a 
los medios 
de comuni-

cación. 

Luego de sucesos del viernes 

Normalidad en 
gira presidencial 

"Retírense" 
fue la única 
respuesta 
que entregó 
el soldado 
que estaba 
en la puerta 
del edificio 
de las Fuer-
zas Armadas 
a Alvaro Ell-
zaide y Artu-
ro Barrios. 

Iorcejeos y gritos frente al 
ificio de Fuerzas Armadas 
Una tensa situación 

se vivió frente al edifi-
cio de las Fuerzas- 

, , 	Armadas, cuando dos 
dirigentes juveniles intentaron 
estregar una carta en la 
Comandancia en Jefe del Ejér-
cito. Funcionarios de esa insti-
tución, apoyados por gran 
número de Carabineros, golpe-
aron y empujaron a los dos 
estudiantes y a periodistas que 
allí se encontraban. 

La situación comenzó a 
generarse cerca del mediodía, 
cuando el dirigente de la 
Juventud Socialista, Arturo 
Barrios, y el presidente de la 

t Federación de Estudiantes de 
1.11.Universidad de Chile, Alva-
ixo Elizalde, acompañados por 
II pequeño grupo de jóvenes, 
se dirigieron al recinto de calle 
Zetiteno, con la intención de 
estregar una carta dirigida al 
general Augusto Pinochet, en  

la que le expresaban su recha-
zo por la movilización de tro-
pas ocurrida el viernes. 

Numerosos funcionarios de 
la policía uniformada aposta-
dos en el sector que da hacia 
Alameda permitieron el acceso 
sólo de Barrios y Elizalde. Una 
vez en la puerta del edificio, se 
produjo un tenso diálogo con 
los militares que se encontra-
ban de guardia, quienes abrup-
tamente cerraron las puertas y 
enseguida vinieron los empujo-
nes y golpes a los estudiantes y 
periodistas. 

-Veninios a entregar una 
carta solamente- 

-No se puede. 
-Pero la queremos dejar en 

la oficina de parles. 	, 
-No hay. 
-IV cómo podemos hacer 

llegar esto? 
-Por correo. 
-Pero eso se demora mucho,  

si quiere se la dejamos a usted 
y si quiere la quema, pero por 
último me la recibe... 

-Retírense. 
Antes de permitir que prosi-

guiera la improvisada confe-
rencia de prensa, los funciona-
rios militares conminaron a los 
presentes (incluidos los perio-
distas) a retirarse "por lo 
menos dos metros" del lugar, 
argumentando que se trataba 
de un recinto militar. 

Fue entonces cuando 
comenzó un forcejeo con la 
policía, quienes -por medio'de 
empujones y patadas- "arras-
traron" al grupo hasta la vere-
da de enfrente. 

"Nos parece dramático que 
los militares aún no entiendan 
que deben subordinarse a la 
autoridad civil", sostuvo Alva-
ro Elizalde. 

Lamentó que "el personal 
del Ejército que está aquí (de  

guardia en el recinto) nos haya.  
pateado y golpeado mientras 
conversábamos con ustedes 
(los periodistas), porque eso 
nos parece una situación dra-
mática". 

Arturo Barrios indicó que la 
intención era realizar una acti-

.vidad pacífica y, por ende, 
rechazó la situación de violen-
cia de la que fue objeto. "Cree-
mosque este clima no puede 
seguir en nuestro país, porque 
esto no ayuda a la democra-
cia", dijo. 
• En cuanto a la movilización 

de tropas, puntualizó que no se 
trató de una "casualidad". En 
su opinión, el hecho de fondo 
era la presenciado "ocho gene-
rales llamados a declarar por el 
caso de los cheques del hijo del 
general Pinochet. Esta situa-
ción debe llegar a su término".  

Claudia Cesto T. 

O . L1LLEHAMMER.- 
Toda la actividad de la 
delegación chilena que 
participa en la gira del 

Presidente Patricio Aylwin se 
normalizó ayer, después de las 
horas de inquietud vividas por 
informaciones sobre actividades 
militares en Santiago. 

El Presidente Aylwin dejó 
Dinamarca y viajó a Noruega 
sin referirse al punto, si bien 
mantuvo contacto constante 
con el Vicepresidente, Enrique 
Krauss, y otras autoridades. 

Por su parte, parlamentarios, 
empresarios y otros miembros 
de la delegación asediaron a los 
periodistas que cubrimos la gira 
o visitaron la sala de prensa, 
para conocer más informacio-
nes. Sin embargo, a medida que 
avanzó la mañana del sábado, 
fue evidente que las noticias 
eran tranquilizadoras. 

El senador socialista Jaime 
Gazmuri manifestó: "A mí me 
parece un hecho grave. Lo 
grave es básicamente esta reite-
ración del Ejército de crear 
situaciones de conmoción para 
intentar presionar a las autori-
dades de gobierno, en este caso 
el Poder Judicial, al Consejo de 
Estado, respecto de decisiones 
autónomas de los poderes 
públicos, en relación con las 
cuales el Ejército no tendría 
más que cumplir su papel, que 
es acatar el orden constitucio-
nal, y la responsabilidad y auto-
nomía de cada uno de los pode-
res del Estado. A mí me parece 
muy grave, muy dañino para el 
desarrollo democrático del país, 
que el Ejército provoque, cada 
cierto tiempo, estas situaciones 
de intranquilidad, estos inten-
tos, como alguien dijo en San-
tiago, de dar señales al resto de 
los poderes públicos sobre cues 
tiones que no le corresponde en  

absoluto". 
Consultado contra quién 

podría estar dirigido lo sucedi-
do, señaló: "Esto apunta contra 
lo que son las normas de una 
sociedad democrática, de un 
país que necesita que cada insti-
tución cumpla el rol que la 
Constitución y las leyes le asig-
nan. Es una manera de intentar 
deliberar, cosa que les está per-
fectamente prohibido, y que se 
hace siempre, además, con estos 
métodos, que son dañinos, por-
que son muy poco transparen-
tes. Se provocan hechos para 
causar determinados efectos. A 
mi juicio, eso es inaceptable en 
una democracia en orden. Por 
tanto, lo que está demostrando 
este episodio es que todavía, 
para el pleno asentamiento de 
la democracia chilena, es indis-
pensable que el Ejército se ciña 
estrictamente a lo que es su rol 
constitucional, y eso al Ejército 
le cuesta mucho hacerlo". 

Al preguntársele si el Presi-
dente Aylwin está equivocado 
al sostener que la democracia 
chilena está tranquila, y las 
FF.AA. cumplen rol profesio-
nal, expresó: "El afirma una 
verdad, cuando dice que la 
democracia en Chile es sólida. 
No hay actualmente nadie en 
Chile que tenga intención ni 
capacidad de desestabilizar la 
democracia. Lo que ocurre es 
que actitudes como ésta del 
Ejército de Chile, que hay que 
atribuírselas a su comandante 
en jefe, el general Pinochet, difi-
cultan el desarrollo de una 
democracia madura y normal. 
Todavía estamos en situación 
de convalecencia, con un Ejérci-
to que en general se ajusta al 
marco institucional, pero que le 
cuesta muchísimo hacerlo. 

Raúl Rolas, enviado especial. 

(ré mpo ,DEL.„.ARpol,pomyloymITI 

MECANICOS DE BANCO 
Presentarse el día lunes 31 de Mayo a las 

8.00 hrs. en 

Santa Rosa 656. 
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pero debió posponer su 
deseo o necesidad. 

En el aeropuerto Arturo 
Merino Benítez, al registrar-
se como pasajero, recibió 
una respuesta negativa de 
Policía Internacional. Se lo 
impedía una orden de arrai-
go del juez Solís Muñoz. 

La identidad del arraigado 
se desconoce. El magistrado 
la entregó en su despacho a 
dos policías. 

La causa 141.862 fue 
entregada al juez Alejandro 
Solís, en sus manos, y en el 
folio 314 del registro de 
ingresos sólo se lee: "Denun-
ciante no hay o/ N.N. Delito: 
fraude". 

El secreto del sumario es 
estricto. Por el momento, el 
juez estudia el caso sin' 

actuario. 
"Pero se supo lo del arrai-

go -dijo una fuente confiable 
del tribunal- porque aquí 
anduvo un abogado, que no 

' es Fernando Uribe ni 
Ambrosio Rodríguez, pre-
guntando razones por las 
cuales se dictó la orden por 
la que su representado está 
impedido de salir del país. 
No pudo saberlo, pues el 
magistrado no podía conce-
derle audiencia". 

El viernes, Alejandro Solís 
reconoció haber ordenado 
algunas diligencias. Se negó a 
especificar su naturaleza, por 
razones de estricto secreto de 
sumario, atendida la calidad 
de las personas presuntamen-
te involucradas en el fraude 
denunciado por el Consejo 

de Defensa del Estado. 
El abogado Ambrosio, 

Rodríguez, el mismo día, dijo 
haber asumido cuatro repre-
sentaciones a través de su ofi-
cina: generales de Ejército 
Guillermo Letelier, Osvaldo , 
Palacios y Fernando Horma7 , 
zábal y brigadier Luis Aran- i 
gua, quienes supuestamente 
aparecen mencionados en la 
denuncia presentada por el: 
Consejo de Defensa del Esta. '  
do. 

Según Rodríguez, su ofidi-
na defendería -además- a, 
otros altos oficiales y tambiéqj 
a Augusto Pinochet Hiriart, 
presuntamente mencionado!' 
en la denuncia de fraude. „II  

-'1 Ronald Escobar 	•
•  

j 
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CRONICA 

Políticos polemizan 
or des lie ue militar 

Dirigentes de los diversos partidos políticos y 
otras autoridades nacionales plantearon diver-
sas posiciones en torno al despliegue de solda-
dos del Ejército, el viernes pasado, durante la 
realización de una reunión del Cuerpo de 
Generales. 

ANDRES ALLAMAND 

El presidente de RN, Andrés Allamand, 
manifestó que las relaciones cívico militares 
deben manejarse siempre en un ambiente de 
transparencia y de serenidad y que, por lo 
mismo, nunca hay que sobredimensionar las 
acciones ni las reacciones que se puedan pro-
ducir y mucho menos, entrar en el campo de las 
especulaciones. 

"Yo -dijo- no le asigno ninguna importancia 
a los acontecimientos del día de ayer (viernes), 
las autoridades de gobierno no le han atribuido 
significación mayor al igual que las del Ejérci-
to, y en consecuencia hay una circunstancia 
normal que debe mantenerse". 

Consultado si la espectacularidad del episo-
dio significa una maniobra para desprestigiar a 
las Fuerzas Armadas, expresó no creer que las 
impresiones que existan en la civilidad respecto 
de las FF.AA., puedan modificarse o alterarse 
por "los titulares de prensa. La opinión públi-
ca es mucho más madura y sabe que una de las 
claves de un proceso de transición a la demo-
cracia es un adecuado orden en las relaciones 
entre las FF.AA. y la civilidad. Creo que se ha 
provocado una tormenta en un vaso de agua". 

• VICTOR MANUEL REBOLLEDO 

Como un estado de opinión del Ejército cali-
ficó la reunión de generales, efectuada -en el 
edificio de las Fuerzas Armadas, el diputado 
del Partido por la Democracia (PPD), Víctor 
Manuel Rebolledo. 

Al consultársele al diputado si creía la ver- . 
sión oficial del hecho, el diputado afirmó: "No 
tengo ninguna duda de que la reunión estaba 
previamente convocada". 

Sin embargo, expresó que no se puede enea- 

par el hecho "de que sin explicación los genera-
les llegan en tenida de combate y que el redo-
blamiento de la guardia no es habitual. Cree-
mos que es una forma oblicua de manifestación 
de un estado de opinión sobre ciertos aspectos 
del Ejército, lo cual se formuló de un modo 
absolutamente inadecuado e inaceptable en un 
régimen democrático". 

OBISPO GONZALEZ 

El obispo de Magallanes, monseñor Tomás 
González, señaló que desconoce los motivos 
que tuvo el Ejército para realizar el día viernes 
el despliegue en torno al edificio de las Fuerzas 
Armadas. 

El prelado, quien viajará el martes a Europa, 
precisó que "paulatinamente tenemos que ir 
creando en Chile un ambiente externo de paz". 

El obispo añadió: "Todo lo que es uso de 
fuerza y armamentismo hace mal. Crea tensio-
nes innecesarias, y la comunidad se ve alarma-
da. En estos momentos de transición a la 
democracia, lo bueno es crear elementos de 
entendimiento". 

JULIO DITTBORN 

El vicepresidente de la UDI, Julio Dittborn, 
dijo remitirse a lo señalado por el Gobierno 

• sobre la situación vivida el viernes, señalando 
. que fue la propia autoridad gubernamental la 
que informó a la opinión pública (pe este 
hecho no correspondía a nada imprevisto, sino 
que se trataba de una reunión definida con 
antelación 

Sobre la cuantía de uniformados armados 
apostados en el edificio de las FF.AA., dijo 
haber sido informado que hubo una amenaza 
de bomba colocada en el primer piso del 
inmueble, "y como el país ha sido testigo de un 
recrudecimiento de actos terroristas en los últi-
mos días, en que hasta el mausoleo del ex Pre-
sidente Frei y sedes políticas han sido objeto de 
bombazos, me imagino que el Ejército proce-
dió a una mejor protección del sector, conside-
rando que iban a reunir una cantidad impor-
tante de altos oficiales". 

Agregó que sobre el particular, "hay sectores 
políticos interesados en magnificar cualquier 
acción de las Fuerzas Armadas, y siempre con 
la insinuación que éstas serian rebeldes, que no 
están sujetas al poder civil y que estaríamos 
cerca de otro pronunciamiento militar, porque 
eso contribuye al desprestigio de los uniforma-
dos ante la ciudadanía". 

• • RADICALES 

El comité ejecutivo nacional del Partido 
Radical manifestó su preocupación por el des-
pliegue realizado por efectivos del Ejército el 
viernes. 

De acuerdo con los radicales, "el Ejército y 
su comandante en jefe deben dar explicaciones 
satisfactorias sobre este incidente, que vino a 
empañar el desempeño normal de nuestra 
democracia", 

En una declaración pública firmada por 
Enrique Barra, integrante del comité ejecutivo 
de la colectividad, los radicales expresaron que 
"la ciudadanía tiene clara conciencia de que las  

acciones realizadas tienen un propósito atemo• 
rizador, y por ello es necesario que las dudas . 
sean despejadas a la brevedad". 

CRISTIAN LABBE 

Como un "téngase presente" calificó el e) 
ministro secretario general de Gobierno duran-
te el régimen anterior, coronel en retiro Cris-
tián Labbé, la movilización del viernes último 
efectuada a su juicio en relación a la "constante 
actitud de fustigamiento por parte de los secto-
res políticos que han sufrido las Fuerzas Arma-
das en el último tiempo". 

Dijo, además que, con ello, lo que se preten-
de es "levantar banderas políticas revanchistas 
en un año que enfrentamos elecciones, lo que 
demuestra un interés estrictamente electore-
ro". 

Dentro de este acoso, Labbé mencionó "la 
persistencia por modificar la Ley de Fuerzas 
Armadas, la actitud del ministro de Defensa 
(Patricio Rojas), en cuanto a sus 'sospechas' en 
el caso del espionaje telefónico y la insistencia 
bar levantar comunicacional y políticamente 
temas que se encuentran en manos de los tribu-
nales, en una abierta actitud de desconocer la 
vigencia de la ley de amnistía". 

FANNY POLLAROLO 

La presidenta de Participación Democrática 
de Izquierda (PDI), Fanny Pollarolo, dijo que 
lo ocurrido en la Comandancia en Jefe del 
Ejército "configura un grave acto de indiscipli-
na". 

Indicó que el hecho "hace indispensable que 
se genere un claro repudio ciudadano, una 
posición más clara y firme de Gobierno, y una 
investigación de parte del Poder Legislativo". 

El PDI calificó este hecho como un acto "de 
fuerza y amenaza ante el poder democrático 
destinado a frenar las investigaciones de uni-
formados en torno al escándalo de cheques del 
hijo del general Pinochet, y del espionaje tele-
fónico, así como de la reforma a la ley Orgáni- 
ca Constitucional de las Fuerzas Armadas". 	• 

:\ovoa: "No existió 
nada de anormal" 

PUERTO moNfr.- El candidato presidencial de la 
UDI, Jovino Novoa, criticó lo que llamó "mal manejo 
de la información" de parte del Gobierno, en torno a 
los hechos que inquietaron al país por el inusual des-
pliegue del Ejército. 

Señaló el dirigente político que -luego de conocer las 
declaraciones del Gobierno y del Ejército- constató que 
realmente no existió nada anormal en la reunión de 
generales efectuada en Santiago. 

Sin embargo, criticó la tardanza del Gobierno en 
entregar al país la información de lo que estaba ocu-
rriendo.•"El Gobierno -dijo- se demoró cinco o seis 
horas en dar una explicación al pais. Este es un mal 
manejo de la información y la comunicación por parte 
del Gobierno". 

Novoa manifestó, asimismo, que no ve relación algu-
na entre la reapertura del proceso por los cheques al 
hijo del general Pinochet con la situación ocurrida el 
viernes. 

Dijo que en la reunión de generales se estimó necesa-
rio contar con medidas de seguridad e indicó que esa 
fue la razón de la presencia de fuerzas especiales del 
Ejército en el edificio de las Fuerzas Armadas en la 
capital del país. 

Con respecto al caso denominado los "pinocheques", 
puntualizó que se trata de un capítulo cerrado hace tres 
años por la comisión investigadora y acotó que su rea-
pertura es "una cortina de humo que se quiere imponer 
para tapar los casos ck corrupción que enfrenta el 
Gobierno y que consideran fundamentalmente a perso-
neros de la Democracia Cristiana". Agregó Novoa que 
es curioso que los abogados del Gobierno hayan tarda-
do tres años para pedir la reapertura de este caso, lo 
que implica, entonces, que no son.idóneos en sus tareas. 
No obstante, reiteró que no existe relación con los 
hechos registrados el viernes. 

Terminó señalando que el Presidente Aylwin ha 
declarado recientemente que las relaciones entre el 
Gobierno y las Fuerzas Armadas son buenas y que no 
tiene ningún argumento para desconfiar de la palabra 
del Primer Mandatario. 

Natalia Pinillo 

Por venta de "Valmoval" 

Juez dictó primera 
orden de arraigo 
Una orden de arraigo dictó 

el juez Alejandro Solís 
Muñoz, como primera dili-
gencia precautona a cumplir-
se en la tramitación de la 
causa 141.862, abierta el 24 
del presente, en el Quinto 
Juzgado del Crimen de San-
tiago, contra personas inde-
terminadas, supuestamente 
relacionadas con la venta de 
la empresa "Valmoval", 
fabricante de armamento, 
denunciada como fraude al 
Fisco por el Consejo de 
Defensa del Estado. 

De acuerdo a fuentes del 
tribunal, al parecer la orden 
de arraigo fue dictada y tra-
mitada en forma oportuna. 
El afectado, cuyo nombre se 
desconoce, habría intentado 
salir del país por vía aérea, 

1 

Generales, en tenida 
de combate, salen 
del edificio de las 
Fuerzas Armadas, 
luego de la reunión 
del alto mando del 
Ejército. 
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Tras la proclamación como candidato presidencial de la Concertación, el senador Eduar-
do Frel Ruiz-Tagle agradeció emocionado el respaldo de los partidos que forman el con-
glomerado político. En la fotografía, durante el saludo a los máximos dirigentes de esas 
colectividades, se da un apretón de manos con el presidente del Partido Radical, sena-
dor Carlos González Márquez. 

N° 15.703 AÑO XLIII 
LUNES 31 DE 

MAYO DE 1993 L REGIONE-S. 1-11 $ 260 
REGIONES: XI-X11 $ 290 

$ 200 



Misario Velasco, ministro subrogante del interior, habla brevemente con los periodistas. 
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do hasta ahora sin dificultad 
mayor", precisó el parlamen-
tario. 

ARTURO FREI 

Por su parte, el senador 
Arturo Frei, uno de los asis-
tentes a la reunión que se 
realizó ayer en la residencia 
de Krauss, destacó que exis-
ten organismos instituciona-
les a través de los cuales el 
Ejército puede vertir sus opi-
niones, lo que se puede 
hacer en cualquier momen-
to. Aseguró que en este 
momento hay un diálogo 
directo entre las autoridades 
del Gobierno y el Ejército. 

Respecto a la reunión con 
Krauss, puntualizó que fue 
un encuentro privado sobre 
el que no estaba autorizado 
a hablar. 

Carmen Luz Ibarra 

Intenso movimiento 
de aviones "Puma" 

Bastante movimiento de helicópteros 
"Puma" del Comando de Aviación del Ejér-
cito, basados en el aeródromo Tobalaba, 
posándose y despegando desde allí hacia 
diversos puntos, incluso hacia la Escuela 
Militar, observó durante el fin de semana 
"La Tercera". En tanto, para hoy está pre-
vista una espectacular "demostración mili-
tar", cuyo contenido se desconoce. 

El vuelo de los aparatos también fue cali-
ficado como "inusual" por parte de los veci-
nos del recinto aéreo ubicado en La Reina. 
Igualmente, se supo de reuniones de algu-
nos miembros del alto mando institucional 
en la residencia de uno de ellos. El sábado 
ocurrió algo similar en el hogar del coman-
dante en jefe, general Augusto Pinochet, en 
la avenida Presidente Errázuriz. 

A raíz del acuartelamiento de ocho horas 
del viernes pasado, oportunidad en que se 
dieron diversas versiones de su origen, sien-
do las principales "prevenir un ataque 
terrorista al edificio de las Fuerzas Armadas 
de calle Zentcno 45" y expresar el malestar 
por lo que se denominó "el permanente 
acoso y hostigamiento de parte de sectores 
políticos y gubernamentales a través de una 

agresión comunicacional", el país vivió 
momentos de inquietud e incertidumbre. 

Mientras para hoy, a las 11.30, en la, 
Escuela de Infantería de San Bernardo_ 
habrá un ejercicio bélico simulado, que 
estima será espectacular. 

No se descarta que en ese mismo instant 
proseguirán las conversaciones iniciadas II:, 
viernes entre el Vicepresidente de la Repú,  
blica, Enrique Krauss, junto a sus asesores 
más inmediatos, y una comisión de genera-
les. 

En el primer caso, es probable que asista 
el propio general Pinochet y su alto mando. 
En el segundo, se estima que la reunión 
entre el Gobierno y la más antigua rama 
castrense no se efectúe en el Palacio de la 
Moneda, sino en un lugar hasta ahora des- - 
conocido. 

Analistas dijeron anoche a "La Tercera" 
que existía la voluntad de ambas partes de' 
poner fin a estas nuevas "diferencias de opi-
niones" surgidas por múltiples hechos públi-
cos. 

Hernán García M-C 
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CRONICA 

Secretarios de Estado concurrieron a la casa del Vicepresidente de la República 

Reunión hermética de Krauss 
con ministros 

A pesar de que en el 
Gobierno se insiste en la 
absoluta normalidad que 
impera en el país, después de 
la inquietud que provocaron 
los desplazamientos milita-
res del viernes pasado, ayer 
se realizaron varias reunio-
nes interministeriales fuera 
del Palacio de la Moneda. 
En la residencia del Vicepre-
sidente de la República, 
Enrique Krauss, se desarro-
llaron dos importantes 
encuentros en torno a los 
cuales hubo absoluto herme-
tismo. 

La última reunión se efec-
tuó avanzada la tarde y 
habría sido convocada des-
pués de un contacto telefóni-
co entre Krauss y el Presi-
dente Patricio Aylwin. Asis- 
•eron los ministros de 
efensa, Patricio Rojas, y 

secretario general de 
Gobierno, Enrique Correa, 
quienes también habían par-
ticipado en un encuentro 
que se realizó durante la 
mañana en la casa de 
Krauss. 

Tras despedir a los secre-
tarios de Estado, el Vicepre-
sidente de la República se 
refirió al momento que viven 
las relaciones entre Ejército 
y Gobierno: "Son unas rela-
ciones objetivamente tensas, 
como consecuencia de la 
proyección que se ha dado a 
algunas medidas dispuestas 
el viernes pasado y un con-
junto de rumores respecto a 
determinadas actitudes, pero 
no aprecio ninguna situación 
perturbadora. Espero que no 
se llegue a extremos que, sin 
duda, perjudicarían no sólo 
al país como país, a nuestra 
experiencia como esfuerzo 
democrático, sino también a 
las instituciones que adopta-
ron algunas medidas de ten-
sión". 

Respecto al tema que 
nuestamente origino la 

ostia castrense, la reaper-
d del caso de los cheques 

girados al hijo del general 
Pinochet, Krauss enfatizó 
que esa es una materia que 
no le corresponde al Gobier-
no, ya que los que deben 
arbitrar son los abogados del 
Fisco, que han tomado la 
determinación de intervenir, 
y el Poder Judicial, en cuan-
to tenga que adoptar las 
medidas de investigación 
correspondientes. 

Confirmó que hoy se reali-
zará una reunión entre auto-
ridades de Gobierno y ofi-
ciales del Ejército. 

ENCUENTRO 
MATINAL 

Durante la mañana de 
ayer también se dieron cita 
en la residencia de Krauss 
varios representantes del 
Gobierno. Todos guardaron 
completo silencio en torno a 
lo tratado en el encuentro e 
incluso algunos, como el 
ministro Rojas, reaccionaron 
molestos frente al acoso 
periodístico. 

El primero en llegar al 
domicilio del Vicepresidente 
de la República, ubicado en 
la comuna de Providencia, 
fue el ministro de Defensa, 
Patricio Rojas. Luego se 
incorporaron el ministro 
secretario general de 
Gobierno, Enrique Correa; 
el ministro subrogante del 
Interior, Belisario Velasco; 
el ministro de Desarrollo y 
Planificación, Sergio Molina, 
y el senador democratacris-
tiano Arturo Frei, integrante 
de la Comisión de Defensa 
de la Cámara Alta. 

Los primeros en salir fue-
ron los ministros Rojas y 
Correa. Casi una hora des-
pués, a las 13.45, aproxima-
damente, abandonaron el 
lugar de encuentro los minis-
tros Velasco y Molina, acom-
pañados por el senador Frei 
y una persona cuya identi-
dad no se entregó 

El hermetismo imperó en  

los asistentes a esta jornada 
de análisis, pero todos coin-
cidieron en señalar que se 
trató de un encuentro priva-
do sobre el cual no se entre-
garía versión. 

El ministro Velasco, con-
sultado sobre el tema, sólo 
se limitó a decir: "Es una 
reunión de carácter privado 
sobre la que no daremos nin-
guna versión. El país está 
suficientemente informado 
de todo lo que ocurre; hay 
calma total". 

-¿Cómo calificaría usted 
las relaciones con el Ejérci-
to? 

-Normales, al igual que 
con todas las Fuerzas Arma-
das y los demás poderes del 
Estado. 

ENTRETELONES 

Desde el Gobierno se 
insiste en que impera absolu-
ta normalidad, pero algunos 
trascendidos indican que aún 
no han concluido las conver-
saciones entre el Ejército y 
el Ejecutivo sobre la moles-
tia que subsiste en las filas 
de esa rama castrense por la 
modificación a la ley orgáni-
ca de las Fuerzas Armadas, 
la reapertura del caso de los 
cheques girados al hijo del 
general Pinochet y una serie 
de hechos que son conside-
rados como parte de una 
campaña de hostigamiento 
hacia el Ejército. 

Se señala que el día del 
consejo de generales, el 
encargado de presentar al 
Gobierno los argumentos 
castrenses fue el inspector 
general del Ejército, Jorge 
13allerino. En esa conversa-
ción no estuvo presente el 
ministro de Defensa, Patri-
cio Rojas, quien, posterior-
mente, se habría reunido por 
separado con Enrique 
Krauss. 

MALESTAR 
CON ROJAS 

Se ha dicho que hay 
malestar en sectores milita-
res por la forma como el 
titular de Defensa, Patricio 
Rojas, ha actuado, en espe-
cial cuando señaló que era 
muy probable que el informe 
sobre espionaje político 
hubiese sido incinerado. El 
ministro Enrique Correa se 
ha apresurado a advertir que 
nadie ha pedido la renuncia 
de Rojas y que este es un 
tema sobre el que sólo tiene 
atribuciones el Presidente 
Patricio Aylwin. 

Por su parte, Krauss niega 
enfáticamente que Rojas sea 
la piedra de tope en las rela-
ciones entre el Ejecutivo y el 
Ejército, pero ciertas fuentes 
indican que éste sigue siendo 
uno de los puntos pendientes 
en las conversaciones entre 
ambos estamentos. 

Si bien la situación parece 
controlada, el regreso del 
Jefe del Estado es clave para 
la superación absoluta de 

esta impasse. Lo espera, 
según ciertos trascendidos, 
una reunión con represen-
tantes del alto mando cas-
trense, seguramente con el 
comandante en jefe de la 
institución, pero nada de ello 
ha sido confirmado oficial-
mente. 

GABRIEL VALDES 

El presidente del Senado, 
Gabriel Valdés, reconoció 
que la situación del país es 
tranquila y dijo haber parti-
cipado en nuevas reuniones 
con autoridades de Gobier-
no para recopilar anteceden-
tes sobre los hechos que se 
produjeron en el país el vier-
nes pasado. 

"Mc interesa estar al día 
en todo lo que pasa. Voy a 
estar todos los días infor-
mándome a través del Vice-
presidente, porque Como 

presidente del Senado tengo 
que sabor lo que sucede". 

Calificó como tranquila la 
actual situación que se vive 
en el territorio y resaltó que 
no hay ningún hecho que 
provoque preocupación. 
Añadió que no hay para qué 
asustarse cuando uno ve 
militares en las calles. 

Reconoció que la reaper-
tura del caso de los cheques 
girados al hijo del general 
Augusto Pinochet es un 
tema que preocupa, ya que 
hay algunos generales que 
han sido citados. 

"Estamos en un estado de 
derecho y cada uno tiene 
que cumplir su función. El 
Ejecutivo tiene sus tareas. 
Las Fuerzas Armadas están 
sometidas a la ley, a la Cons-
titución y a la autoridad del 
Presidente de la República a 
través del ministro de 
Defensa. Eso se ha manteni- 
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El presidente de Renova-
ción Nacional (RN), Andrés 
Allamand, manifestó que la 
democracia chilena es 
"extraordinariamente sóli-
da" y, por ello, el desencuen-
tro producido entre el Ejér-
cito y el Gobierno, en cuanto 
a las versiones de la movili-
zación de tropas del viernes, 
tendrá que ser canalizado a 
través de los conductos insti-
tucionales. 

Indicó que las versiones 
que hay en cuanto a esos 
hechos son equívocas. "El 
Ejército entregó su versión 
oficial y hoy (ayer) aparece 
el ministro secretario gene-
ral de Gobierno dando a 
entender que estos movi-
mientos del Ejército habrían 
tenido otras motivaciones. 
Creo que es muy importante 
que se aclare cuál es el fondo 
de este asunto, porque hasta 
ahora hay versiones que 
resultan encontradas y es 
una diferencia que debe ser 
subsanada", puntualizó. 

No obstante, precisó que 
lo importante es que "las 
democracias son sólidas 
cuando los conflictos se 
encauzan mediante los con- 

"Deseneuentro con 

el Ejército debe 

canalizarse" 

Andrés Allamand, presidente de Renovación Nacional: 

Sostuvo el presidente de 
RN que "el Gobierno tiene 
la obligación constitucional y 
política de mantener un 
clima de normalidad y de 
adecuada relación con las 

• FF.AA. y pienso que debe 
contar siempre con el apoyo 
de la ciudadanía para ello. 
Pero no cabe duda (de) que 
hay que disipar estas nubes 
que han aparecido en el 
horizonte de las relaciones 
cívico militares". 

Consultado acerca de si 
este era un ejemplo de la 
"interferencia de poderes 
tácticos", indicó: "No quiero 
atribuirles a estos movimien-
tos de las últimas horas un 
alcance determinado, mien- 

duetos institucionales, y en 
nuestra democracia esos 
mecanismos son sólidos y 
fuertes". 

Por ello, expresó su con-
fianza en que "va a prevale-
cer la situación de normali-
dad, que ha sido una de las 
claves del éxito de estos 
años". 

CLIMA DE 
NORMALIDAD 

tras no tengamos la infor-
mación completa respecto 
del fondo del mismo". 

Reiteró que RN tiene 
plena confianza en la forta-
leza del sistema democráti-
co chileno y, dentro de ello, 
destacó la importancia que 
tiene el que la relación cívi-
co militar se mantenga per-
manentemente en un cauce 
de orden y sin desbordes de 
ninguna naturaleza. 

"Tengo confianza en que 
las autoridades van a poder 
establecer el escenario de 
acuerdo necesario para que 
esta situación, en definitiva, 
se disipe. Mientras no exis-
tan los antecedentes sufi-
cientemente claros, la espe-
culación en estas materias 
es siempre el peor camino", 
dijo Allamand. 

Por otro lado, Allamand 
desestimó las declaraciones 
del coronel de Ejército (R) 
Cristián Labbé, en cuanto a 
que el movimiento de tro-
pas había sido un "téngase 
presente" por la situación 
de acoso de parte de los 

CRITICA A LABBE 

sectores políticos, ya que 
aquél "permanentemente se 
arroga la representación de 
hecho del Ejército y se 
transforma en una especie 
de portavoz no autorizado 
del pensamiento y las nece-
sidades de las FF.AA.". 

"Eso -agregó- me parece 
muy negativo. El señor 
Labbé, en mi opinión, no 
tiene título alguno para pre-
tender transformarse en el 
vocero oficioso del Ejérci-
to". 

El reforzamiento de la protección en el edificio de las FF.AA., por efectivos del Ejército fuer 
temente armados el pasado viernes, sigue en el primer plano de la noticia. 

Claudia Cerdo 

Por el caso de la venta de "Valmoval" 

Juez Solís entrevistará 
a militares y civiles 
• Un general y un coronel 
de Ejército en servicio acti-
vo, dos generales esa retiro y 
tres civiles están citados a 
una entrevista con el magis-
trado Alejandro Solfs 
Muñoz; en el Quinto Juzga-
do del Crimen de Santiago, 
quien investiga la venta de 

, la empresa " almoval". al 
Ejército. La primera "entre- - 
vista" debió celebrarse el ;  

' jueves de la semana pasada. 
•Consultado d'abogado 

Fernando Uribe Etzeberría 
'acerca del tenor de ella, 
.,manifestó: "Es bastante inu-
sual, por no decir inédito, 
que el tribunal invite a una 

' 'entrevista'. Fue precisa-
mente por eso que concurri-

, mos los abogados a conver-
sar con el juez, toda vez que 
la 'entrevista' estaba relacio-
nada con un proceso inicia-
do contraN.N. (personas no 

'Identificadas). Es sorpren-
dente, además, que se haya 

;actuado con tal sigilo pee-
sentando una querella con-
tra N.N. y después, orques- 

tadamente, aparezcan el dia-
rio del gobierno y un diputa-
do pub ¡citando, con carác-
ter de escándalo, la presen-
tación de dicha denuncia". 

-Cuál ha sido el tránsito 
Inicial de ella? 

-No tenemos conocirnien,-
to del sumario. Sólo sabe-
mos de estas curiosas 
"entrevistas", formalizadas 
por el tribunal, y de algunos 
oficios pidiendo documenta-. 
ción que, por cierto, se 
enviaron a la Cámara de 
Diputados cuando allí se 
practicó la investigación. 

-¿Qué nuevo antecedente 
surgió tras la investigación 
de la Cámara de Diputados, 
que motivó sil Consejo de 
Defensa del Estado a forma-
lizar la denuncia ante un tri-
bunal ordinario? 

-Ni una sola de carácter 
jurídico. 	' 

-¿Alguna de otro tipo... 
administrativo o político? 

-Habría que preguntarlo o 
los políticos y sería lamenta-
ble que tuviera ese carácter, 

porque se estaría intentando Uribe Etzeberría- es que los 
instrumentalizar el Poder hechos, según la Cámara de 
Judicial, justamente cuando Diputados, podrían afectar 
en los círculos políticos cada el patrimonio de la Corfo. Si' 
día se recalca, con renovado así fuera -pero que no es así-: 
ímpetu, la necesidad de sos- el tribunal competente no i 
tener la independencia del sería el Quinto Juzgado del 
Poder Judicial. 	 Crimen, sino el Segundo. En 

-Qué concluyó la investi- ese tribunal la Cámara 
gamón de la Cámara? 	debió haber presentado la 

.En-el punto dos de su denuncia, como lo ha hecho 
informe concluye que.podrí- en otras ocasiones, cuando 
an existir eventuales uregu- ha denunciado directamente 
laridades de carácter admi-o  situaciones que debían 
nistrativo y que ellas podrf-. ," investigarse como presuntos: 
an afectar el patrimonio de delitos, como es el caso de lo 
la Corfo. Estas eventualida- investigado en Televisión 
des las investigó la Contra- Nacional de Chile". 
loría General de la Repúbli- 	"Por eso -concluyó el abo- 
ca y su conclusión es que no gado Uribe Etzeberría, ele-
hay delitos. Si se hubiera gido como asesor legal de 
comprobado alguno, debió los oficiales y los civiles invi-
ta propia Contralorfa denun- tados a la entrevista con el 
,ciarlo al Juzgado del Crimen juez Alejandro Muñoz Solís- 
• correspondiente. Por eso estamos muy tranquilos y 
hablamos de una instrumen- seguros (de) que nada ocu-
talización de este asunto, rrirá a las personas a quie-
con fines ajenos a lo estricta- nes damos' asistencia jurídi- 
mente jurfdico. 	 ca". 

"Otra cosa que llama la 	  
atención -agregó el abogado 	Ronald Escobar 

Carlos Oviedo, arzobispo de Santiago: 

"No desconfío de 
las Fuerzas Armadas 

"Mi actitud no es de desconfianza hacia las Fuerzas 
Armadas", dijo el arzobispo de Santiago, monseñor Carlos 
Oviedo, al comentar el movimiento de militares ocurrido 
el viernes frente al edificio de la Comandancia en Jefe del 
Ejército, en el centro de la capital. 

Tras una misa encabezada en la Catedral Metropolitana. 
manifestó que, por ese motivo personal, siguió los hechos 

' con tranquilidad, aunque se abstuvo de comentar los tras-
cendidos que aseguran que la acción se debió a la existen-
cia de un gran malestar en la institución castrense. 

El secretario general de la Conferencia Episcopal, mon-
señor Cristián Caro, lamentó la falta de claridad y transpa-
rencia con que actuó el Ejército. "Eso es lo peor, cuando 
no hay conocimiento de las cosas", puntualizó. 

Al término de un encuentro con los laicos de la arqui-
diócesis, el pastor dijo que las inquietudes de cualquier 
entidad deben ser difundidas por las vías "habituales". 

"Me parece que cualquier institución del país, de la 
República, si tiene inquietudes, debe presentarlas por los 
canales normales, ordinarios", señaló. Monseñor Caro 
indicó que cuando las acciones son confusas, "es natural 
que siembren inquietud". 

"Ilay canales normales para hacer presente (alguna 
molestia). Es el camino habitual, que se presenten las 
cosas como corresponde, pero no crear inquietud pública 
innecesaria", agregó. 

LLAMADO A SER SOLIDARIOS 

Momentos antes, el arzobispo de Santiago instó a los lai-
cos (católicos fuera del clero) a actuar en forma solidaria 
con las Fuerzas Armadas, los jóvenes, ancianos y las muje-
res, durante una jornada que se realizó en la iglesia Nues-
tra Señora de la Divina Providencia. 

Con motivo del Día del Laico y por cuarto año consecu-
tivo, un centenar de asistentes reflexionó en torno a la 
urgencia de evangelizar a la sociedad y de convertirse en 
artífices de la renovación social, a través de una intensa 
tarea pastoral. 

"También tienen protagonismo los enfermos, los que 
sufren, toda la gente que está en el dolor. De ellos tene-
mos que aprender el lugar del amor de la Iglesia en la 
sociedad", destacó monseñor Oviedo. 

"¿Qué espero de este protagonismo laical? Que lo asu-
man el mayor número de laicos. Todavía hay tantos que 
carecen de una conciencia de ser Iglesia o que no tienen 
nada más que hacer", dijo. 

El coordinador general del Ares del Laicado del Arzo-
bispado de Santiago, Gerardo Uarac, indicó que los laicos 
tienen una misión prioritaria en el logro de un espacio 
digno para el desarrollo personal de los chilenos. 

frene Strodthoff 



gobierno calificó de "inu-
sual" la forma en que el alto 
Vado organizó la reunión — 
autorizada y normal— del vier-
lélen el edificio de las Fuerzas 
¡Atajadas, a través de una confe-
ipcia de prensa ayer en La 

»Me& por parte del ministro 
ue Correa. El vocero reve-

ue etyképiesidente Enri-
Kráuss se reunió -el mismo' • 
es en la sede de gobierno : • 

al"algunos oficiales genera-
gpara pedirles explicación 
tio sucedido. En la cita los 

Wormados'plántéaton !'su. 

cesamiento de Pedro Krstulovic 
dal, por parte del titular del 

Cuarto Juzgado del Crimen de 
San Miguel, concluye —a juicio 
efuentes allegadas a la investi-

'ón judicial—la primera fase 
e;una investigación originada 

en una millonaria y confusa eva-
tributaria, supuestamente 
a una operación de lavado 
ero. 

..Las pesquisas judiciales, que 
menzaron en diciembre de de 

La crisis 
del viernes 

BITACORA 

La segunda crisis militar de 
a transición comenzó en la 

timariana del viernes cuando el 
Vallo mando del Ejército tomó 
la"decisión de reforzar las 
guardias y rodear el edificio 
de Zenteno. Culminó después 
de que varios generales se 
reunieron con el Vicepresi-
dente Krauss y con el minis-
tro Patricio Rojas. Una audien-

solicitada y postergada de 
'militares con los represen-
tes del Ejecutivo se fijó 

el lunes. Todo este pro-
o, sostiene Ascanio 

Cavallo en la Bitácora de 
, siguió un camino largo y 

conocido para los duda-
OS. 
• Página 9 

HUGO ADONIS 

Suegro y candidato en un fin de semana 
El Senador Eduardo .Frei habrá tenido uno de los fines de semana 

más importantes de su vida. Ayer su hija María V,erónica contrajo 
matrimonio en la Iglesia Recoleta Dominica y, hoy, la Convención de 
la Concertación de Partidos por la Democracia lo designará como can-
didato único a ocupar en nombre de su sector el sillón presidencial. 

Páginas 15 y 35 

CONTROL DE 
ARMAMENTISMO EN 

AMERICA 
La OEA estudiará la cre-

ación de un registro del 
comercio de armas en el con-
tinente. (Pág. 20) 

uni RESURGE VIOLENCIA 
Mg XENOFOBA EN 
ALEMANIA 

Ea un atentado de carác-
ter racista murieron cinco 
mujeres de origen turco. Las 
sospechas se dirigen a grupos 
neonazis germanos. (Pág. 2) 

SALTO CUALITATIVO 	; 
EN EL MERCADO DE LA.  

FRUTA 	. 	,. 
Fundación Chile reco-

mienda modificar la comer-
cialización de la fruta con el 
fin de aumentar la competiti- 
vidad. (Págs. 1B y 2B) 	' 
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inquietud" por algunos temas 
que, en su opinión, dañarían la 
imagen de la institución. Correa 
desmintió que en esa reunión 
se haya "negociado" la reforma 
a la ley orgánica de las Fuerzas 
Armadas y la situación judicial 
que afecta al hijo del general • 
Augusto. Pinochet, y a otros 
generales, por la quiebra frau-
dulenta de Valmoval. Asimismo 
se mostró sorprendido de la 
versión de que los altos mandos 
castrenses estén solicitando la 
renuncia del titular de Defensa 
• Patricio Rojas., 	Página 11 

9-, Radicada en el Cuarto Juzgado 

Concluye primera 
ase del caso Bathich 

. 	ROBERTO AMARO / Santiago 
Con la dictación del autopro- 1992 a raíz de una denuncia 

interpuesta por el Servicio de 
Impuestos Internos (SID, están 
centradas en desenmadejar las 
relaciones entre diversas 
empresas de propiedad de los 
prófugos Edgardo Bathich 
rroel, Alex Jacob Neder y el 
colombiano Jesús Ochoa Galviz. 

La acuciosa investigación ha 
permitido, hasta ahora, estable-
cer, los delitos de evasión tribu-
taria, exacción ilegal y rotura de 
sellos. 	Página 18 

ICKY MARTIN. UN MACHO DE PENSAMIENTO ROSA 
No hay momento en que Enrique Mártir: no esté 

en actitud de coquetería; pareciera que sólo 
pensamientos color rosa atraviesan las 24 horas su 
cabeza.,Actualmenie el cantante portorriqueño, 
más conocido por su nombre de batalla, Ricky 

.Martin, realiza una gira por el 
país y causa estragos entre sus 
muchas fans. No se altera frente 
a ninguna pregunta, ni siquiera 
cuando se le recuerda que hace , 
algunos días en Uruguay su slip 
rojo se hizo famoso porque 
alguien lo arrojó a las ' 

\admiradoras que le hacían 
guardia en el hotel. "No fui yo", 
dice, pero replica enseguida que a 
él siempre le tiran Wassieres y 
panties". Lo que jamás pensaría 
en reprimir porque "busco que 
hagamos lo que sintamos, 
siempre y cuando pensemos". 

A sus 21 años es un famoso y 
un macho que no tufa dejar de 
seguir sus instintos. Y su mayor 
preocupación es su familia, entre 

ella,nota sobrina que desgraciadamente no he 
visto crecer:7.. Por eso,' Ricky Martin hace todo lo 
posible para auelos integrantes de, su grupo 
familiar la acompañen en sus giras, 'pensando en 

' aquello que son los principios, el calor humano y 
familiar' . 
. Tal vez lo más terrenal de este 

,artista tiene que ver con su 
recreación. Va al cine, al teatro y 
escucha música , pro sólo la de 
él— como cualquier mortal. Le 
gusta escribir s e inventar 
pensamientos y dice que le saca 
mucho provecho a la soledad. 
' Pero Ricky Martin, el cantante, 
nunca abandona la sonrisa. 

s aida mucho su cuerpo y juega 
con su pelo incansablemente. 
:Tampoco tiene planes.de  • 
'abandonar su carrera ni el estilo 
romántico de sus canciones. 
.Quiere estar varios años más 
provocando euforia entre las 
jóvenes y acariciando su pelo. 

Página 31 

Desmiente negociación con el Ejército 

Gobiérno: Reunión 
militar fue "inusual" 
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Enrique Correa entregó ayer en rueda de prensa la versión del gobierno de sucesos del viernes. 
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Gobierno calificó de "inusual" 
la forma de reunirse del Ejército 

Ministro Correa desmintió negociaciones con los generales 

"Ninguno de los principios en los que se asienta nuestra democracia puede 
ser percibido por nadie como una amenaza, sino que debe ser percibido por 
todos como una garantía. Es normal que en cualquier institución existan en 
determinadas circunstancias inquietudes, también en el Ejército. Lo impor-
tante es no perder nunca de vista que dichas inquietudes tienen cauces y 
formas institucionales para expresarse y resolverse". 

Gobierno no amenaza 
Afirmó Correa que "ninguno 

de los principios en los que se 
asienta nuestra democracia 
puede ser percibido por nadie 
como una amenaza, sino por el 
contrario debe ser percibido por 
todos como una garantía. Es nor-
mal que en cualquier institución 
de la sociedad o del Estado exis-
tan en determinadas circunstan-
cias inquietudes, también en el 
Ejército. Lo importante es no per-
der nunca de vista que dichas 
inquietudes tienen cauces y for-
mas institucionales para expre-
sarse y para resolverse. Esa es 
precisamente la gran virtud de 
nuestra transición: haber consti-
tuido una institucionalidad respe-
tada por todos. Ello es la garantía 
de la paz que todos queremos 
duradera". 

Al ser interrogado de que la 
acción de los generales fue para 
llamar la atención por una suma-
toria de hechos que generarían 
una imagen de desprestigio de la 
institución, contestó Correa que 
en un Estado de Derecho las 
cosas deben funcionar de acuer-
do al cauce institucional. 

—Constituye un conducto 
regular que los oficiales del Ejér-
cito le hayan hecho presente cier-
tas inquietudes al señor vicepre-
sidente, quien estuvo acompaña-
do de autoridades del Ministerio 
de Defensa, pero se les ha hecho 
ver —creo que todo el mundo lo 
comprende— que si bien las 
inquietudes pueden existir, tie-
nen cauces constitucionales para 
su expresión. 

Afirmó Correa que "en rela-
ción con la ley orgánica, el señor 
comandante en jefe del Ejército 
dio su opinión al Parlamento y 
naturalmente ha sido escuchada 
con mucho respeto y será toma-
da en cuenta". Aclaró que el cuer-
po legal si bien está patrocinado 
por el gobierno, debe ser votado 
por el Parlamento. 

Sostuvo que la denuncia por la 
quiebra fraudulenta de Valmoval 
la lleva el Consejo de Defensa del 
Estado, que es un organismo 
enteramente autónomo. "Vulne-
rar esa autonomía sería crear un 
grave daño de largo plazo a ~- 
ira propia institucionalidad, y esa 
denuncia va a ser tratada por tri-
bunales competentes de acuerdo 
a derecho y coli plenas garantías 
para las partes". 

Añadió que "cada parte podrá 
desarrollar y desplegar la estrate-
gia procesal que estime conve-
niente". 

Finalmente, volvió a reiterar 
que se había pedido la renuncia 
al embajador en Francia, José 
Miguel Barros, y que éste había 
solicitado la reconsideración de 
la medida, lo que está en estudio 
por parte del Jefe del Estado. Se 
informó que mañana en Oslo el 
Presidente Aylwin se reunirá con 

Estado de Derecho, las leyes se el diplomático, para examinar el 
elaboran como lodo proceso esta- tema. 

EmiLio Rojo 
Santiago 

1 gobierno calificó de 
"inusual" el despliegue 
militar del viernes para 
proteger una reunión 

-; autorizada y normal del alto 
mando del Ejército en el edifi-
cio de las Fuerzas Armadas. 
Asimismo desmintió que se 
haya "negociado" con los 

'.. generales la reforma a la ley 
orgánica de los institutos cas-
trenses y la situación que afee-
ta al hijo del general Augusto 
Pinochet y a otros generales 
por la quiebra fraudulenta de 

“Valmoval, ya que es un proce-
so judicial llevado adelante por 
:el Consejo de Defensa del 
'Estado, autónomo del Ejecuti-
'yo. El ministro secretario 
'general de Gobierno, Enrique 
.;Correa, también se declaró 
,sorprendido ante la hipótesis 

, ,de que el Ejército hubiese soli-
citado la renuncia del ministro 
de Defensa, Patricio Rojas. 

:Afirmó que el único que puede 
pedir la renuncia a los secreta-
rios de Estado es el Presiden-
e. 

Ayer en La Moneda, Correa, 
"en el transcurso de una conferen-

1 
ele de prensa, reveló que el vice-
presidente Enrique Krauss citó a 

• »su 'despacho a las 13 horas del , 
, viernes "a algunos oficiales gene- 
„ rales” —cuyos nombres Correa 
no dio a conocer— para pedirles 
explicación por el inusitado des-

,..,pliegue en torno a la reunión a la 

que asistieron los generales en 
tenida de combate. Agregó que el 
alto mando informó .a Krauss que 
no hubo acuartelamiento ni nin-
gún grado de alerta. 

"No. No es efectivo. No exis-
ten negociaciones entre el Ejecu-
tivo y el Ejército", aseguró taja-
mente Correa, al responder 
sobre dicha aseveración, filtrada 
a los medios por fuentes castren-
ses. 

Añadió Correa que "éste es un 
país ordenado, es un Estado de 
Derecho. La autoridad guberna-
mental es la autoridad suprema 
del Estado y no le corresponde 
negociar con otros estamentos 
del Estado". 

Puntualizaciones de Correa 
"La prensa de hoy (ayer) indi-

ca un conjunto variado de inter-
pretaciones sobre los hechos de 
ayer (viernes) y el gobierno ha 
estimado necesario hacer algu-
nas puntualizaciones", dijo 
Correa al iniciar su exposición. 
Aclaró que "efectivamente en el 
curso del día de ayer (viernes) se 
percibieron movimientos que 
pudieran ser calificados de inu-
suales por parle del Ejército. En 
realidad el señor ministro de 

Defensa estaba informado, corno 
corresponde, de la realización en 
estos días de un consejo de gene-
rales, como parte de la programa-
ción de la actividad habitual del 
Ejército. La reunión, sin embar-
go, como toda la opinión pública 
lo sabe, fue rodeada de un 
ambiente de mayor relevancia y 
de movimiento de algunas unida-
des militares que requerían de 
una explicación. Esa explicación 
fue requerida por el señor vice-
presidente de la República, vía 
institucional a los mandos institu-
cionales a través del ministro de 
Defensa. El Ejército respondió 
dándose seguridades al gobierno 
que nada anormal ocurría. 
Entiendo que habrá una explica-
ción más detallada por parte de 
los propios mandos del Ejército 
en los próximos días. Nos atene-
mos, por tanto, a la explicación 
tal cual le fue requerida por el 
gobierno al Ejército, y a la res-
puesta que el Ejército formal-
mente, como institución, entregó 
al gobierno". 

Reunión en La Moneda ' 
Agregó Correa otra puntuali-

zación: "Efectivamente el señor 
vicepresidente de la República se 

reunió en el día de ayer (viernes) 
con oficiales generales del Ejérci-
to, quienes le informaron de dis-
tintos asuntos que estaban sien-
do tratados en el consejo de 
generales. A su vez, el señor vice-
presidente les informó de los 
puntos de Vista del gobierno 
sobre esa materia". 

—Otra puntualización que nos 
parece sustancial: Chile goza de 
un Estado de Derecho que nos 
ha costado mucho obtener y con-
solidar. Un principio clave de ese 
Estado de Derecho es la libertad 
y autonomía de los poderes del 
Estado. La libertad y la garantía 
de los ciudadanos, y el respeto a 
las atribuciones que la ley entre-
ga a los distintos organismos 
estatales. En Chile existe inde-
pendencia del Poder Judicial, en 
Chile reina y seguirá reinando 
sin variaciones la libertad de 
expresión. El Consejo de Defen-
sa del Estado es un organismo 
enteramente autónomo del 
gobierno, sobre todo a partir de 
la ley recientemente despachada 
por el Parlamento y promulgada 
por el Presidente de la República. 
En nuestro pais, como en todo 

blecido en la Constitución con la 
concurrencia de dos poderes del 
Estado, el Ejecutivo y el Legislati-
vo. Ese es el modo como expre-
samente está indicado en la 
Constitución de 1980, reformada 
en 1989, y en cuyo respeto todos 
debemos atenernos sin vacilacio-
nes. Así son las cosas y así van a 
seguir siendo. 



Para la derecha, en tanto, "no hay clima de anormalidad" 

El general Pinochet se reunió con 
generales y asesores más cercanos 

.11  

En el edificio de las Fuerzas Armadas ayer se reunió el general Pinochet con algunos generales. 
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Acusan a RN de 
actitud de 
divisionismo 

B.M. 
Valparaíso 

El senador de la UDI 
Eugenio Cantuarias planteó 
en Valparaíso que "la actitud 
divisionista" de Renovación 
Nacional ha terminado por 
favorecer "única y exclusiva-
mente" a la Concertación, 
porque "no representa nada 
positivo para la derecha. 
Opinó el parlamentario por 
la Octava Región norte e 
integrante de la comisión 
política de la UDI que la 
colectividad debe optar. 

Una posibilidad es excluir 
a los demás partidos de la 
oposición y establecer una 
alianza sólo con RN. Esta 
alternativa a él le parece 
estéril, porque reduce la 
representación parlamenta-
ria a "un saludo a la bande- 

en el Congreso. 
La otra posibilidad, según 

kAntuarias, es insistir hasta 
el final en una alianza multi-
partidaria que incluya a la 
UDI, a RN, a la UCC, al Par-
tido del Sur, Partido Nacio-
nal y a la Confederación 
Liberal. 

Cantuarias dijo que se 
pronuncia por esta última 
opción, convencido de que 
finalmente, asegura, es la 
salida que se va a imponer. 
Enfatizó que las bases regio-
nales del gremialismo están 
"clara y resueltamente" por 
un pacto multipartidarío y no 
uno de carácter bilateral. 

El parlamentario además 
resaltó que la defensa del 
marco institucional que ha 
permitido los niveles de 
desarrollo y de convivencia 
que hoy exhibe el país, es la 
razón de los esfuerzos unita-
rios de la UDI, que conside-
ra que el único camino rea-
lista para el logro de tal obje-
tivo es un acuerdo amplio y 

xclusiones. Agregó que 
4genuo" pensar que si la 

Concertación obtiene los dos 
tercios del Parlamento no lle-
vará a cabo las reformas 
constitucionales en que apa-
rece empeñada. 

Homenaje 
El lunes 7 de junio, a las 

13.30 horas, en el Círculo 
Español de Santiago, se reali-
zará un almuerzo de home-
naje a Edmundo Vargas con 
motivo de haber sido desig-
nado embajador en Argenti-
na. Convocan, entre otros, el 
cardenal Raúl Silva Henri-
quez, Gabriel Valdés, José 
Antonio Viera Gallo, Enrique 
Krauss, Alejandro Foxley, 
Enrique Correa, Beltrán 
Urenda, Jaime Lavados, Her-
nán Santa Cruz, Ramón Hui-
dobro, Carlos Figueroa, Luis 
Vargas, Juan Eduardo Erra-
zuriz, Fernando Molina, 
Esteban Tomic y Manuel 
Valdés. Las adhesiones se 
recibirán sólo hasta el vier-
nes 4 de junio en el teléfono 
6968508. 

LA EPOCA 
Santiago 

D la de reflexión. Mien-
tras en La Moneda el 
ministro secretario 
general de Gobierno, 

Enrique Correa, entregaba al 
mediodía el punto de vista del 
Ejecutivo frente al movimiento 
de tropas, el general Augusto 
Pinochet mantuvo dos reunio-
nes con sus más cercanos 
generales y asesores. 

En la mañana, en el edificio de 
las Fuerzas Armadas de calle 
Zenteno, el comandante en jefe 
se juntó con el vicecomandante 
Jorge Lúcar, el jefe del estado 
mayor de la institución, Rodrigo 
Sánchez Casilla, y el auditor 
general Fernando Torres Silva. 
Los oficiales no formularon 
declaraciones. 

En la tarde hubo una nueva 
cita militar. En la residencia de 
Pinochet, en la calle Presidente 
Errázuriz en Las Condes, se reu-
nieron con Pinochet nuevamente 
el general Rodrigo Sánchez, el 
inspector general Jorge Balleri-
no, el director de Inteligencia, 
Eugenio Covarrubias, y el audi-
tor general Torres Silva. 

Los militares se.  negaron a 
hablar con la prensa. Sólo Torres 
Silva dijo a los periodistas "sin 
comentarios", al ser interrogado 
por el contenido de la reunión. 
"Temas de trabajo", indicó luego, 
para concluir con un "buenas 
noches". 

En tanto, el ministro de Defen-
sa, Patricio Rojas, mantuvo una  

de la información por parte del 
gobierno. Destacó que demoró 
"cinco o seis horas en entregar 
información respecto de lo que 
ocurría en el edilicio de las Fuer-
zas Armadas, contribuyendo a 
generar una serie de rumores". 

En Santiago, tanto Dittborn 
como Espina coincidieron en que 
no habían advertido en el país, y 
mucho menos en su entorno, 
alguna sensación de inseguridad. 
También estuvieron de acuerdo 
en que los medios de comunica-
ción contribuyeron a generar lo 
que ambos llamaron "una sensa-
ción de inseguridad que fue más 
allá de la realidad de los hechos". 

En Puerto Varas, el candidato 
presidencial de la UDI, Jovino 
Novoa, adjudicó al mal manejo de 
la información por parte del 
gobierno la inquietud provocada 
por el acuartelamiento de antea-
yer. Agregó que cualquier reu-
nión del cuerpo de generales del 
Ejército requiere contar con 
medidas de seguridad especiales. 

Recalcó que no existe ninguna 
relación entre la reapertura del 
proceso por la quiebra fraudulen-
ta de Valmoval, en la que estaría 
implicado uno de los hijos del 
general Pinochet, y lo ocurrido el 
viernes en Santiago. Reiteró que 
el gobierno "se demoró en infor-
mar y eso provocó una serie de 
rumores sin fundamento, que 
fueron desmentidos luego por el 
propio gobierno, al calificar la 
situación como normal". 

Solicitan explicación 
La presidenta del Partido Democrático de Izquierda (PDI), 

Fanny Pollarolo, dijo que él Ejército "cometió un grave acto de 
indisciplina que bordea la sedición", al ordenar el viernes el acuar-
telamiento de varias de sus unidades tácticas. Agregó que este 
hecho "debe generar el repudio ciudadano, una posición más 
clara y firme de gobierno, y una investigación de parte del Poder 
Legislativo". 

Fanny Pollarolo dijo que lo ocurrido es "un acto de fuerza y 
amenaza ante el poder democrático". Acusó también al Ejército de 
haber buscado producir alarma pública, al no informar a las auto-
ridades superiores. 

En tanto, el comité ejecutivo del Movimiento de Izquierda 
Democrática Allendista (MIDA) exigió al gobierno que entregue 
de inmediato "información clara y veraz". 

Según la colectividad, lo ocurrido desmiente las aseveraciones 
del Presidente Patricio Aylwiir en Europa, cuando aseguró que el 
general Pinochet ha actuado subordinado al Presidente de la 
República, que no participa en política y no perturba la paz. 

El MIDA agrega que el gobierno es "débil para enfrentar las 
presiones del pinochetismo. Busca tranquilizar al tirano, por eso 
reprime las manifestaciones de protesta del pueblo". 

larga reunión, también en su casa 
habitación, con el presidente del 
Senado, Gabriel Valdés, quien el 
viernes se encontraba en Valdi-
via, en trabajos regionales. 

La derecha 
En tanto, la oposición aseguró 

ayer que no percibió ningún 
clima de anormalidad ni sintió 
inquietud por el acuartelamiento 
de personal del Ejército en cinco 
unidades tácticas de Santiago. 
Los dirigentes Alberto Espina 
(RN) y Julio Dittborn (UDI) 

manifestaron "total confianza" en 
la declaración del gobierno, que 
aseguró que el inusual despliege 
de efectivos militares el viernes 
se debió a una reunión de gene-
rales efectuada en el edificio de 
las Fuerzas Armadas, que había 
sido planificada con varios días 
de anticipación, "y por lo tanto no 
debió generar los rumores que 
generó". 

En tanto, el presidente y candi-
dato presidencial de la UDI, Jovi-
no Novoa —en gira en la Décima 
Región— criticó el mal manejo 



Personal militar y dé carabineros desaloja al presidente de la FECh desde el frontis del edificio de las Fuerzas Armadas. 

Elizalde y Barrios pidieron que el Ejército se subordine a las autoridades 
civiles 
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Diputado 
defiende 
el traslado de 
cárcel 

Valparaíso 

El diputado de la Unión 
Demócrata Independiente 
(UDI) por la comuna de Valpa-
raíso, Ftancisco Bartolucci, 
encontró "muy positivo" la 
construcción en 1993 de una 
nueva cárcel para Valparaíso, 
dado que las cárceles del 
puerto y de 1/meche se fusio-
narán, a fin de terminar con 
dos lugares penitenciarios que 
se encuentran en pésimo esta-
do y que en nada favorecen 
políticas de readaptación y de 
capacitación. 

El parlamentario manifestó 
que "daremos un paso adelan-

importante, al poder contar 
dmamente con un recinto 

—celario moderno, que espe-
ro cuente con todas las necesi-
dades que un concepto huma-
no y moderno indica, respecto 
de lo que debe ser un lugar de 
reclusión". 

Bartolucci dijo que una 
nueva cárcel, ubicada en el 
sector de la periferia de la ciu-
dad, como el que se anuncia 
camino a Laguna Verde, ayu-
dará mucho en el estado aní-
mico del reo, al salir de un 
lugar lúgubre y oscuro a un 
lugar con espacios exteriores, 
donde se considera construir 
talleres y otras infraestructu-
ras de apoyo a la rehabilita-
ción y capacitación. 

Situación actual 
El diputado porteño sostu-

vo que "la situación actual de 
nuestras cárceles aplasta más 
aún al delincuente, lo convier-
te en una persona sin posibili-
dades a futuro y no le entrega 
opción de readaptación. Por el 
cr ,rio se han convertido 
n 	as cárceles en verdade- 
ras escuelas de delincuencia y 
pasar por un centro de reclu-
sión constituye no sólo pagar 
una pena, sino una marca que 
influye para el resto de la vida, 
en forma negativa". 

Por tal motivo —dijo Barto-
lucci— resulta especialmente 
alentador saber que en Valpa-
raíso vamos-a poder superar 
una situación que constituye 
una vergüenza para nuestra 
región. 

"Pero estaá nuevas instala-
ciones deben ir acompañadas 
de programas y de actividades 
destinadas a recuperar al 
delincuente, capacitarlo y a 
devolverlo a la sociedad, como 
una persona útil, que junto al 
arrepentimiento le permite 
asumir una actitud de vida 
positiva", señaló el parlamen-
tario. 

Finalmente, el diputado 
Bartolucci destacó también el 
hecho de que los terrenos que 
actualmente, ocupa la cárcel 
porteña, puedan ser destina-
dos a otros fines, "traera con 
ello la posibilidad de remode-
lar un sector del centro urba-
no de Valparaíso", expreso el 
diputado de la UDI. 

Aunque el día estaba 
tibio, los jóvenes de la 
Federación de Estudian-
tes de la Universidad de 

Chile (FECh) sentían algún esca-
lofrío. Habían visto el carro lanza-
aguas y otros vehículos policiales 
custodiando el edificio de las 
Fuerzas Armadas de calle Zente-
no, y a varios carabineros en acti-
tud vigilante. 

Una veintena de universitarios 
se había reunido para hacer un 
sorpresivo sitting frente a esa 
sede militar, con el objeto de pro-
testar por el acuartelamiento del 
Ejército producido anteayer. Los 
escalofríos eran porque todo 
hacía pensar que los estaban 
esperando. 

Tras esperar largo rato al 
encargado de traer el tradicional 
lienzo con leyendas alusivas al 
comandante Pinochet, los jóve-
nes decidieron marchar solos 
hacia el recinto militar. Dieron 
sólo unos diez pasos: un grupo 
de carabineros formó un muro 
que les impidió avanzar por la 
vereda, aunque los manifestantes 
se confundían con cualquier otro 
transeúnte de la capital. Ni 
siquiera proferían gritos. 

Luego de un breve diálogo, los 
uniformados sólo dejaron pasar 
al presidente de la FECIt, Alvaro 
Elizalde, y al ex presidente de la 
entidad y actual precandidato a 
diputado, Arturo Barrios. Ambos 
avanzaron presurosamente hasta 
la sede del edificio de las FF.AA. 
para intentar entregar una carta 
dirigida al comandante en jefe  

del Ejército, general Augusto 
Pinochet, donde le exponían el 
parecer de los jóvenes ante los 
hechos del viernes. 

El esfuerzo fue en vano por-
que los militares fuertemente 
armados que estaban en el recin-
to se negaron a recibir la misiva. 
Cuando Elizalde quiso explicar a 
la prensa su acción, los soldados 
vellidos con trajes de camuflage 
abrieron las puertas y comenza-
ron a empujar a dirigentes y 
periodistas. Ello motivó inútiles 
protestas. Quien más alegaba era 
Barrios, que fue llevado aparte 
por carabineros para brindarle 
unos poco hmistosos "apretujo-
nes". 

Los empujones y los golpes 
disimulados se sucedieron, hasta 
que un escuadrón de carabineros 
empujó al grupo hasta la vereda 
del frente. Y allí permanecieron, 
vigilantes, escuchando las pala-
bras de los dirigentes. 

"Nuestra intención fue expre-
sar la molestia de los jóvenes de 
la FECh y los socialistas frente a 
la actitud adoptada el viernes por 
el Ejército, institución que aún' no 
entiende que debe subordinarse! 
al poder civil porque .en este país ' 
ya recuperamos la democracia"„ 
declaró Elizalde. 

Agregó que sería bueno para r  
Chile que el general Pinochet 
fuera sustituido en su cargo por 
un militar profesional, "que dirija 
el Ejército conforme a lo que ocu-, 
rre en todas las democracias del 
mundo". 

Jóvenes intentaron entregar carta de protesta al general Pinochet 

Uniformados impiden protesta de 
FECh frente a acuartelamiento 

ORBE 
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Reunión de gobierno trató movimiento militar 
• 

&Usarlo Velasen y Sergio Molina abandonan la residencia del vicepresidente Krauss. 

D tirante más de tres 
horas estuvieron reuni-
dos ayer el vicepresi-
dente de la República, 

Enrique Krauss, algunos mitis-
tros del gobierno, y el senador 
DC Arturo Frei Bolívar, analizan-
do en detalle el movimiento mili-
tar del pasado viernes. Aunque 
no hubo versión oficial del 
encuentro, no se descartó que los 
personeros gubernamentales 
hayan mantenido una conferen-
cia telefónica con el Presidente 
de la República, Patricio Aylwin, 

' quien se encuentra en Noruega. 
A la reunión, que se realizó 

durante la mañana en la residen-
cia del vicepresidente Krauss, 
asistieron el ministro del Interior 
subrogante, Belisario Velasco; el 
secretario general de Gobierno, 
Enrique Correa; el ministro de 
Defensa, Patricio Rojas; de Plani-
ficación y Cooperación, Sergio 
Molina; el integrante de la comi-
sión de Defensa del Senado, 
Arturo Frei Bolívar; y el subse-
cretario de Guerra, Marcos Sán-
chez. 

En la tarde se realizó un nuevo 
contacto, en el cual participaron, 
aparte de Krauss, sólo los minis-
tros Correa y Rojas. 

Al final, siendo ya noche, el 
vicepresidente Krauss habló con 
la televisión que había hecho 
guardia. 'Gauss señaló que las 
relaciones entre La Moneda y el 
Ejército son "objetivamente ten-
sas". Sin embargo, el titular agre-
gó que no hay ninguna perturba-
ción del funcionamiento de la 
democracia y reiteró que el caso 

• del proceso por la quiebra de Val-
moval (uno de los hechos que 
erizan las relaciones porque el 
tema parecía para el Ejército 
cerrado desde el verano de 1991) 
está en la justicia, porque el Con-
sejo de Defensa del Estado —que 

accionó la reapertura del caso—
es un organismo autónomo. 

Respecto de la sesión matuti-
na, el ministro subrogante Belisa-
rio Velasco señaló a los periodis-
tas temprano que "no hay ver-
sión" al referirse a la cita. "Hay 
reuniones reservadas". 

De acuerdo a lo conversado el 
viernes entre el vicepresidente 
Krauss y un grupo de generales 
—cuyas identidades no se han 
revelado— en La Moneda, hoy  

día es el que se fijó para una 
audiencia del vicepresidente a 
generales del Ejército, que serían 
encabezados por el propio 
Augusto Pinochet. 

Las reuniones de ayer (el 
general Pinochet en su casa reci-
bió al inspector general Jorge 
Ballerino), según lo considerado, 
habrían apuntado a acotar la 
agenda de la audiencia de hoy, 
respecto de la cual el gobierno 
rehúye la definición de una nego- 

ciación. 
Aunque según la versión cas-

trense de los actos del viernes, 
expresada en un escueto comuni-
cado, el reforzamiento de la segu-
ridad se debió a que en el edificio 
de las FF.AA. se  realizaba una 
reunión del cuerpo de generales, 
declaraciones extraoficiales indi-
caron que el movimiento de tro-
pas tuvo su origen en la molestia 
del Ejército por los últimos 
hechos en que se le ha involucra- 

do, entre ellos la reapertura, esta 
vez en los tribunales, del proceso 
por fraude en que estaría involu-
crado uno de los hijos del coman-
dante en jefe del Ejército, y que 
ya originó el llamado "ejercicio 
de enlace", en 1990. Aunque en 
un principio el gobierno negó 
cualquier situación anormal, el 
propio ministro Correa reveló el 
sábado que en la reunión del 
cuerpo de generales se trató el 
caso. 
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Patricio Aylwin planteó ante la 
j CEE el problema de las manzanas 

AGENCIAS, LILLEHAMMER presentando a Chile como la 
Noruega 

, El Presidente Aylwin planteó 
el problema que están sufriendo 
las manzanas chilenas en Euro-
pa, durante sus conversaciones 
con el primer ministro de Dina-
marca, quien está en estos 
momentos en la presidencia de la 
Comunidad Económica Europea 
(CEE). Al mismo tiempo, el 
ministro de Economía, Jorge 
Marshall —quien se integró en 
esta etapa a la gira—. entregó una 
carta del ministro de Agricultura 
de Chile, Juan Agustín Figueroa, 
a su colega danés, dirigida a los 

' doce ministros de Agricultura de 
la Comunidad. 

Marshall se reunió con la 
prensa para efectuar una primera 

• evaluación y plantear sus princi-
es objetivos en este viaje a los 
ses nórdicos. 
Dijo, en primer lugar, que en 

sta oportunidad se ha estado  

solución de los problemas que 
están enfrentando los europeos. 
"Europa es un continente que 
está pasando por una crisis eco-
nómica y los países nórdicos no 
son una excepción". 

Otro de los objetivos es la bús-
queda de fórmulas para evitar el 
proteccionismo. El secretario de 
Estado explicó que dentro de 
este continente existen presiones 
proteccionistas que surgen de la 
propia crisis que se vive. Puso 
como ejemplo a las empresas de 
celulosa, que buscan establecer 
normas de calidad dentro de la 
CEE, o en sus propios países, de 
modo de limitar la competencia. 
Entonces —añadió— la misión 
de todos, incluyendo empresa-
rios y dirigentes de trabajadores 
que integran la comitiva, es con-
versar con la contraparte y esta-
blecer contactos para evitar que 
esas medidas proteccionistas se 
apliquen discriminatoriamente. 

Informó que los problemas 
que están enfrentando los pro-
ductores de manzanas chilenas 
en Europa, fueron conversados 
tanto por el Jefe de Estado como 
por el mismo ministro en Dina-
marca. 

"Yo era portador de una carta 
que enviaba el ministro de Agri-
cultura a los doce ministros del 
área de la CEE. En esta carta, 
solicitaba que se aplicara una 
cláusula de excepción a los dere-
chos compensatorios que Chile 
está pagando por las manzanas. 
Y yo he entregado personalmen-
te esta carta al ministro de Agri-
cultura de Dinamarca, quien es 
el presidente del consejo de 
ministros de Agricultura de la 
Comunidad", explicó. 

Marshall cree que ellos no 
estaban plenamente informados 
de la situación, de modo que 
tuvieron la posibilidad de expli-
carles en detalle lo que está ocu-
rriendo. 

El Presidente ayer paseó 
El Presidente Patricio Aylwin asistió ayer a una misa privada en 

un pueblo montañoso de Noruega, visitó algunas instalaciones que 
se utilizarán en los Juegos Olímpicos de Invierno y navegó en un 
centenario barco a vapor por el lago Mjosa. En el primer día de su 
gira por los países nórdicos sin actos oficiales, Aylwin pudo reco-
rrer distintos pueblos noruegos rodeados de bosques a orillas del 
lago y almorzó a bordo del Skinladner, el buque a vapor más anti-
guo en servicio, que inició sus operaciones en 1906. 

Luego del servicio religioso, el Mandatario se dirigió al pueblo 
de Gjovik, cercano a Lillehammer, donde fue recibido por el alcal-
de, Tore Hagebakken, quien lo acompañó en un recorrido por la 
caverna olímpica, un estadio de hockey sobre hielo construido 
dentro de una montaña, con capacidad para 6 mil espectadores. 

Aylwin llegó a Lillehammer el sábado en la tarde, procedente de 
Dinamarca, para cumplir en Noruega una visita oficial destinada a 
agradecer el apoyo de Oslo a la recuperación de la democracia en 
Chile, y a estimular lazos económicos. 

La primera etapa de su gira se efectuó en la zona montañosa de 
Lillehammer —140 kilómetros al norte de la capital noruega—, 
donde si bien ha sido recibido con muchos honores, no cumplirá 
actividades de tipo oficial. En esta verde zona de abetos y pinos, 
Aylwin ha sido recibido por diversas autoridades locales, y por los 
organizadores de los próximos Juegos Olímpicos de Invierno, 
quienes se sienten muy halagados por la visita del gobernante chi-
leno. Aylwin y su comitiva permanecerán hasta hoy en esta zona, y 
luego viajarán en tren hacia Oslo. En esta ciudad, el Presidente 
tendrá una serie de actos oficiales, entre los que destacan audien-
cias con el Rey Harald V y su esposa Sonia, y con la primera minis-
tra Gro Harlem Bnindtland. El Presidente permanecerá en Oslo 
hasta el miércoles, cuando viajará a Moscú, última etapa de su gira 
de quince días. 



'Democracia no corre peligro" 
El Presidente Patricio Aylwin afirmó ayer en 

Copenhague que la democracia en Chile no corre 
peligro. Así se refirió a una consulta respecto de la 
situación vivida en Santiago a raíz del reforza-
miento de la guardia del edificio de las Fuerzas 
Armadas. 

El Primer Mandatario señaló textualmente. "Lo 
que yo sé; acabo de hablar con el vicepresidente 
de la República y ministro del Interior, es que 
efectivamente ha habido una reunión de genera-
les, que ya terminó y que no es efectivo ni que el 
edificio del Ministerio de Defensa, ni que ninguna 
unidad, esté rodeada por tropas ni por nada espe-
cial". 

Agregó que "la reunión habría sido convocada 
para referirse a un asunto que está en manos de 
los Tribunales de Justicia. Los Tribunales de Justi-
cia son un poder del Estado, independiente, que 
actúa libremente. El asunto ha sido llevado a los 
tribunales por decisión del Consejo de Defensa 
del Estado, que es un organismo dotado de auto-
nomía. El Ejecutivo no tiene intervención de nin-
guna especie en la materia y yo no veo por qué en 
el ejercicio de las atribuciones propias de los Tri-
bunales de Justicia puedan motivar inquietud y 
motivar deliberaciones en ninguna institución". 

Al preguntársele si la democracia corre peligro, 
respondió: "No, no corre peligro". 
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• Unidades de Fuerzas Especiales resguardan el edificio de calle Zenteno, ante varias decenas de periodistas. 

Fuentes allegadas al Ejército confirmaron movimiento de "Alerta Uno" 

Acuartelamiento por "clima de hostigamiento" 
SONIA LIRA 

Santiago 
n estado de alerta en 
grado "uno" permaneció 
durante ocho horas ayer 
el Ejército. El movimien-

to significó el acuartelamiento del 
:epersonal de cinco unidades tácti-

cas en Santiago. 
" Según informaron fuentes alle- 

s al Ejército, lo que motivó la 
..ción habría sido su percep-

ción de que en el país se vive un 
-'clima de hostigamientos" contra 
.1a institución, que habría sido 
detonado por recientes declara-
dones de sectores políticos opo-
sitores y de gobierno. La situa-
ción fue tratada por el cuerpo de 
generales y el comandante en 
'jefe, Augusto Pinochet. Todos se 

l'Ireunieron a partir de las 8 horas 
en el edificio de las Fuerzas 

„Armadas ubicado en Zenteno, 
grente a La Moneda. 
1":11A1 caer la tarde el departamen-

to comunicacional informó que 
la reunión del cuerpo de genera-

del día de hoy (ayer) se reali-
zó conforme al período de planifi-
cación militar". 
- La presencia de los jefes cas-
trenses, que acudieron con teni-
da de combate, fue acompañada 
por un redoblamiento de la guar-
dia en el recinto. El edificio fue 
rodeado por una compañía de 
paracaidistas "boinas negras", 
pertenecientes a las Fuerzas 

Especiales armados con cohetes 
LOW, lo que causó inquietud y 
curiosidad entre los transeúntes 
y habitantes de la zona céntrica. 

Además, en diversos puntos 
de Santiago y alrededores se 
observó inusual movilización.de  
tropas en vehículos instituciona-
les. Inicialmente trascendió que 
el mando dispuso tales movi-
mientos, desde las unidades de 
Peldehue y el regimiento Ruin 
hacia la Escuela Militar, situación 
que no se confirmó. 

Las fuentes calificaron como 
"complicado" el cuadro que se 
percibía ayer en la institución. 
Por ello, el análisis de materias 
sé extendió hasta una segunda 
reunión de generales que perdu- 

ró hasta las 17 horas. El general 
Pinochet se retiró del edificio al 
anochecer. 

Fue constante el movimiento 
de generales, quienes ingresaron 
en forma espaciada a largo de la 
mañana. Uno de los últimos fue 
el comandante en jefe del Primer 
Cuerpo, mayor general Guiller-
mo Garín, quien viajó a d'Urna 
hora desde Iquique. No asistie-
ron, en cambio, los jefes de las 
zonas australes ni los que están 
en el extranjero. 

Según trascendió, la medida 
fue una respuesta a lo que se con-
sideran "constantes ataques". 

Asimismo trascendió que 
como desencadenante de la situa-
ción habrían actuado las declara- 

cionés formuladas por Genaro 
Arriagada en relación a las últi-
mas denuncias acerca de los 
casos de espionaje, en las que se 
habría buscado responsabilizar al 
Ejército. A esto se sumaría la 
reactivación del caso cheques en 
los tribunales, hecho que hace 
dos años motivó otro movimiento 
semejante, que se atribuyó como 
"ejercicio de enlace". 

Desde hace un par de sema-
nas que se ha manifestado en el 
interior del Ejército un sentimien-
to de "malestar" por las acusacio-
nes de intervención política. Aun-
que ellas comenzaron con la 
denuncia de Andrés Allamand en 
el sentido de que la derecha polí-
tica recibiría "presiones" de los  

empresarios, El Mercurio y el 
Ejército, adquirieron más rele-
vancia cuando el senador Sebas-
tián Piñera dijo que el informe de 
espionaje en su contra fue "inci-
nerado", palabras que habrían 
sido avaladas por el ministro de 
Defensa, Patricio Rojas. La poste-
rior información acerca del 
hallazgo de un micrófono en la 
Cancillería —tema sobre el cual 
opinó Genaro Arriagada— fue 
entendida también como una 
nueva presión. Para las fuentes la 
concatenación de hechos no es 
una casualidad. Opinan que se da 
en el marco del clima electoral, 
donde una materia reflotada con 
particular fuerza ha sido la modi-
ficación de la ley orgánica de las 
Fuerzas Armadas. 

Ayer reinó el hermetismo en 
el Ministerio de Defensa, mien-
tras su titular sostenía reuniones 
con los subsecretarios. Fuentes 
autorizadas se refirieron al acuar-
telamiento como "una reunión de 
generales programada con una 
antelación de 45 días". Las medi-
das de seguridad la atribuyeron a 
los recientes atentados terroris-
tas y a la presunta detección de 
un plan extremista. 

Pero la situación percibida en 
círculos castrenses contradecía 
totalmente esa versión: ya en la 
tarde del jueves se filtró el males-
tar y se conversó la posibilidad 
de un pronunciamiento oficial, 
que finalmente no fue. 



MARCO UGARTE 

V> 

El "convoy" militar que formaban mi jeep, un bus y un carrión por la Avertidv Independencia. 
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MARCO UGARTE 

Este es el soldado que golpeó al reportero gráfico una vez que el gruge ce militares avanzó hacia el auto del equipo }erodístico. 

Periodista, reportero gráfico y chofer en minutos de alta tensión 

Equipo de "La Epoca" fue agredido 
'or grupo militar en Independenci p 	 a 

MIGUEL ANGEL FREDES 

Santiago 

L

a tensa calma vivida 
durante la mañana de ayer 
e (rizó, al menos para un 

equipo periodístico de La 
Epoca, pasadas las 14.30 horas, 
cuando fueron agredidos por un 
contingente militar en la comuna 
de Independencia, en la Región 
Metropolitana. 

Los uniformados, quienes se 
movilizaban en dirección al regi-
miento N°I de Buin, eran trans-
portados en un jeep, un bus y un 
camión e iban completamente 
apertrechados. Al parecer venían 
del complejo militar de Peldehue. 

En la intersección de Indepen-
dencia con Américo Vespucio, 
los reporteros constataron el des-
plazamiento de los miembros de 

Un equipo periodístico 
fue ayer violentamente 
tratado por efectivos 
militares, mientras 
reporteaban los movi-
mientos militares en la 
zona norte de Santia-
go. El conductor de un 
radiotaxi debió incluso 
ser llevado hasta la 
Posta Central debido a 
la seriedad de las 
lesiones que recibió. 
Los militares no deja-
ron que la gente se 
acercara al incidente, 
para lo cual cortaron 
el tránsito. 

dicha unidad militar. 
Cumpliendo con sus labores 

habituales, el fotógrafo Marco 
Ugarte decidió registrar en imá-
genes al grupo compuesto por 
más de medio centenar de unifor-
mados. 

De inmediato se sucedieron 
una serie de gestos groseros y 

'agresivos por parte de los milita-
res que ocupaban el último vehí-
culo —un camión del Ejército—, 
dos de los cuales apuntaron con 
sus armas de servicio al equipo 
periodístico que se desplazaba en 
dirección sur, diez metros más 
atrás. 

A la altura del 2.500 de Aveni-
da Independencia, el convoy mili-
tar detuvo bruscamente su mar-
cha. Inmediatamente se bajaron 
del camión, con actitud amena-
zante, más de diez uniformados, 
en tanto el fotógrafo continuaba 
sacando instantáneas. 

La agresión 
Se dirigieron especialmente 

hacia el gráfico (sentado en la 
parte posterior), forcejeando las 
puertas del vehículo en el cual 
viajaba el equipo de La Epoca. 

A su vez, otros miembros del 
grupo armado sacaron a tirones 
del auto al chofer, Samuel Guz-
mán (perteneciente a la empresa 
de radiotaxis América) y sin pro-
vocación alguna por parte de él 
procedieron a golpearlo en el 
suelo. 

El conductor fue agredido en 
su rostro por uno de los unifor-
mados con la parte delantera de 
un fusil, lo cual le provocó una 
notaria herida en el pómulo y 
ceja derecha. 

En tanto, el periodista era 
amenazado por tres soldados, 
que procedieron a apuntarle con 
sus armas de servicio, tras haber 
pasado bala. 

El fotógrafo, luego de resistir-
se, fue sacado del auto y tumba-
do en el suelo ante las miradas 
atónitas de la gran cantidad de 
personas que observó el ataque. 
Los militares le exigían la entre-
ga del material gráfico, a lo cual 
éste se negó rotundamente, abra-
zándose a su equipo. 
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Tal actitud despertó las iras de 
un teniente no identificado, que 
procedió a golpearlo con sus 
puños y pies, pero Marcos Ugar-
te nunca cedió, resultando lasti-
mado en su boca y con sus ropas 
de trabajo rasgadas 

Entretanto, los insultos, force-
jeos y las amenazas con armas en 
mano continuaron ante la vista y 
paciencia de los oficiales a cargo. 

Un grupo de militares, mien-
tras transcurrían estos violentos 
incidentes, detuvo el tránsito e 
impidió que los curiosos se acer- 

Laretirada 
Luego de transcurridos unos 

minutos, se acercó el oficiar de 
'más alta graduación al lugar de 
los sucesos, observando la vio-
lencia que habían desatado sus 

4' hombres. 
El periodista se acercó al uni-

formado, haciéndole ver su can-
, dad de tal y exigiéndole que con-

trolara y detuviera a sus hom-
bres, inquiriendo su identidad a 

' lo cual éste no contestó, pero si 
uno de sus subalternos, que res-

-adió con un insulto irreprodu-
e. 

El oficial se impuso del estado 
en el cual quedó el chofer, al cual 
se acercó y vio, y enseguida orde-
nó la retirada de los soldados, 
quienes rápidamente retrocedie-

',Jon, ocultándose los rostros, 
• subiéndose a sus vehículos y 

tomando-  rumbo al sur, probable-
mente en dirección al regimiento 

« Buin. 
'Tras retirarse el grupo de mili-

tares, las personas que se habían 
,reunido se acercaron el equipo 
-periodístico, demostrando su 
'conmoción y solidaridad con los 
profesionales. 
• Inmediatamente el chofer fue 
trasladado hasta la Posta Central, 

"donde fue atendido y se dejó 
constancia de su estado ante per- 

Samuel Guzmán Acuña, chofer de la 
empresa de radiotaxis América, 
muestra las secuelas de la agresión 
de que fue objeto por parte de los 
militares. 

sonal de Carabineros, los cuales 
procedieron a cursar el trámite 
correspondiente y citaron al afec-
tado al Segundo Juzgado del Cri-
men de Santiago. Al chofer se le 
diagnosticó una lesión de carác-
ter menos grave en el pómulo 
derecho, de forma semi circular 
y el médico constató que la heri-
da fue producto de un golpe con 
el cañón de un fusil. 

El grupo de militares vuelve al 
camión una vez que ya habían 

terminado su "trabajo" con los 
profesionales de "La Epoca". 

En el trayecto de regreso al 
diario el equipo periodístico se 
encontró con el diputado Camilo 
Escalona, quien aseguró que 
daría aviso al Ministerio del Inte-
rior sobre el incidente, que vino a 
resquebrajar algo más la tensa 
calma vivida ayer, que comenzó 
con una serie de rumores y con-
cluyó, para estos tres hombres, 
con una declarada violencia. 

''.1:17112/111-1111-1W30111M': 
Absolutamente como todos los días era lo que pasaba a7er al mediodía en la Escuela Militar. 

• ::". 

1 

Emilio Rojo 
Santiago 

El panorama que observaban 
las personas que pasaban al 
mediodla de ayer por la Escuela 

ilitar era de relativa normali-
dad. Nada especial hacia presu-
E= que los personales adscritos 
¡esa unidad castrense estuvieran 
aujetos a una disciplina de emer-
geoda. Lo único anormal, tal vez, 
'traque a esa hora se veía un casi 
malo desplazamiento en su inte- 

M Cuatro soldados, con su uni- 
forme de trabajo y con fusiles 
automáticos, se encontraban en 
la puerta principal, de avenida 
los Militares con Américo Ves-
pucio Norte. Civiles entraban y 
salían del establecimiento. Un 
guardia revisaba a las mujeres 
sus bolsas y carteras, sin tocar 
los objetos que había en su inte-
rior. El control que se hacía era 
sólo de vista. También a hombres 
y mujeres se les exigía su cédula 
?e identidad, y luego se les deja-
ba ingresar a las dependencias 
loteriores. Al parecer, eran fun-
cionarios que se presentaban a 
al hora al llamado de sus supe- 

tkres' 

Las dos puertas de fierro que 
dan hacia Avenida Américo Ves-
pucio permanecían sin custodia, 
aun cuando en los patios se 
observaba uno o dos soldados, 
que a esa hora, al parecer, cum-
plían con su guardia rutinaria. 

Un recorrido por todo el perí-
metro de la unidad castrense 
tampoco permitió detectar nada 
especial a esa hora. Al frente de 
la casa (armadora de oficiales, en 
el parque que está debajo del 
Puente de la Estación Escuela 

Militar del Metro, una pareja de 
poidos conversaba animadamen-
te, y un cartonero revisaba sus 
especies y las cargaba en un 
carretón de mano. A su vez, los 
obreros de la construcción del 
edificio Acedia, en Avenida Mili- 

tares, continuaba con su queha-
cer, dando las terminaciones al 
bello conjunto de departamentos 
que se levanta al frente del sector 
del ejército. 

Un reportero radial y La 
Epoca se acercaron al jefe de la 
guardia para indagar sobre un 
eventual acuartelamiento, pero el 
oficial, muy atento, pero enérgico 
se limitó a responder "aquí todo 
es normal". Acto seguido con un 
gesto en su mano indicó a los 
profesionales que no habría más 
declaraciones. 

Más tarde, llegó un grupo de 
camarógrafos. Pero cuando se 
aprestaban a filmar se hizo pre-
sente un furgón de Carabineros, 
al mando de un teniente, quien 
les recordó que estaba prohibido 
filmar instalaciones militares. 
Luego, el oficial policial, acompa-
ñado de un subordinado, se pre-
sentó a la guardia para conversar 
con el encargado. De lejos se 
pudo observar que hablaban ami-
gablemente. Acto seguido se reti-
raron del lugar. Tampoco formu-
laron ningún tipo de declaracio-
nes. 

También a esa hora llegó un 
camión con un chasis muy alto, 
en cuyo parte trasera se lefa 
"caballares". Luego de una revi-
sión de sus documentos, se le 
permitió al conductor entrar al 
recinto. A lo lejos se veían autos 
estacionados, y cuatro o cinco 
pe: senas que circulaban por los 
patios del plantel. 

"Aquí todo es normal" dijo el jefe de guardia 

Tranquilidad relativa en Escuela Mili 



Subsecretario en la DC 
El subsecretario de Guerra, Marcos Sánchez, concurrió ayer a la 

sede de la Democracia Cristiana para informar a los jefes de los par-
tidos de la Concertación acerca de lo que estaba sucediendo en el 
Ejército. 

Al concluir la cita habló brevemente con los periodistas. "Vine 
porque, como habían circulado rumores y existía alguna inquietud, 
y estaban reunidos los presidentes de los partidos de la Concerta-
ción, a explicarles que realmente se trataba de una reunión, en la 
mañana, del consejo de generales que estaba programada desde 
hace varios días y que no hay nada anormal en el Ejército en este 
minuto. He estado en contacto con la Comandancia en Jefe del Ejér-
cito y hay normalidad absoluta en el Ejército". 

Sánchez se retiró de la sede del PDC sin formular mayores decla-
raciones. 

A su vez, Gutenberg Martínez, presidente interino de la DC, dijo 
en la sede de la DC —antes había hablado en La Moneda— que los 
jefes de la coalición, reunidos para abordar el tema de la lista única, 
recibieron una cuenta del personero de gobierno. "Nosotros esta-
mos muy tranquilos, nos atenemos a. las informaciones oficiales y 
aquí no ha pasado nada". 

Por su parte, el presidente del PR, el senador Carlos González 
Márquez, dijo que la información del Ministerio de Defensa revela-
ba que "no hubo tal acuartelamiento. Era una reunión programada 
con antelación y solamente se tomaron medidas de seguridad extra-
ordinarias, debido a que estaban reunidos todos los generales y 
como ha habido acciones terroristas se tomaron esas medidas". 

Además, informó el senador del PR que "se nos dijo que los 
generales estaban molestos por algunos titulares de diarios, que 
dejarían en mal pie la imagen del Ejército". 

La alianza de gobierno ayer prácticamente se recluyó en la sede 
de la Democracia Cristiana en la calle Alameda, pero no por los 
movimientos de las tropas, sino porque estaba fijada una cumbre 
múltiple destinada a desbloquear de modo definitivo la conforma-
ción de la lista parlamentaria. Las negociaciones iban a prolongarse 
hasta la madrugada, esperándose un acuerdo, con el fin de que hoy 
el pleno del comité central del Partido Socialista aborde el proble-
ma. Para que la convención ratifique todo el domingo. 

14 /La Epoca 

Líderes de la coalición 
de gobierno manifesta-
ron que el movimiento 

de tropas registrado 
ayer, cuando se reali-

zaba la reunión del 
cuerpo de generales 

del Ejército, no debiera 
ocurrir en democracia. 
Indicaron que la insti-
tución castrense ten-

drá que dar explicacio-
nes en torno a este 

hecho. Diversos diri-
gentes de la coalición 

de gobierno se hicieron 
presentes en la sede 

de gobierno, con el fin 
de inquirir más deta-

lles de las autoridades. 
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Expectación causó entre los 
transeúntes el inusual movimiento 

de tropas registrado ayer. 	— 

Parlamentarios y directivos concurrieron a La Moneda a requerir antecedentes 

Alarma entre dirigentes de la Concertación 
base que anima a todos los chile-
nos". 

Agregó que esperaba que las 
instituciones armadas entiendan 
que las demostraciones de fuerza 
"forman parte del pasado". 

Por su parte, el diputado Esté-
vez dijo que "hay una curiosa 
coincidencia en que cada vez que 
el tema de Pinochet sale a la luz 
se registran hechos de esta natu-
raleza. Es raro". 

Asunto judicial 
El parlamentario indicó que 

cuando se constituyó la comisión • 
investigadora de la Cámara de 
Diputados por el pago de unos 
cheques al hijo del comandante 
en jefe del Ejército, general 
Augusto Pinochet, también hubo 
presiones por parte de esa institu-
ción. "Ahora la justicia ha decidi-
do convocar a un grupo de gene-
rales para tratar el mismo tema y 
me parece que hay una curiosa 
coincidencia con medidas de 
refuerzo de guardias, las que evi-
dentemente generan alarma 
pública y que son desproporcio-
nadas respecto de cualquier ame-
naza que pueda ocurrir". 

Minutos más tarde llegó a La 
Moneda el diputado DC Andrés 
Palma, quien manifestó que no 
lenta antecedentes respecto a la 
reunión, "la que, según entiendo, 
sería ordinaria y estaría en cono-
cimiento del Ministerio de Defen-
sa". Agregó que la inquietud que 
provocó fue producto de "un 
reforzamiento de la guardia". 

En tanto, el primer vicepresi-
dente de la Democracia Cristia-
na, Gutenberg Martínez, desesti-
mó que la investigación judicial 
acerca de la venta de armamen-
tos de la empresa Valmoval al 
Ejército pueda crear un conflicto 
político en el país. 
• Respecto a si de alguna mane-

ra podría verse afectado el gene-
ral Augusto Pinochet al haber 
presunciones de delitos, dijo que 
"éstas son sólo presunciones, y 
no presiones". Afirmó que no hay 
participación de estamentos poli-
ticos en la investigación, "que 
entiendo que es enteramente 
judicial". 

Presidente PS 
El presidente del Partido 

Socialista, Germán Correa, seña-
ló que se mantenía en contacto 
con las autoridades del Ministe-
rio del Interior, con el fin de 
conocer la situación que se regis-
traba en el edificio de las Fuerzas 
Armadas. 

El dirigente socialista expresó 
su confianza de que "no estemos 
nuevamente ante un ejercicio de 
enlace porque eso sería muy 
grave". 

Señaló que el país vive una 
situación de normalidad en la 
cual se deben respetar las 
ciones de un Estado de Derecha 

Correa agregó que "una res,  
nión de generales no puede sus 
citar acciones que produz 
alarma pública". 

A
larma generó entre 
parlamentarios y diri-
gentes de la Concerta-
ión el despliegue de 

tropas que se registró ayer en 
torno al edificio de las Fuerzas 
Armadas y otras unidades cas-
trenses donde se realizó una 
reunión del cuerpo de genera-
les del Ejército. 

Pasadas las 13.30 horas, diver- 
3 congresales, que se entera-

ron del hecho a través de los 
medios de comunicación, llega-
ron hasta la sede de gobierno con 
el propósito de entrevistarse con 
el 	vicepresidente • Enrique 
Krauss, con el fin de obtener 
mayores antecedentes sobre el 
episodio. 

Ese fue el caso del senador 
Ricardo Núñez y los diputados 
Jaime Estévez y Adriana Muñoz, 
pertenecientes al Partido Socialis-
ta, quienes coincidieron en mani-
festar que este tipo de actos del 
Ejército "son advertencias o 
hechos inusuales que no debie-
ran ocurrir y que son contrarios a 
la democracia". 

Piden explicación 
Los parlamentarios manifesta-

ron que "al Ejército le correspon-
derá dar una explicación" en 
tomo a este hecho, 

Núñez afirmó que "la mayor 
parte de los chilenos quiere tran-
quilidad y que, eventualmente, 
todos los problemas que poda-
nios tener se resuelvan sobre la 

• .. 	.. 	..... 



El almirante Martínez Busch dialoga con el general Pinochet en una imagen 
de archiv). El alto oficial naval dijo que por norma su institución no interviene 
en situaciones vividas en otras ramas. 
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EN ESTA 

Es gente actual, conciente, innovadora, diferente. 

EPOCA 

Es gente que transmite sus valores a todos 

LA GENTE ES 

quienes la rodean y que necesita estar al día, 

bien informada. Es la gente de nuestra época. 

La poca 
El diario para la gente de nuestra época 
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PAOLA PASSIG 

Valparaíso 
1 comandante en jefe de 
la Armada, almirante 
orge Martínez Busch, 

indicó ayer- desconocer 
'por completo el acuartelamiento 

y de personal militar a lo largo del 
país, y afirmó que su institución 

'Y se encuentra trabajando en 
-"forma normal en las áreas 
' correspondientes". 
1,-El alto jefe naval asistió a la 
clausura del seminario "El terri-

'ioño oceánico de Chile y el desa-
lo económico nacional", que 

-•desarrolló durante tres días en 
el:Centro de Eventos de la Arma-
dav que forma parte de las acti-

s del "Mes del Mar". 
rilnez Busch declinó rete-
a los movimientos del Ejér-

Aó; por no contar con los ante-
cedentes necesarios. No obstan-
te; recordó que "por norma no 
podemos intervenir en situacio-
nes vividas en otras instando-

-nes". 
;•""pio tengo antecedentes y me 
voy a informar para ver de qué se 
• trata", dijo. 
totAl mismo tiempo, se manifes-, 

tó extrañado por la inquietud 
periodística sobre el ambiente 
que se vivía en estos momentos 
en la Armada. "Nuestra institu-
ción está preocupada de trabajar 
en las áreas correspondientes y 
está cumpliendo con sus funcio-
nes habituales", recalcó. 

Reacción tardía 
Por su parte, el diputado de 

Renovación Nacional Raúl Urru-
tia descartó que exista una rela-
ción entre la reapertura del caso 
de los cheques del hijo del gene-
ral Pinochet con el acuartela-
miento efectuado ayer por el 
Ejército y recalcó que estos movi-
mientos —de los cuales manifes-
tó no tener antecedentes— no 
constituyen una presión para que 
no se investigue al respecto. 

En este sentido, indicó que se 
debe indagar sobre el caso de los 
cheques y esperar el resultado 
de la investigación. "Si se detec-
tan irregularidades punibles, hay 
que sancionar a quienes cometie-
ron estos hechos. En Chile, no 
hay excepciones", dijo. 

En todo caso, calificó como 
"tardía y poco oportuna" —debi-
do a que el país enfrenta una  

campaña electoral— la denuncia 
de fraude al Fisco formulada por 
el Consejo de Defensa del Esta-
do, luego de estudiar durante un 
año y medio el informe elaborado 
por la comisión investigadora de 
la Cámara sobre el caso. 

Urrutia, quien fue miembro de 
dicha instancia fiscalizadora, sos-
tuvo que en su opinión se "ha tra-
tado de tapar el escándalo surgi-
do como consecuencia de las 
denuncias en la Refinería de 
Petróleos de Concón, y hacer 
una especie de compensación 
con un hecho que la opinión 
pública conoció hace dos años". 

Asimismo, el subsecretario de 
Guerra, Marcos Sánchez —quien 
concurrió en la tarde de ayer a la 
sede de la DC—, señaló que "no 
hay nada anormal en el Ejército 
en estos momentos". 

Consultado sobre si existía 
molestia en dicha institución por. 
la  reapertura del caso Cheques, 
en que aparece involucrado un 
hijo del general Augusto Pino-
chet, Sánchez reiteró que hay 
normalidad absoluta en esa rama 
de la Fuerzas Armadas e indicó 
que mantuvo contacto con la 
Comandancia en jefe del Ejército. 

"Cumplimos con nuestras funciones habituales", dijo 

Martínez Busch resaltó que 
,en la Armada hay normalidad 
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	 CRONICA 

Sostuvo el Jefe del Estado en Finlandia: 

"Democracia está 
plenamente 

vigente" 
HELSINKI.- El 

Presidente 
Patricio AylwIn, 
durante su visi-

ta a la sala de 
sesiones del 

Parlamento de 
Finlandia, 

acompañado 
del presidente 

del Legislativo, 
Ilkka Suominen 

(Reuter). 

orden, basado en el someti-
miento de la sociedad y la 
negación de las garantías 
individuales mínimas. La 
sociedad se sintió inerte fren-
te a la fuerza de los militares, 
como el fracaso de los pro-
yectos en los cuales había 
creído". Hizo presente que a 
comienzos de la década del 
90 se inició un proceso de 
normalización democrática. 
Expresó: "En nuestro país 
esto ha significado la norma-
lización de las relaciones ins-
titucionales. Sobre todo, ha 
significado la restauración de 
un clima de paz social y de 

LA DEMOCRACIA 

El Presidente Aylwi 
manifestó que en Amérie 
Latina el restablecimient 
de la democracia ha hech 
emerger al primer plano un 
serie de problemas qu 
requieren de acciones con 
certadas a nivel regional 
Agregó: "La paz social, I 
lucha contra la delincuenci 
y el terrorismo nos exige 
cooperación, intercambio 4.1 
experiencias y volunta-
común. No hay socieda. 
libre del flagelo del delito 
hoy existen redes que s 
extienden internacionalmen 
te, como las del narcotráfici 
Por ello, debemos actua 
decididamente, dentro di 
marco del estado de den 
cho, en todos los frente 
necesarios. Tenemos el des:,  
fío de avanzar hacia nuevo' 
fases de nuestro desarroll 
económico, agregando u 
mayor valor a nuestros prr 
duetos. Tenemos que meje 
rar la calidad de vida d 
nuestros pueblos". 

Concluyó: "Para tenc 
éxito en estas empresas e 
preciso superar un tercei 
mundismo rezagado y parti 
cipar activamente en e 
comercio mundial, abriend. 
nuestras economías. Es l 
que ha intentado Chile co. 
los resultados conocidos 
con una inversión sin prece 
denles en nuestra historia. 

PROTECCION 

Por otra parte, los gobiei 
nos de Chile y Finlandia sus 
cribieron un tratado de pro 
tección y promoción d 
inversiones, conforme a 
cual proporcionarán trata 
miento nacional de país ma 
favorecido a las inversione 
provenientes de la nació,  
vecina. 

Entre las últimas activida 
des del Jefe del Estado figu 
raron reuniones con dirigen 
tes sindicales y una entrcvis 
ta con el presidente del Par 
lamento. 

Posteriormente, ofrcci,  
una conferencia de prenso 
(ver información aparte). 

I ILLSINKI.- "A tres años 
de haber asumido el gobier-
no democrático que presido, 
puedo declarar con satisfac-
ción que en Chile la ciudada-
nía, principal rector de la 
democracia, está plenamente 
vigente y se expresa en la 
soberanía popular, en la 
vigencia del estado de dere-
cho, en el respeto a las garan-
tías individuales y en la fisca-
lización de los poderes públi-
cos". 

Así lo señaló el Presidente 
Patricio Aylwin al pronun-
ciar un discurso ante la 
Sociedad Paasikivi, en su 
última actividad en Finlan-
dia, poco antes de partir a 
Dinamarca. 

El Gt»ernante también 
realzó: "Chile cuenta hoy con 
unas Fuerzas Armadas respe-
tuosas de la institucionalidad, 
profesionales y sorqetidas al 
poder civil". 

En su intervención, recor-
dó los últimos 30 años de 
evolución política y recordó 
que en ellos se llegó a creer 
"que la democracia era un 
sueño imposible en América 
Latina". Mencionó las expe-
riencias del modelo cubano y 
del Presidente Salvador 
Allende. Observó: "La con-
secuencia fue la imposición, 
en la mayoría de los países de 
la región, de gobiernos mili-
tares que apelaron a la fuerza 
para imponer un precario 

reconciliación entré los chile-
nos". 

• • 
ACUERDOS 

Al enfocar los aconteci-
mientos de nuestro país, tam-
bién indicó: "Aprendimos 
que la búsqueda de acuerdos 
era el camino para avanzar 
hacia los cambios, garanti-
zando la estabilidad. Sólo así 
podríamos forjar un auténti-
co proyecto nacional, en 
beneficio de las grandes 
mayorías. Por eso, valoramos 
profundamente la negocia-
ción, pese a las restricciones 

que ello impone". 
Observó a continuación 

que Chile rechaza la estrate-
gia populista, así como tam-
bién la opción liberal. En el 
caso del populismo, "porque 
alienta expectativas más allá 
de toda posibilidad de res-
puesta de nuestras capacida-
des económicas. En el caso 
de la opción liberal, porque 
no advierte que para que una 
economía funcione, necesita 
estabilidad social y que ésta 
no se consigue cuando las 
grandes mayorías están mar-
ginadas de los beneficios del 
progreso". 

- 
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"Carecen de fundamento", dijo Presidente Aylwin 

Gobierno rechazó 50 
denuncias de tortura 

Nombre difícil 

El 'hotel en que se alojó la delegación 
.:chilena se llama Kalastaja TorppaJ Ante 
las dificultades para recordarlo y pronun- 

• darlo, los periodistas chilenos optaron por 
rebautizarlo, con un nombre más folclóri-
co, imposible de publicar en las respetables 
páginas de "La Tercera'. 

. 	Duro trabajo 

Ministro Hales 
sufrió "fugaz 
espasmo cerebral" 

IIELSINKI.- El ministro de Minería, Alejandro Hales, 
sufrió un "fugaz espasmo cerebral" que le provocó tempo-
ralmente algún problema de movilidad en su brazo derecho, 
mientras participaba en la gira a Finlandia con el Presidente 
Patricio Aylwin. "El ministro de Minería, Alejandro Hales, 
tuvo un fugaz espasmo vascular cerebral que le provocó una 
ligera pérdida de movilidad del lado derecho, del cual se 
recuperó rápidamente", dijo el jefe del servicio médico de la 
Presidencia de Chile, doctor Gonzalo Sepúlveda. 

El ministro fue examinado y sometido a algunos exáme-
nes en el hospital clínico de la Universidad de Finlandia, 
pero estas pruebas demostraron que Hales no tenía lesiones 
focalizadas. 

Por esta razón al ministro se le ha permitido continuar el 
viaje con el Presidente de la República, quien viajó a 
Copenhague, Dinamarca, la tercera etapa de su gira por los 
países nórdicos y Rusia. 

Para que usted lanibién reciba los benericios (le la libre elección en Telefonía Internacional, 

ENTEL LUCHANDO POR EL MULTICARRIER 
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Productos chilenos 

Los productos chilenos abundan en Fin-
landia. Estos son algunos de los precios. 
Unlitilo de uva, 10 dólares. El kilo de 
duraznos cuesta seis dólares, en tinto una 
botella de vino Santa Carolina sale a siete 
dólares. El precio sube a 12 dólares en el 
calo del vino "Marqués de Casa Concha". 

Impuesto al alcohol 

X.a propósito del tema, preguntamos 
porqué el Estado controla ngurosamente 
la venta de alcohol. Respuesta: por los 
impuestos y porque a los finlandeses les 
gusta mucho tomar un trago. 

Cuatro idiomas 

Áquí todo el mundo habla por lo menos 
sueco y finlandés. Pero eso no es nada. 
También hablan inglés y alemán. Es nor-
-nl utilizar por lo menos cuatro idiomas 

'problema alguno. 

Soltero caro 

No es buen negocio ser soltero en Fin-
landia. Uno paga el 50 por ciento del suel-
do en impuestos. Claro está que, a cambio, 
recibe atención de salud y múltiples otros 
beneficios sin costo alguno. La situación se 
alivia un poco para el casado, que paga 
solamente el 30 por ciento de sus ingresos. 
Sin embargo, por razones no bien estable-
cidas, la mayoría de los finlandeses son 
"alérgicos" al matrimonio y prefieren la 
convivencia. Es igual, porque si uno fija 
dirección como conviviente, el trato es 
igual que para un casado. 

HELSINKI.- El Presiden-
te Patricio Aylwin afirmó 
que "el general Augusto 
Pinochet no ha intervenido 
arbitrariamente en la políti-
ca chilena, sino que ha esta-
do concentrado en su fun-
ción profesional. El funcio-
namiento de la democracia 
en Chile no ha sido pertur-
bado por su presencia en el 
cargo de comandante en jefe 
del Ejército". Agregó: "El 
ha actuado subordinado al 
Presidente de la República y 
respetuoso de la institucio-
nalidad democrática". 

Hizo su afirmación en con-
ferencia de prensa, al res-
ponder una consulta sobre la 
permanencia del general 
Pinochet en el mando máxi-
mo del Ejército. 

Al referirse al punto, 
recordó las disposiciones de 
la Constitución. Agregó: 
"Yo habría preferido, y él lo 
sabe, que hubiese dejado la 
Comandancia en Jefe del 
Ejército junto con la Presi-
dencia. Pero respetamos la 
Constitución y él ha conti-
nuado en el cargo". 

LA POLITICA 

Por otra parte, frente a 
una consulta sobre el espio-
naje telefónico descubierto 
el año pasado, el Primer 
Mandatario rectificó a un 
periodista finlandés. Mani- 

festó: "Algunos parecen 
creer que los militares de 
Chile no han dejado de 
intervenir en política, fun-
dándose en un hecho pun-
tual. Esa es una generaliza-
ción indebida. Ese caso, 

COPENHA-
GUE.- Fun-

cionarios de 
la Dirección 

de Protocolo 
del Reino de 

Dinamarca 
recibieron al 

Presidente 
Aylwin y 

comitiva, al 
llegar para 

una visita de 
dos días 
(telefoto 

gentileza de 
la Presiden-

cia de la 
República). 

como algún otro, fue investi-
gado y sometido a la justicia. 
El general en jefe de 'Teleco-
municaciones fue llamado a 
retiro, el comandante del 
regimiento fue trasladado y 
el capitán que ejecutó la 

interferencia está sujeto a 
proceso. Hasta hace pocos 
días permanecía detenido. 
Espero que los tribunales 
dicten pronto sentencia y 
apliquen la sanción que 
corresponde". 

Planteó el Primer Mandatario en Helsinki: 

"General Pinochet no ha intervenido 

en política chilena" 

Tiempo glaciar 

, Una de las cosas curiosas de Finlandia es 
que, pese a que el período glaciar terminó 
hace 9.000 años, el país continúa emergien-
do del mar y ganando anualmente unos 
siete kilómetros cuadrados de superficie. 
Digamos de paso que Finlandia tiene 
Zsolamente" 188.000 lagos. 

Aquí se trabaja rigurosamente desde las 
0.900 hasta las 16.00 horas. La ñica es que 

mbre comparta el resto de la jornada 
, 

	

	A familia. Si hay horas extraordinarias, 
se pagan generosamente y casi les piden 
disculpas a los trabajadores por dejarlos 
hasta más tarde. El comercio, en general, 
abié de 09.00 a 17.00 horas. 

I IELSINKI.- El Ciobierno de Chile rechazó categóricamente que 50 per-
sonas hayan sido torturadas en Chile durante la actual administración. 

El Presidente Patricio Aylwin, al referirse al tema, dijo que "son muy exa-
gerados". Precisó: "Amnistía Internacional nos hizo llegar los antecedentes 
de los casos. Todos fueron investigados y la mayor parte carece de funda-
mento. En los pocos casos en que lo había, se hizo sumario. En dos hay pro-
cesos judiciales y los responsables han sido separados de sus cargos". 

Agregó: "En Chile, la policía actúa conforme a los cánones de un estado 
de derecho y no se practican la tortura ni los apremios ilegítimos. La gente 
es muy aficionada a atribuir abusos a la policía, por la brusquedad de sus 
procedimientos. Pero eso ocurre en todo el mundo cuando detienen a 
alguien, a menudo se ven obligados a cierta dosis de fuerza física. Pero eso 
no significa ni apremios ilegítimos ni tortura". 

Durante la rueda de prensa, también se anunció que el canciller de Finlan-
dia visitará Chile el próximo año. Además, irá la Comisión de Relaciones 
Exteriores del Parlamento finlandés, invitada por el Congreso de Chile. En 
ambos casos, la idea es estrechar relaciones. 

El Presidente Aylwin dijo que los gobiernos de Suecia y Finlandia, pese a 
no ser miembros de la Comunidad Económica, se mostraron muy receptivos 
a los planteamientos de Chile, en defensa del libre comercio y del orden eco-
nómico internacional. 

Reconoció que el tema se abordó extensamente en las conversaciones con 
las autoridades de este país, "buscando la manera 'más eficaz de defender cl 
libre comercio y protegernos de las tendencias proteccionistas". 

Por último, consultado qué espera Chile de su visita a Rusia, el Jefe del 
Estado manifestó: "Somos una nación con un modelo de economía abierta. 
Queremos intercambio político, cultural y económico con todos los países 
del mundo. Como todos los países, estamos muy interesados en que la evo-
lución de Rusia sea favorable y se constituya un sistema democrático, como 
también que su economía se desarrolle en términos positivos. Esperamos 
que de mi visita resulten contactos que podrían traducirse en colaboración 
positiva entre ambos países". 



Fuentes confirmaron que fue acuartelamiento 

Tensión militar en Santi 

Productores admiten culpas 
en el caso de las manzanas 
A juicio del presidente de los 

productores de fruta, Ricardo 
Ariztía, el problema de las tasas 
compensatorias que enfrentan 
las manzanas chilenas en Europa 
se pudo evitar con un sistema de 
control de calidad. 

Coincidió con el ministro de 
Economía, Jorge Marshall, en la 
necesidad de implementar un 
proceso para certificar la calidad 
de los productos de exportación. 

Afirmó que la carta que el minis-
tro de Agricultura, Juan Agustín 
Figueroa, envió a sus similares 
europeos pidiendo la suspen-
sión de las tasas compensatorias, 
está bien planteada,"aunque se 
demoró un mes y medio". Ariztía 
dijo que por este asunto las pér-
didas en el sector alcanzan apro-
ximadamente a los 100 millones 
de dólares. 
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El acuartelamiento de diver-
sas unidades tácticas del Ejérci-
to en Santiago se verificó ayer, 
mientras el gobierno afirmó que 
se trató sólo del reforzamiento 
de la guardia en torno al edificio 
de las Fuerzas Armadas debido 
a una reunión de generales que 
había sido programada hace ya 
algún tiempo. 
. Según fuentes ligadas al Ejér-
cito, se trató de un "Alerta en 
grado 1" motivada por la per-
cepción castrense de que en el 
país se vive un "clima de amena-
'zas" contra la institución, que 

(a sido detonado por 
ites declaraciones de sec-

tores políticos de oposición y de 
gobierno. 

La situación fue tratada 
durante la mañana de ayer por 
la totalidad del cuerpo de gene-
rales del Ejército y el coman-
dante en jefe de la institución, 
eneral Augusto Pinochet, quie-

nes se reunieron a partir de las  

8 horas en el edificio ubicado en 
calle Zenteno, frente a La Mone-
da. 

La presencia de los jefes cas-
trenses, que acudieron vestidos 
con tenida de combate, fue 
acompañada por un redobla-
miento de la guardia de seguri-
dad en el recinto. El edificio fue 
rodeado por medio centenar de 
"boinas negras", pertenecientes 
a las Fuerzas Especiales de la 
institución, armados con cohe-
tes LOW, lo que causó inquie-
tud y curiosidad entre los tran-
seúntes y habitantes de la zona 
céntrica de la capital. 

Además, en algunos puntos 
de Santiago y alrededores se 
observó una inusual moviliza-
ción de tropas, en vehículos ins-
titucionales. Inicialmente el 
mando castrense dispuso tales 
movimientos desde las unida-
des de Peldehue y el regimiento 
Buin hacia la Escuela Militar. 
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Agresión 
Un periodista y un repor-

tero gráfico de La Epoca 
fueron agredidos ayer por 
una patrulla militar en la 
Avenida Independencia. Los 
profesionales cubrían la 
información del movimiento 
de tropas cuando fueron ata-
cados verbal y físicamente 
por un grupo de militares. 
Los profesionales de este 
medio de comunicación fue-
ron conminados a bajarse 
del automóvil en que viaja-
ban a punta de fusiles y el 
chofer del vehículo de pren-
sa fue golpeado duramente. 
El fotógrafo fue igualmente 
agredido, ya que éste se 
negó a entregar las películas 
que intentaron incautar los 
uniformados. 

Resguardo en la calle Zenteno 
Temprano se instaló en el edificio de las FF.AA. un contingente 

fuertemente armado de boinas negras. 

Errázuriz dice que lo 
,persiguen políticamente 

que se ha recuperado satisfactoriamente de cuatro 
fracturas y, tampoco caben muchas dudas, debe ser 
uno de los pocos en el mundo que se mantienen al 
tope del rendimiento luego de haber sufrido tantas y 
tan serias lesiones. Lepe se ganó, en justicia, esta 

nominación luego de que esa 
secuela de lesiones lo marginara 
de compromisos tan importantes 
como lo fueron la Copa 
América, disputada en Chile 
hace dos años, y las 
eliminatorias para el Mundial 
de Italia '90. 

Ahora, el moreno volante 
defensivo tiene como meta 
adjudicarse la titularidad en el 
equipo seleccionado y tratar de 
ganar la Copa América en 
Ecuador. 

Por deseos y por entrega, Lepe 
no mezquiñará a la hora del 
sacrificio en el césped de las 
canchas ecuatorianas. 

Página 25 

MARIO LEPE, UN DURO PARA LA SELECCION 

El- empresario Francisco 
Errázuriz calificó de "per-

secución política y un nuevo 
intento por desacreditarme" la 
/apertura de un proceso en su 
contra. 
• Manifestó que aún no sabe 

'quién está detrás de esta nueva 
provocación", pero estimó que 
'es curioso que el abogado que 
mV 	ue se reabriera el caso 

PS español 
lel desamor 

ANALISIS 

¿Tras diez años de soberbia 
egemónica, la dirigencia 

iocialista española sabe que la 
mayoria absoluta de 1989 es 
irrepetible. Sin embargo, la 
analista internacional de La 
tima, Carmen Cecilia 
Dia, señala que los hombres 

PSOE apuestan a una 
oría ajustada" que —pac-

mediante— haga frente a 
emergencia, manteniendo 
cabeza socialista, pero acer-

tado aguas a, por ejemplo, 
ones regionales como 

en'artido Nacionalista Vasco 
y el catalán Conver-

,y Unión. 
Página 9 

sea sobrino del senador de la 
DC Andrés Zaldivar". 

El jueves, la Corte Suprema 
ordenó reabrir un proceso con-
tra el empresario, derivado de 
una denuncia de la Superinten-
dencia de Bancos, entidad que 
lo acusa de modificar la informa-
ción respecto de la cartera ven-
cida del entonces Banco Nacio- 
nal. 

Página 11B 

Tras su espectacular actuación por Universidad 
Católica en la Copa Libertadores de América, 
donde no sólo fue el capitán y caudillo del equipo, 
sino que también resultó ser uno de los mejores 
jugadores en la campaña de las cruzados, Mario 
Lepe fue convocado por Arturo 
Salah a la Selección Nacional 
que participará en la Copa 
América, certamen que se 
disputará próximamente en 
varias ciudades de Ecuador. 
Lepe no es un futbolista que 
destaque precisamente por su 
talento, aunque igualmente lo 
tiene a ratos. 

El mediocampista, que ha 
militado toda su vida en el club 
de la franja, tiene como 
principales atributos su entrega 
y entereza en el campo de Alego. 
Su vida en el fútbol profesional 
es una serie de muestras de 
aquello. 

Sin duda es el único 
integrante del equipo de Salah 

EsCONTROVERSIA 
"ENTRE EE.UU. 
Y BRASIL 
La CIA dice que el pal suda-
mericano tiene un caótico 
futuro. (Pág. 4) 

!TERMINA LA 
""PREEMERGENCIA 
A pesar de ello, catorce 
industrias Meran clausura-
das ayer. (Pág. 23) 

DERRIBAN 
111AL GOBIERNO 
DE POLONIA 
Solidaridad logró destituir a 
la primera ministra de Wale-
sa. (Pág. 3) 

EN ESTA EDICION 
CUERPO B 

Economía. 
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31 de Mayo 

Día Mundial Sin Tabaco 
SELO RECUERDAN SUS AMIGOS DE LA IGLESIA ADVENTISTA DEL 79  DIA 

1W La Epoca 

  

POLITICA TENSION MILITAR 

  

Sábado 29 de mayo de 1993 

     

     

     

       

ANALISIS 

El "ninguneo"  en acción 
MARCOS ROBLEDO 

E
l 23 de abril en la 
tarde, un día 
antes de que el 
Ejército conocie-

ra que el Consejo de De-
fensa del Estado presen-
tara su escrito pidiendo 
se iniciara una investiga-
ción por presunto fraude 
al Fisco, el comandante 
en jefe del Ejército se 
reunió privadamente con 
el ministro Enrique 
Correa. 

En un ambiente relaja-
do, tomaron té y conversa-
ron sobre lo exitoso que 
había resultado el semina-
rio sobre Ejército y prensa 
efectuado pocos días atrás 
•sm la Academia de Guerra. 

embargo, había otra 
ón implícita. Era una 

buena oportunidad para 
repasar la relación entre 
gobierno y Ejército y 
hablar tranquilamente del 
futuro. 

Todo terminó bien, pero 
la decisión del equipo que 
encabeza Guillermo Pie-
drabuena, al día siguiente, 
terminó con la satisfacción 
de Correa, porque para el 
gobierno ello sólo podía 
presagiar un conflicto de 
proporciones, sobre todo 
después de dos años de 
sellado un acuerdo que 
comprometía al gobierno a 
olvidarse del asunto de los 
cheques. Para el Ejército, 
que nunca ha creído eso de 
la autonomía del Consejo, 
sólo podía haber una lectu-
ra: detrás había una deci-
sión del Gobierno, más allá 
de las buenas maneras de 
Correa. 

Para La Moneda, la rea-
pertura del caso cayó como 

bomba. De hecho, la 
alón entre el general y 

el ministro se había realiza-
do luego de un periodo de 
crecientes señales de des-
contento en la institución 

acoso y la persecución con-
tra los militares en el tema 
de los derechos humanos. 
Lejos de solucionarlo con 
el Informe Rettig, afirman 
los militares, so ha dilatado 
con la creación de la Cor-
poración Nacional de Repa-
ración y el virtual llamado 
del Ejecutivo a que se ini-
cien nuevos procesos judi-
ciales y se presenten nue-
vas denuncias. A los ojos 
del Ejército, la rama más 
afectada, se trata de una 
verdadera provocación y 
los casos iniciados en los 
tribunales se cuentan por 
decenas. En la práctica, se 
añadía, el gobiernoinsiste 
en no aceptar la vigencia 
de la Ley de Amnistía de 
1978, un asunto que no se 
negocia en el Ejército. 

Había otras preocupa-
ciones, y la más importante 
era el camino que estaban 
siguiendo en el Congreso 
las reformas constituciona-
les que hacen a la relación 
del Ejecutivo con las Fuer-
zas Armadas. Como se ha 
sabido, para el Ejército se 
trata de cuidar lo esencial 
del tinglado constitucional 
ardriado en 1980. Sin auto-
nomía en ascensos y reti-
ros no hay rol de garante. 

El proceso del Ejército 
Sin embargo, pese a los 

problemas latentes y al 
conflicto larvado que los 
oficiales habían transmitido 
con toda claridad a los 
'interlocutores del-gobierno 
en los diferentes niveles, la 
reunión del 23 marcó sin 
proponérselo el fin de la 
mejor etapa que han tenido 
las relaciones entre La 
Moneda y Zenteno, inicia-
da tras el anuncio del plan 
de modernización hecho  

por el propio Pinochet el 23 
de agosto del año pasado. 

Para los operadores del 
gobierno, el Plan de 
Modernización marcó cla-
ramente un punto de infle-
xión en el desarrollo de la 
transición, por ser el punto 
de partida de lo que entien-
den como un proceso de 
reprofesionalización de la 
principal rama de las Fuer-
zas Armadas. 

Desde entonces, en el 
gobierno se reafirmó lo 
que podría ser denominado 
como una política compren-
siva hacia el Ejército. Una 
forma de abordar el proble-
ma Pinochet según la cual 
durante un tiempo largo 
van a coexistir dos líneas 
de desarrollo, dos lógicas 
(y probablemente en un 
ritmo inversamente propor-
cional), de conducta en el 
ámbito militar: la del rol 
tutelar (así,  la llaman en el 
gobierno); y la que com-
prende la necesidad de 
modernizar a la institución, 
llevándola en la práctica a 
un proceso de reprofesio-
nalización. 

No se trata de un juego 
de tendencias o fracciones 
internas en torno a ambas 
ideas, sino de una evolu-
ción en el pensamiento ins-
titucional que debiera ten-
der a superar la primera y a 
incorporar crecientemente 
la segunda. 

En la práctica, desde 
una perspectiva poco socia-
lizada públicamente, pero 
ampliamente compartida 
en los círculos de gobier-
no, el balance existente es 
que en realidad el Ejército 
ha realizado un esfuerzo 
considerable por insertarse 
en el nuevo contexto nacio-
nal e internacional. No sólo  

no ha interrumpido el pro-
ceso político —como se 
encargó Aylwin de recor-
darlo el jueves en Helsinki 
ante una comunidad inter-
nacional y nacional que 
hoy lo debe mirar escépti-
co—, sino que finalmente 
ha realizado lo que podría 
denominarse una triple 
transición: en su propia 
estructura interna; en su 
apreciación nacional; y en 
la internacional. 

Quizás pocos se han 
percatado, pero a partir de 
1988 el Ejército debió enca-
rar transformaciones políti-
cas que desde entonces 
han afectado profundamen-
te la doctrina y políticas 
que hasta entonces tenía la 
institución. Hubo transi-
ción en Chile, en el mundo, 
y cambios en los ejércitos 
de todo el mundo, y cuatro 
años más tarde, con su dis-
curso del año pasado en la 
Escuela Militar, Pinochet 
ha dicho que tomó nota del 
Nuevo Orden Internacio-
nal; del replanteamiento y 
aceptación del cambiante 
escenario político nacional; 
y de la necesidad de que el 
Ejército se adapte enton-
ces, en doctrina, misión, 
equipamiento y estructura 
orgánica, a esas nuevas 
realidades. 

Por eso, la reunión del 
ministro con el general 
miraba hacia adelante, y si 
bien problemas había, nada 
parecía tan importante 
como para pensar en una 
pateada de tablero. 

Sin embargo, en los días 
siguientes las cosas se 
enredaron, y a la petición 
de apertura de proceso 
efectuada por el Consejo 
de Defensa del Estado, 
finalmente se sumaron dos  

hechos que al parecer no 
estaban previstos en los 
escenarios del Ejército y 
que parecen haber aumen-
tado su nerviosismo: 

La acusaciones del sena-
dor Sebastián Piñera sobre 
la incineración del informe 
del general Garín relativo 
al espionaje telefónico; y la 
de Andrés Allamand. 

Ambos hechos coinci-
dieron con el inicio de la 
etapa en que el proyecto de 
reformas constitucionales 
se acerca a la etapa de dis-
cusión para su aprobación 
o rechazo, en el Congreso. 
Naturalmente, ya causa 
preocupación que vaya a 
ser aprobado en la Cámara 
de Diputados. Pero donde 
provoca alarma —y proba-
blemente pánico— es su 
posible aprobación en el 
Senado. Allí sólo tres votos 
bastarían para que la opo-
sición se quebrara y el pro-
yecto fuera aprobado. 

Nadie lo esperaba con el 
juez Hernán Cereceda, 
pero ocurrió. 

Esta vez, descontado 
Piñera (el Ejército no cuen-
ta con él), la Concertación 
necesita sólo dos votos. 
Curiosamente, en la sor-
presiva reunión del jueves 
en la noche de Pinochet 
con los senadores de RN 
(!), donde se trató extensa-
mente la reforma constitu-
cional, no estuvo, además 
de Pifien, Luis Ortiz de 
Filippi. Sí asistió Julio 
Lagos. Ellos son los tres 
votos que destituyeron a 
Cereceda. Así las cosas, en 
Palacio el escenario de un 
nuevo periodo de confron-
tación parece haber sido 
estudiado y, aunque lo 
parezca, el gobierno no ha 
sido tomado por sorpresa, 
como aquel caótico 19 de ' 
diciembre de 1991. 

Ya en 1990 en la Presi-
dencia se hablaba de que la 
política hacia Pinochet 
sería la del "ninguneo": 
hacer como que no existe; 
avanzar en el camino de las 
reformas y de la democrati-
zación institucional sin 
otorgar excusa para una 
intervención militar; no 
hacer caso a los pataleos. 

En esta ocasión en reali-
dad el problema está en 
manos del Ejército. 

Sin embargo, no se 
esperan combates decisi- 
vos ni golpes de Estado. 
Más bien una pequeña cri-
sis con un techo muy bajo; 
más aún, una nueva señal 
de que, junto a la volun 
de modernización insti 
cional, la idea del Ejé 
autoconcebido como 
poder fáctico que denu 
ba Allamand, pero tarnb 
autónomo y tutelar, tod 
debe ser tolerada p 
dejar que el tiempo haga 
trabajo. 

militar por una serie de 
problemas que, según sus 
voceros, estaban acumulán-
dose desde hacía meses, 
pero que parecían no tras-
cender a la esfera pública. 
En ese ámbito, hacía ya 
tiempo que no se escucha-
ban noticias sobre proble-
mas con los militares, rea-
firmando la imagen de que 
el proceso chileno había 
entrado en una etapa de 
consolidación irreversible. 

Pero desde las filas se 
hablaba de problemas con 
el gobierno, y problemas 
importantes, al punto que 
más de algún oficial 
comentó hace algunas 
semanas que en el futuro 
podría haber otro "corco-
veo". 

El gobierno —afirma 
ban— no ha resuelto e 
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S.E. informó y enjuició la tensión militar del 28 de Mayo 

Aylwin: "No volverá a repetirse" 
"La democracia no estuvo en peligro", 
aseguró • Calificó la manifestación del 
Ejército como "presión" y "hecho., r  
circunstancial" • Entrevista con Pírffiajet: 
"Respeto recíproco" • Voluntad -  

gobierno de perfeccionar la fluidez de la 
comunicación a través del Ministerio de 
Defensa 
• "Hay mucho por hacer" en la 
relación cívico-militar 

Como hechos que constituyeron un "procedi-
miento irregular que se aparta de las vías institucio-
nales" con el "manifiesto propósito de ejercer una 
presión mediante una manifestación de fuerzas que 
es absolutamente improcedente dentro de un Estado 
de Derecho", calificó el Presidente de la República, 
Patricio Aylwin, la movilización del Ejército el pa-
sado 28 de mayo. 

En una concurrida conferencia de prensa, que 
congregó a más de 50 periodistas de medios nacio-
nales e internacionales, el Primer Mandatario ex-
presó que el hecho de que durante mucho tiempo las 
autoridades militares y del país se confundieran "ha 
hecho mucho más difícil la adaptación a un sistema 
en que la relación entre la autoridad ejecutiva y la 
respectiva institución pasa por los cauces institucio-
nales y específicamente por el ministerio de Defen-
sa". 
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Incluso le preguntaron a Aylwin si en Eumpa le ha-
bían ofrecido asilo... 
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El Presidente inició su conferencia destancando 
los resultados de su reciente gira a Europa, así co-
mo el consenso logrado con Renovación Nacional 
para prorrogar la reforma tributaria. Posteriormen-
te, se refirió a las tensiones entre la autoridad y el 
Ejército. 

Los aspectos más destacados de su conferencia 
de prensa, fueron los siguientes: 

Valores comunes con paises 
nórdicos 

—"Es destacable la coincidencia con los países 
escandinavos, en valores fundamentales para el de-
sarrollo político, económico y social. De los en-
cuentros a los diversos niveles —gubernativos, 
parlamentarios, con organizaciones gremiales y 
con sectores culturales— se advierte que en Sue-
cia, Noruega, Finlandia y Dinamarca se valoriza, 
del mismo modo que nosotros, nuestra apreciación 
respecto de algunos valores fundamentales. La im-
portancia del sistema político democrático, fun-
damentado en el respeto de los derechos humanos, 
el mecanismo de una economía libre, y el interés 
por estimular el libre comercio, la preocupación 
por la justicia social y la solidaridad internacional, 
son elementos que nos vinculan muy especialmen-
te a esos países, porque hay una gran identidad en-
tre las políticas chilenas y las concepciones que 
prevalecen en nuestro país, históricamente, con los 
criterios allí imperantes. 

"Quiero dar públicamente mi 
reconocimiento a Renovación 
Nacional" y a los empresarios 

Sobre el tema de la reforma tributaria, quiero 
lestacar la importancia del acuerdo logrado mien-
tras yo estaba fuera de Chile, entre el gobierno y 
Renovación Nacional, en torno a los criterios bási-
cos para prorrogar la vigencia de la reforma tribu-
taria. Esto demuestra la voluntad patriótica que 
prevalece en el país para perseverar en una política 
económica y social exitosa, que, por una parte, exi-
ge recursos para proseguir con las políticas socia-
les indispensables para la estabilidad del proceso 
y, por otra parte, requiere esfuerzos para incremen-
tar el ahorro nacional. Yo estoy verdaderamente 
complacido por este acuerdo y quiero dar públi-
camente mi reconocimiento a la altura de miras 
con que Renovación Nacional respondió en esta 
materia, a los planteamientos y conversaciones que 
se llevaron a cabo, y también a la buena disposición 
que ha existido al respecto en el sector empresa-
rial. 

28 de mayo: "Manifiesto 
propósito de ejercer presión" 

En tercer término, quiero referirme —y no podía 
dejar de hacerlo— respecto a lo que a ustedes más 
les interesa: la situación producida por las actua-
ciones del Ejército, el día 28 de mayo y días si-
guientes. En primer lugar, a este respecto, quiero 
destacar la oportunidad, firmeza y prudencia, con 
que el gobierno presidido por el vicepresidente En-
rique Krauss encaró la situación. Quiero expresar 
mis agradecimientos al vicepresidente Krauss y a 
los ministros Patricio Rojas, Enrique Correa y Be-
lisario Velasco, por la forma en que procedieron 
frente a esa circunstrágia. 

En segundo lugar eo necesario reiterar que es-1 
tos hechos constituyeron un procedimiento irregu- 

lar que se aparta de las vías institucionales. Aun-
que las autoridades militares tengan facultades pa-
ra disponer del tipo de uniformes que deben usarse 
en cada oportunidad y el tipo de armamentos que 
deba portarse es evidente que en este caso esas fa-
cultades se ejercieron con el manifiesto propósito 
de ejercer una presión mediante una manifestación 
de fuerza que es absolutamente improcedente den-
tro de un Estado de Derecho. 

Esta actuación causó temor e intranquilidad en la 
población del país, o por lo menos en vastos secto-
res de la población e indudablemente también dañó 
la imagen internacional del país. 

En los mismos momentos en que yo, en conferen 
cia de prensa en Copenhague, expresaba que e 
Chile había una plena democracia y que el Ejércit 
y su autoridad superior estaban plenamente some-
tidos al régimen institucional y de obediencia al 
Presidente de la República, se producía un hecho 
que da pábulo para poder pensar y poner en duda 
esa afirmación presidencial_ 

En tercer término qufeWdestacar el apoyo que 
ha recibido el gobierno en defensa del orden insti-
tucional de todos los sectores de la nación. Los par-
tidos políticos, no sólo de gobierno, sino también 
de oposición, los medios de comunicación, los sec-
tores sociales, la Central Unitaria de Trabajadores, 
las federaciones estudiantiles, la Iglesia Católica, 
expresaron de modo formal y categórico su pleno 
respaldo al gobierno en esta situación. 

En cuarto lugar, quiero afirmar mi convicción de 
que la democracia, el sistema democrático consti-
tucional chileno y el avance logrado en el proceso 
de transición en Chile no estuvo en ningún momen-
to en peligro ni está amenazado por este hecho cir-
cunstancial. Creo que las propias declaraciones del 
comandante en jefe del Ejército son categóricas en 
el sentido de que lo actuado no tenía por objeto 
afectar al régimen democrático constitucional y 
que el Ejército respeta este régimen democrático. 

Son categóricas también las declaraciones de los  

comandantes en jefe de las otras instituciones ar-
madas de pleno respaldo a la institucionalidad de-
mocrática. Por otra parte, la reacción de todos los 
sectores del país que antes me referí revela que los 
chilenos queremos vivir en democracia conforme a 
las normas del Estado de Derecho que nos rige y 
que nadie concibe que ella sea perturbada. 

En quinto lugar, quiero expresar que a mi juicio 
el episodio revela que todavía hay mucho por hacer 
para lograr que las relaciones cívico-militares se 
encuadren plenamente en los marcos instituciona-
les. En la circunstancia de que durante largo tiem-
po las autoridades superiores del país se confundie-
ran con las autoridades superiores de las Fuerzas 
Armadas y, concretamente, el jefe del Ejército fue-
ra a la vez el Presidente de la República ha hecho 
más difícil, especialmente en el Ejército, la adap-
tación a un sistema en que la relación entre la au-
toridad ejecutiva y la respectiva institución pasa 
por los cauces institucionales y, específicamente, 
por el ministerio de Defensa. 

Quiero destacar que las inquietudes que se han 
manifestado dicen relación con la fluidez de las re-
laciones institucionales por los cauces administra-
tivos pertinentes, con la existencia de juicios ante 
los tribunales de justicia que crearían inquietud en 
sectores de las instituciones armadas y específi-
camente del Ejército y con un clima de hostiga-
miento que en el Ejército se cree ver de parte de al-
gunos medios de comunicación en la forma como se 
enfocan los problemas que se le atañen". 

"No cada vez que se conversa se 
negocia" 

—Se habló mucho durante todo este tiempo 
acerca de que el gobierno estaría negociando, que 
no se trataba de conversaciones, sino de una ne-
gociación. Sin embargo, las dudas aún continúar 

—No hay negociación posible entre una mit 
dad superior y sus subordinados. Ha habido con-
versaciones para buscar las soluciones más expe-
ditas a problemas pendientes o a aspiraciones o in-
tereses que se han planteado, y que exigen un aná-
lisis con la autoridad. Y ha habido la disposición de 
buscar los mejores cauces o canales para lograr esa 
solución. Pero de negociación propiamente tal, no 
puede hablarse. Las relaciones entre seres huma-
nos sólo se pueden realizar conversando. Y no cada 
vez que se conversa, se negocia. El negocio supone 
una especie de ánimo de "te doy, para que tú me 
des", un ánimo de transacción. Y puedo asegurar 
que no es ése el ánimo de parte del gobierno, y en-
tiendo que tampoco de parte del Ejército. 

—Usted ha mencionado las dificultades que ha 
tenido en su reciente viaje a Europa para expresar 
la imagen de Chile frente al movimiento militar 
que tuvo. ¿Nos puede dar algunos detalles de las 
reacciones de las autoridades de los paises hués-
pedes? 

—Las autoridades de los países que visité no me 
manifestaron ninguna duda sobre la estabilidad del 
sistema democrático chileno. Por el contrario, me 
manifestaron elogios por la manera cómo se ha rea-
lizado la transición a la democracia en Chile, y por 
los éxitos de nuestra política económica y social. 
No alcanzo a entender cuál es el alcance exacto J-
su pregunta. 

Asilo: "Jamás se habló de cosa 
semejante" 

—¿Le ofrecieron asilo diplomático, por ejemplo? 

(Continua ala vuelta) 
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(Viene de la vuelta) 

crónica de hoy LA  SEGUNDA 
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—La verdad es que nadie pensó que estuviera en 
peligro la seguridad o estabilidad del Presidente de 
la República, o su cargo. Jamás hablamos de una 
cosa semejante. Lo que he dicho es que a la opinión 
pública de ese país le podría parecer contradictorio 
que, al mismo tiempo que yo estaba declarando 
que las relaciones en Chile entre el gobierno y las 
instituciones militares se desarrollaban en el mar-
co del estado de derecho y plenamente encuadra-
das en el ámbito institucional, llegaran por el cable 
noticias exageradas de que Santiago estaba poco 
menos que ocupado —porque esa fue la pregunta 
que me hizo un periodista— por tropas en unifor-
me de campaña y fuertemente armadas. Indudable-
mente, esa noticia es exagerada y causa daño a la 
imagen del país. Pero ninguna autoridad puso en 
duda que el Presidente de la República en Chile, 
con quien estaban tratando, era la autoridad legí-
tima y no necesitaba ninguna clase de protección 
para continuar ejerciendo en mi función. 

—Aparentemente, este salirse un poco de las 
vías institucionales por parte del Ejército no ten-
drá una sanción legal, pese a la intranquilidad que 
produjo. Dado esto, ¿el general Pinochet, en la en-
trevista que sostuvo con usted, mostró en algún 
momento arrepentimiento por las consecuencias 
que tuvo lo que él había hecho? 

—Le reitero. Sobre mi entrevista con el general 
Pinochet, no voy a decir nada más que lo que ya di-
je en el comunicado de prensa que emitimos el 
miércoles en la noche. 

—Dentro del marco de los episodios del 28 de 
mayo, del espionaje telefónico y la continua falta 
de sanciones por las violaciones a los derechos hu-
manos, ¿cómo responderá a la percepción de los 
medios en el exterior de que la democracia en Chi-
le existe sólo hasta el punto que lo permiten las 
Fuerzas Armadas? 

—Creo que esa percepción no existe en general 
en el exterior. No fue la que yo encontré en los dis-
tintos medios con los que me reuní. No habría sido 
recibido como Presidente de un estado democráti-
co, ni habría recibido las alabanzas que recibí por 
lo que pasa en Chile si los gobernantes, parlamen-
tarios, dirigentes sindicales y dirigentes políticos 
con los cuales me encontré, tuvieran esa impresión. 
En las conferencias de prensa que concedí, en nin-
guna tampoco me manifestaron que tuvieran esa 
desconfianza o esa impresión sobre lo que existe en 
Chile. Se me manifestaron los problemas puntua-
les, que se refieren a los llamados presos políticos 
—que expliqué, como el país lo sabe—; a los pro-
cesos por derechos humanos, que expliqué lo que 
ocurre, y el país lo sabe; y al papel del general Pi-
nochet como Comandante en Jefe del Ejército, que 
también lo expliqué, como el país lo sabe. 

"Más allá de cualquier situación 
circunstancial, (Pinochet) ha 
desempeñado su cargo dentro del 
marco institucional" 

Lo reitero: más allá de cualquier situación cir-
cunstancial, creo que el general Pinochet ha de-
sempeñado su cargó de Comandante en Jefe del 
Ejército, y lo he dicho reiteradamente en el país y 
en el extranjero, dentro del marco de las normas 
institucionales. No obstante haber tenido el poder 
total en este país durante 16 años y medio, ha ac-
tuado en el ámbito específico de sus funciones de 
Comandante en Jefe, y no ha pretendido intervenir 
en las decisiones políticas. Esto es un hecho que el 
país debe reconocer, cualquiera sea la opinión que 
se tenga sobré las actuaciones del pasado. Yo re- 
conozco ese hecho, y lo valorizo como un aporte po-t 

sitivo al proceso de consolidación de la democracia 
en Chile. 

—El gobierno ha insistido en que no es conve-
niente una nueva ley de amnistía en un año electo-
ral. Pero yo quisiera saber si en el futuro es posible 
que se resuelvan, por ejemplo, los juicios a los mi-
litares con una nueva amnistía u otra medida de 
esa naturaleza. 

—Yo no soy partidario de una nueva ley de am-
nistía y no sé quién lo sea. Porque en las conversa-
ciones que he tenido con los partidos políticos, tan-
to de gobierno como de oposición, ellos consideran 
improcedente una nueva ley de amnistía. Y en las 
conversaciones que he tenido también con perso-
neros de las propias instituciones de la Defensa, no 
es un punto que se plantee como una solución. 

Gobierno "no precipitará" 
pronunciamiento sobre ley de 
FF.AA. 

—Esta situación producida con el Ejército, ¿va a 
modificar su criterio respecto de la reforma a la 
Ley Orgánica de las Fuerzas Armadas? 

—No. No modifica en absoluto mi criterio al res-
pecto. Por el contrario, lo confirma. Pienso que las 
razones que expuse en una comunicación que per-
sonalmente redacté y envié a la Cámara de Dipu-
tados y las que expuse en síntesis en el mensaje 
presidencial del 21 de mayo último, señalan que es-
ta reforma es conveniente y necesaria. Ahora, la 
tramitación de esa reforma está sujeta, como todas 
las materias legislativas, a la aprobación del Con-
greso Nacional. Y en el ánimo de consenso que nos 
inspira en todo orden de materias legislativas, el 
gobierno no precipitará mediante peticiones de ur-
gencia el pronunciamiento al respecto, sino que es-
pera que un decantamiento de la materia, con tran-
quilidad y serenidad de los distintos sectores, pue-
da llevar a una solución satisfactoria. 
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Foxley: pese a sus 
declaraciones, los 

temores de pérdida de 
confianza externa sólo 
se Justifican en crisis 

de largo plazo 

i bien ninguna persona sen-
sata pensó que la crisis mi-
litar podía desembocar en 

golpe, algunos demostraron temo-
de que pudiera perjudicar la eva-

telón económica del país en el ex-
ion Pero el episodio no alteró en 
da la favorable imagen de la eco-
mía chilena, como lo demostró la 
nida colocación de los ADR de 
ader-  ofrecidos en el mercado in- 
-nat 	tl el viernes 28. Cinco días 
is tarde, cuando todavía no estaba 
iro el desenlace de la crisis militar, 
s inversionistas adquirieron los 
3$ 150 millones en Eurobonos que 
locó Celulosa Arauco en la Bolsa 
.1dinense. En dos minutos, cl pa-
cte estaba vendido, convirtiéndose 
la transacción más exitosa hecha 

r una compañía latinoamericana. 

La verdad es que -aunque el Minis-
tro de Hacienda, Alejandro Foxley, 
señale que los movimientos militares 
del viernes "influyen en la imagen de 
estabilidad del país-- se requieren sig-
nos de inestabili-
dad más perma-
nentes para alte-
rar la percepción 
de los agentes 
económicos ex-
tranjeros. 

El riesgo país 
se evalúa desde 
una perspectiva 
de más largo pla-
zo, conjugando 
variables políti-
cas, económicas 
y sociales. En 
agosto de 1992, 

Chile fue clasificado por la consultora 
internacional Standard & Poors con 
tres B (país de bajo riesgo para inver-
tir). Esta evaluación no fue de un día 
para otro, sino que significó un reco-
nocimiento a la trayectoria seguida 
luego de la crisis de principios de los 
80. Desde una perspectiva económi-
ca. se  considera la situación de la ba-
lanza de pagos, deuda externa, infla-
ción, crecimiento, desempleo. inver-
sión y políticas macroeconómicas. En 
el terreno político, las variables que 
se toman en cuenta son la consolida-
ción de la democracia, el grado de 

participación ciudadana, la efi-
ciencia de las políticas públicas e 
indicadores como ingresos. edu-
cación, vivienda, salud e infraes-
tructura. 

A nivel interno tampoco se re- 
flejó inquietud. Tanto la Boll 
como el precio del dólar. verdi/ 
deros barómetros para medir 
cambios en la sensibilidad de los 
agentes económicos, no sufrieron 
grandes alteraciones. Es más, el 
dólar paralelo que en días ante-
riores había trepado sobre los 
$ 420, se cotizaba a fines de esta 
semana a $ 415. 

lepercusión insignificante 
La crisis no afectó la buena imagen externa 

de la economía chilena. 
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El papel de Frei 
El candidato adoptó deliberadamente un perfil bajo en la crisis 

castrense, pero se vio afectado por la citación militar en contra de 
Arriagada y su voz se escuchó a través de Arturo Frei y Pérez Yoma. 

Frei: rechazo a 
cualquier acuerdo 
relacionado con su 
probable futuro 
gobierno 

Arriagada: citación 
militar suspendida 

gracias a gestiones 
que involucraron a 

Arturo Frei y Sinclair 

S
i en la noche del sábado 29 
a Eduardo Frei le preocupa-
ba la crisis militar, todo in-

dica que supo camuflado muy bien 
durante esa velada, en la que se cele- 
bró el matrimonio de su hija, María 
'erónica. Su aparente serenidad du-

_ante la fiesta contrastaba con la preo-
cupación de muchos invitados, como 
Genaro Arriagada, quien por la tarde 
había sido notificado por un miembro 
del GOPE de que debía comparecer el 
lunes 31 a la Segunda Fiscalía Mili-
tar. El secretario general del PDC no 
le había contado nada al candidato 
para no aguarle el matrimonio de su 
hija. 

Arriagada -el principal asesor de 
Frei junto con Edmundo Pérez Yoma-
recibió la citación por la tarde, cuan-
do estaba reunido con los presidentes 
del PS, Germán Correa, y del PPD, 
Sergio Bitar, afinando los detalles de 
lo que sería la Convención del día si-
guiente para proclamar la candidatura 
presidencial del líder de la DC. 

Los líderes de la Concertación 
quedaron atónitos. No lograban com- 
nrender a cabalidad el motivo real de 

citación, basada en declaraciones 
que Arriagada realizó el 26 de mayo 
al comentar el hallazgo de micrófonos 
en la subsecretaría de Relaciones Ex-
teriores. En sus declaraciones, él atri-
buía el hecho a "la falta de control en 
Chile de los servicios de inteligencia. 
concretamente del Ejército". 

Si bien la notificación a declarar 
no especificaba la norma que habría 
violado con sus palabras, se le habría 
informado que era por transgredir el 
Artículo 276 del Código Militar. Este 
señala que quien "induzca a cualquier 
alboroto o desorden, de palabra, por 
escrito, o valiéndose de cualquier otro 
medio, o'hiciere llegar a conocimien-
to de las tropas especies destinadas a 
causarles disgusto o tibieza en el ser-
vicio", será castigado con reclusión. 

La primera reacción de sus pares 
fue solidarizar con él, oportunidad en 
la que Correa propuso que los presi-
dentes de los partidos de la Concerta-
ción lo acompañaran la tarde del lu-
nes a la Segunda Fiscalía. El acuerdo 

Arriagada se comunicó ca 
Enrique Krauss para dark 
cuenta de la decisión adopta 
da. 

Luego de 24 horas, Eduar 
do Frei se impuso de lo qui 
sucedía con Arriagada. Reac 
cionó con indignación, por 
que junto con enterarse de k 
citación le informaron que 
intención dcl Ejército era 
tenerlo. Esa era la versión qut 
personeros de gobierno entre 
garon a dirigentes de la coali 
ción oficialista, precisándole 
que esa posibilidad había si& 
discutida en el Consejo di 
Generales del viernes y gut 
incluía, además, a otros diri-
gentes de gobierno y de opta-
sición que habían pronuncia-
do declaraciones considera-
das ofensivas por los milita-
res. Entre los nombres, se ha-
bría mencionado el del sena-

dor RN Sebastián Piñera. 
Más allá de esas versiones, en la 

Concertación nadie dudaba de que la 
citación a Arriagada era parte de las 

presiones del Ejército sobre el 
gobierno y que constituía tam-
bién un mensaje al candidaU 
presidencial con más posibM 
dades de llegar a La Moneda. 

Ese domingo 30, mientras la 
Convención estaba en pleno de-
sarrollo, los presidentes del PS, 
PPD y PR, más Genaro Arria-
gada y Gutenberg Martínez al-
morzaron en el hotel Kem-
pinsky. Allí. con una informa-
ción más acabada de lo que su-
cedía entre el Ejército y el go-
bierno, algunos comensales 
querían asumir una actitud dura 
frente al accionar de la institu-
ción militar y que Frei, en su 
discurso ante los convenciona-
les, dirigiera un mensaje enérgi-
co a los militares. Esta idea fue 
tajantemente rechazada por 
Arriagada y más tarde por el 
propio Frei, quien en su discur-
so se limitó a mencionar que 
una de sus tareas "será poner fin 

estipulaba salir todos juntos desde la 
sede de la Concertación, Miraflores 
590, hasta calle Zenteno, en medio de 
una gran cobertura periodística. 

24 	 QUÉ PASA. 5 de junio de 1993 
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La negociación de la crisis 
El conflicto entre el gobierno y el Ejército empezó a 

amainar tras una reunión entre Pinochet y Krauss en la 
casa del general Ballerino. 

Demostración de 
tuerza: Ira detonada 
por la lectura del 
titular de La Nación 
respecto del caso 
de los cheques 
pagados a su hilo 

A
las 19:00 horas del domin-
go 30 -mientras el país reci-
bía informaciones confusas 

sobre la crisis militar que se desarro-
llaba-, tres de los cuatro principales 
protagonistas del episodio iniciaban 
una reunión crucial en una agradable 

• de estilo colonial ubicada a dos 
, _dras de la avenida Vitacura. El 
anfitrión era el general Jorge Balleri-
no, inspector general del Ejército y, 
lejcw, el militar con mayor experien-
cia política entre los subalternos del 
general Augusto Pinochet, quien se 
encontraba presente. La otra visita no 
era menos ilustre: el Ministro del In-
terior, Enrique Krauss, la principal 
autoridad del país en su calidad de 
sustituto del Presidente Patricio Ayl-

- win, quien se encontraba en Noruega. 
Aunque la reunión fue mantenida 

en estricto secreto, si hubiera sido di-
vulgada habría tranquilizado un poco 
a muchos chilenos que empezaron a 
ponerse nerviosos a las 09:00 horas 
del viernes 28, cuando repentinamen-
te se reforzó la guardia del edificio de 
las Fuerzas Armadas con un inusual 
contingente de boinas negras. 

Por sí sola, la visita de Krauss a la 
1 de Ballerino representaba un 

1; sto conciliador por parte del go-
bierno hacia el Ejército. Como Vice-
presidente, por cualquier protocolo le 
correspondía a Krauss ser el anfitrión 
y determinar el lugar del encuentro. 
Pero estaba interesado en demostrar 
la voluntad del gobierno a negociar 
con el Ejército, por más que la pala-
bra "negociar" haya sido borrada del 
diccionario oficial por el Presidente 
Aylwin en este caso. 

Si bien no se conocieron detalles 
de lo conversado, en la cita se decidió 
recurrir a la misma fórmula que alla-
nó el camino para solucionar el pri-
mer gran conflicto cívico-militar de la 
transición, ocurrido el 19 de diciem-
bre de 1990 con el acuartelamiento 
decretado por Pinochet. 

La fórmula fue colocar en la mesa 
a los mejores negociadores de cada 
lado. En el rincón del Ejército se sen-
tó el general Ballerino, mientras en el 
del gobierno instalaba todo su peso el 
Ministro Secretario General de Go- 

bierno, Enrique Correa. Para los que 
conocen la capacidad negociadora de 
ambos -quienes se han sentado frente 
a frente en numerosas ocasiones du-
rante la transición- quedaban pocas 
dudas de que se llegaría a un acuerdo. 
Hasta esa noche, sin embargo, todavía 
imperaba el ambiente de nerviosismo 
que se había apoderado de muchos el 
viernes 28. 

Si bien los factores que se conjuga-
ron para generar la crisis son muchos, 
no hay duda de que el detonante fue 
el titular que el diario La Nación pu- 

blicó ese viernes: "Reabren caso che-
ques del hijo de Pinochet". En el epí-
grafe se leía la frase: "Citados a de-
clarar ocho generales". No se sabe 
con exactitud si Pinochet leyó ese dia-
rio durante el recorrido en auto desde 
su casa, en Presidente Errázuriz, o si 
lo hizo en su oficina en el 50  piso del 
edificio de las Fuerzas Armadas, don-
de acostumbra llegar a las 08:00 horas 
en punto. De lo que no hay duda es de 
que tuvo uno de los mayores ataques 
de mal humor ya vistos por sus ayu-
dantes. En ese minuto habría tomado 

14 	 QUÉ PASA, 5 de junio de 1993 



Bailarina: Inicio 
del diálogo por 
medio de una 
conversación 
telefónica con 
Krauss 

la decisión que horas después recorre-
ría el mundo a través de los cables de 
las agencias internacionales de noti-
cias. 

En realidad, como lo reveló Qué 
Pasa en su edición anterior, desde ha-
ce varias semanas que Pinochet venía 
exteriorizando signos de exasperación 
por lo que él consideraba ma-
nifestaciones de "hostiga- 

que mas irritó al general fue la reac-
ción del Ministro de Defensa, Patricio 
Rojas, avalando las sospechas de Pi-
ñera, que en realidad habían sido 
transmitidas por él mismo a RN (ver 
artículo en la página 21). 

Desde el lunes 24 -dos días des-
pués del inicio de la gira de Aylwin- 

La Nación no fue el primer medio 
de comunicación que dio la noticia, 
que Pinochet conocía mucho antes, ya 
que había sido transmitida al Ejército 
por un integrante del Consejo de De- . 
fensa del Estado. Días antes había si-
do publicada la misma noticia, en for-
ma más discreta, por La Tercera y el 
Diario Financiero, además del noti-
ciario central de La Red, Punto Tres. 
Al ser destacada en esa forma por La 
Nación, Pinochet se convenció de que 
existía una campaña en contra de su 
figura. 

Correa: término de 
las negociaciones 
a las 21:00 horas 

del martes 1 

miento contra el Ejército". Las seña-
les se intensificaron tras el discurso 
del 21 de mayo del Presidente Ayl-
win, sobre todo por sus alusiones al 
proyecto de modificación de la Ley 
Orgánica de las Fuerzas Armadas pre-
sentado por el gobierno. 

A eso se sumaron las declaraciones 
publicadas el domingo 23 del senador 
Sebastián Piñera -quien se había reu-
nido el jueves 20 con Aylwin- respec-
to de la supuesta incineración del in, 
forme del general Guillermo Garín 
sobre el llamado "Piñeragate". Pero lo 

se habían enviado mensajes a La Mo-
neda pidiendo una audiencia con 
Krauss para tratar tenias de interés de 
los militares, los cuales no recibieron 
respuesta. El martes 25 se le pidió 
formalmente un encuentro a Krauss, 
quien lo anotó en su agenda para el 
lunes 31. Para el viernes 28 estaba 
marcada la reunión de generales, cuya 
tabla contenía el temario que se pre-
tendía debatir con Krauss, incluido el 
tema de los cheques de Augusto Os-
valdo Pinochet Hiñan, quien actual-
mente se encontraría viviendo en la 
ciudad brasileña de Sao José dos 
Campos, a 120 kms de Sao Paulo. 

El caso de los cheques -la compra 
de la empresa Valmoval por parte del 
Ejército por $ 971 millones girados a 
nombre del hijo del general- había si-
do entregado por el Consejo de De-
fensa del Estado a los tribunales el 25 
de abril. El proceso cayó en manos 
del juez Alejandro Solís, considerado 
un izquierdista por el Ejército. Para 
los militares -que estiman ridícula la 
versión de la autonomía del Consejo 
de Defensa del Estado- se trataba de 
una acción de hostigamiento por va-
rios motivos. El fundamental es que 
el tema había sido negociado durante 
el acuartelamiento de diciembre de 
1990 y se había acordado enterrar el 
caso. El hecho de que el juez encarga-
do fuera Solís sólo reforzaba la tesis 
de hostigamiento. 

QUÉ PASA, 5 de junio de 1993 

T
ras leer el diario guberna-
mental. Pinochet decretó el 
acuartelamiento en los regi-

mientos del país, en muchos de los 
cuales fue en Grado 1, que implica 
que ningún oficial puede abandonar 
los cuarteles. La normalidad sólo re-
tomó a las unidades militares el miér-
c..tiles, aunque ya el martes la mayoría 
estaba sólo en Estado de Alerta. Los 
generales que se presentaron en teni-
da de camuflaje el viernes 28 fueron 
los de Santiago, ya que el resto de los 
que llegaron a la reunión, salieron de 
sus unidades antes de la decreta:ion 
de la medida. 

Según versiones filtradas por el 
Ejército, el encuentro de los 38 gene-
rales con Pinochet fue extraordinaria-
mente tenso. Una de las primeras me-
didas fue recopilar todas las informa-
ciones respecto de los problemas de la 
Institución con cl gobierno, desde tra- 
bas administrativas hasta la Ley Or-
gánica de las Fuerzas Armadas. Tam- 
bién se analizaron eventuales medidas 
para demostrarle a La Moneda la pre- 
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mura del Ejército por solucionar los 
temas pendientes. Algunas tesis que 
se colocaron en la mesa fueron parti-
cularmente duras, incluso descabella-
damente duras según algunos. 

El primer acercamiento al gobierno 
ocurrió a las 11:00 de la mañana, 
cuando Ballerino habló por teléfono 
con Krauss para explicarle el malestar 
del Ejército. Según fuentes de La Mo-
neda, en determinado momento el ge-
neral Pinochet tomó el aparato e in-
crepó duramente a Krauss. Su ira ha-
bría sido tal que optó por no seguir 
hablando y le devolvió el teléfono a 
Ballerino. Más tarde, a' las 13:00 ho-
ras, Ballerino se dirigió a La Moneda, 
donde almorzó con Krauss y le esbo-
zó cl pliego de peticiones de los mili-
tares. Habrían llegado a un principio 

, de acuerdo respecto de que el Ejército 
emitiría un comunicado para explicar 
diplomáticamente la situación. 

Si embargo, tras regresar al edifi- 
cit 	las Fuerzas Armadas, Ballerino 
le intormó a Krauss que el Ejército 
había decidido no divulgar ningún co-
municado conciliatorio. Eso quedaría 

PAIS 

confirmado tras el fin de la reunión 
del Cuerpo de Generales, a las 17:00 
horas, al ser emitido un escueto párra-
fo informando que el encuentro de la 
plana mayor del Ejército se había 
efectuado de acuerdo a "la planifica-
ción militar". 

La verdad es que durante toda 1 
mañana imperaron los rumores sizt 
que ninguna autoridad se decidiera a 
informarle al país lo que estaba ocu-
rriendo. Incluso, al verse acorralado 
por periodistas en La Moneda. Krauss 
se vio obligado a pronunciar una frase 

Krauss: gritos 
de Pinochet 
por teléfono 

El mar de fundo 
I 	as siguientes son las quejas presenta- 
-16 das por el general Pinochet y las pro-
bables concesiones del gobierno. Duran-
te las negociaciones, sólo el Ejército 
planteó exigencias. Según trascendidos 
del Ejército, al contrario de lo que ha 
sostenido el gobierno, el caso de los che-
ques del hijo del general Pinochet no es-
tá incluido en la lista de inquietudes ins-
titucionales. Incluso, los militares han 
señalado que les molesta la forma en que 

oneros de la Concertación han colo-
cduo el tema en el debate, asegurando 
que es el eje central de la negociación: 

+ MINISTRO ROJAS: 
• Queja: El Ejército lo considera el 

principal responsable por lo que cali-
fica de "hostigamiento contra la Ins-
titución" y pide su renuncia, que de-
bería ser presentada por su propia 
iniciativa, ya que hay conciencia de 
que se trata de una facultad presiden-
cial y de que Aylwin no se la pedirá. 

• Negociación: El gobierno no está dis-
puesto a entregar la cabeza de Rojas, 
pese a que pocos consideran buena 

su gestión. Le han señalado al Ejer-
cito que faltan seis meses para que 
sea elegido el próximo gobierno y 
que. si  lo han aguantado hasta ahora. 
no hay motivo para no seguir tole-
rándolo. 

+ PROBLEMAS ADMINISTRATIVOS: 
• Queja: Una serie de iniciativas regula-

res del Ejército han sido trabadas sin 
ningún motivo en el Ministerio de 
Defensa. En términos generales, se 
trata de decretos sobre destinaciones, 
viáticos y autorizaciones respecto de 
venta de armas. Apuntan como gran 
responsable por el tema al subsecre-
tario de Guerra, Marcos Sánchez. 

• Negociación: Fue el primer punto 
de la tabla y tuvo rápida solución, 
ya que en menos de tres horas la 
burocracia del Ministerio de De- 
fensa se puso al día. Se comprobó 
que muchos documentos estaban 
parados en el escritorio del subse- 
cretario, cuya renuncia era consi-
derada muy probable como conse-
cuencia de la crisis. 

+ IIMMIST111: 
• Queja: Según el Ejército, cerca de 520 

oficiales -activos y en retiro- han si-
do llamados a declarar en cerca de 
mil juicios sobre violaciones a los 
derechos humanos, gran parte de los 
cuales estarían cubiertos por la am-
nistía de 1978. El Ejército quiere que 
la amnistía se aplique en su s0do 
literal, que al borrar el delito no pue-
de abrirse ninguna investigación. 
Además de los casos actuales, hay 
algunos que prometen crear mucha 
polémica en breve, como el que in-
volucra al coronel Miguel Krassnoff, 
uno de los principales oficiales de 
Valdivia. Este ha quedado muy com-
prometido en las declaraciones pres-
tadas por el ex colaborador de la DI- 
NA Osvaldo "Guatón" Romo. A los 
militares también les agradaría una 
"Ley de Punto Final' -aunque no les 
gusta este término- que abarque has-
ta el 11 de marzo de 1990. 

• Negociación: El gobierno considera 
difícil impedir que los casos sean in-
vestigados. aunque intentará buscAr 
fórmulas pala disuadir que se abran 
procesos sobre algunos incluidos en 
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Aylwin: plenos 
poderes a Krauss y 

decisión de marginar 
a Rolas del diálogo 

sin sentido. "Cuando no se dice nada 
es porque no hay nada", señaló el mi- 
nistro. El primero que pronunció en 
Chile palabras cercanas a la realidad 
fue el senador Ricardo Núñez (PS), a 
la salida de La Moneda, alrededor de 
las 14:00 horas, al relacionar lo que 
ocurría con el caso de los cheques del 
hijo del general Pinochet. 

Las primeras declaraciones de 
Aylwin ocurrieron poco antes, en Co-
penhague, cuando salía de su hotel 
para dirigirse a la cena que le ofrecía 
el Primer Ministro danés. "La demo-
cracia no corre peligro", aseguró el 
Presidente, quien también relacionó 
cl problema con el caso de los che-
pies, aunque sin mencionarlo explí-
citamente. 

A esas alturas, el Presidente ya ha-
bía conversado largamente con 

f -auss, otorgándole plenas facultades 
yard enfrentar la situación, de acuerdo 
a fuentes del gobierno. Una de las pri-
meras medidas que acordaron fue 
marginar al plinistro Rojas de las con-
versaciones, ya que para el Ejército él 
es el principal obstáculo en las rela- 

ciones con el gobierno. Se repetía el 
escenario de 1990, cuando el Ministro 
de Defensa también quedó absoluta-
mente al margen de las decisiones. 

P 
ero ese viernes 28, tras el 
fracaso de la gestión para 
que el Ejército divulgara un 

comunicado conciliatorio, la línea en-
tre los militares y La Moneda perma-
neció interrumpida. En realidad, se 
activó una línea bastante peculiar: el 
general Jaime Concha, jefe del Comi- 
té Asesor de la Comandancia en Jefe, 
se comunicó, a las 16:30 horas, con el 
subdirector del diario La Nación, Al-
berto Luengo, para exigirle que al día 
siguiente publicara el informe de la 
Contraloría sobre el caso de los che-
ques, donde se determina que no hubo 
irregularidades. Concha incluso le 
dictó el titular que los militares desea-
ban: "Caso cheques: Ejército actuó 
conforme a la ley". 

Luengo no cedió a las presiones, 
pero siguió el pedido del ministro 
Correa de actuar con "sumo cuida-
do", lo que se tradujo en que La Na- 

ción no salió con titular principal ese 
sábado, sino que con un modesto en-
cabezado en el rincón derecho de la 
primera página, ocupada sobre todo 
por una foto de los boinas negras 
custodiando el edificio de las Fuerzas 
Armadas. El pequeño titular decía: 
"Informe de la Contraloría en caso 

la amnistía de 1978. En enero, el go-
bierno había recomendado que las 
citaciones a militares para ir a decla-
rar no se filtraran a la prensa. Res-
pecto de la "Ley de Punto Final", ni 
el gobierno ni los partidos de la Con-
certación la consideran viable en este 
momento. 

+ LEY ORGANICA DE LAS FF.AA.: 
• Queja: El Ejército considera un inten-

to de politizar a las Fuerzas Armadas 
la nueva iniciativa del gobierno de 
reformar algunos aspectos de la ley, 
como la plena atribución presiden- 

Viernes 28: boinas negras 
montan guardia frente al 
edilicio de las FF.AA. 
cial para determinar el 
retiro de los oficiales 
superiores, en casos 
específicos y con de-
creto fundado. La ac- 
tual iniciativa del go- 
bierno no pretende 
cambiar la normativa 
respecto de la inamo- 
vilidad de los Coman- 
dantes en Jefe ni de 
los ascensos de los 
oficiales, ya que la 
oposición se opone en 
bloque. Para ser apro- 
bada, la propuesta de 
cambio necesita en el 

Senado, además de los votos de la 
Concertación, los de otros cuatro se-
nadores. El actual planteamiento del 
Ejército es que la ley puede ser per-
feccionada, pero no en este momento 
porque existen muchos oficiales que 
tuvieron participación en funciones 
de gobierno durante el régimen mili-
tar y podrían ser pasados a retiro por 
motivos meramente políticos. La 
propuesta de Pinochet es congelar el 
tema por varios años. 

• Negociación: El gobierno habría acepta-
do postergar indefinidamente el tema. 

+ MEDIOS DE COMUNICACION: 
• Queja: El Ejército alega que algunos 

medios de comunicación vinculados 
al gobierno -como Televisión Nacio- 
nal y el diario La Nación- se han 
empeñado en "una campaña de hosti- 
gamiento" en contra de la Institu- 
ción, especialmente en temas rela- 
cionados con los derechos humanos. 

• Negociación: Si bien el gobierno sos-
tiene que su política es otorgarles au- 
tonomía a los medios, en los últhhos 
días se han enviado mensajes tanto a 
La Nación como a Televisión Na-
cional en el sentido de actuar con 
"sumo cuidado", para usar una ex-
presión del Ministro secretario gene-
ral de Gobierno, Enrique Correa. En 
el caso del diario, si bien resistió a 
las presiones de los militares para 
que titulara la edición del sábado 29 
con una frase favorable al Ejército, 
aceptó publicar el informe pedido 
por los uniformados. En el caso de 
TVN, el miércoles 2 se accedió a re-
tirar del programa Mirador dos re-
portajes que podrían desagradar al 
Ejército. El primero era sobre los 20 
años del régimen militar y, el segun-
do, sobre un movimiento de jóvenes 
en contra del servicio militar. 
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La caída de 
Sinclair 

C 1 ex vicecomandante en jefe 
6 del Ejército y actual senador 
designado, Santiago Sinclair, co-
metió un inmenso desliz, el martes 
I, al cumplir una misión que le 
había sido asignada: dar a conocer 
los motivos de molestia del Ejér-
cito. Considerado una persona 
alérgica a las entrevistas, Sinclair 
sorprendió a lós reporteros del 
Congreso al anunciar que ofrece-
ría una conferencia de prensa, 

icedida en el Senado. 
Sinclair detalló el pliego del 

Ejército sin dificultades, mencio-
nando desde los problemas admi-
nistrativos hasta la Ley Orgánica 
de las Fuerzas Armadas. Sin em-
bargo, dejó atónitos a sus colegas 
uniformados al referirse al tema 
que lo afecta más directamente: el 
caso de los cheques del hijo del 
general Augusto Pinochet, respec-
to del cual el diputado Jorge 
Schaulsohn presentó un documen-
to firmado por Sinclair, en marzo 
de 1988, relacionado con la venta 
de la fábrica de armas Valmoval 
S.A. Según Schaulsohn, el docu-
mento prueba que el general cono-
cía la operación. 

Al responder a la iniciativa de 
Schaulsohn, Sinclair sostuvo que 
el Ejército había sido infiltrado. 
'la sido infiltrada la Institución", 
Aaló. "¿Cuál es la red de capta-

ción de documentos que tienen ca-
rácter secreto?". Esas palabras ca-
yeron muy mal dentro del Ejérci-
to. Altos oficiales han señalado 
que, por definición, un Ejército ja-
más puede reconocer que está in-
filtrado y que, en este asunto, el 
documento exhibido por Schaul-
sohn por ningún motivo podría ser 
un caso de infiltración. "Es una de 
las afirmaciones más poco felices 
que hemos escuchado", señaló un 
oficial del Ejército. "Al escuchar-
lo, la primera reacción fue de per-
plejidad. En seguida, de indigna-
ción. Simplemente no podíamos 
creerlo". La única conclusión po-
sible parece ser la falta de expe-
riencia de Sinclair en dar entrevis-
tas. Sin embargo, el jueves 3 dio 
otra entrevista, al programa de Ra-
quel Correa en Canal 13, donde 
matizó la afirmación que tan mal 
cayó entre sus colegas. 

- 	- - 

PAIS 
cheques". El texto fue publicado en 
la página 9. 

Al día siguiente, sábado 29, las lí-
neas entre el gobierno y el Ejército se-
guían interrumpidas por parte de los 
militares. Según analistas militares, 
eso podría obedecer a la necesidad es-
tratégica de diferenciar las actuales 
maniobras con las del 19 de diciem-
bre de 1990. El mensaje que se busca-
ba transmitir era que los sucesos ac-
tuales eran más graves y, por lo tanto, 
la tensión más prolongada. 

No se han filtrado los sucesos más 
relevantes ocurridos el sábado, pero 
lo que sí está claro es que fue el día 
de mayor tensión. Mientras imperaba 
la incertidumbre, en Santiago circula-
ban todo tipo de rumores alarmantes, 
incluso algunos que rayaban 
en el delirio. La citación 
a declánir en la Segun- 
da Fiscalía Militar 
entregada ese día al 
secretario general 
del PDC, Genaro 
Arriagada, es un 
pálido ejemplo 
sobre el nivel de 
excitación. 

En la mañana 
del sábado, Francis- 
co Javier Cuadra A: 
hizo una gestión 
que después se-
ría considera-
da muy im-
portante. 
Llamó al 
Ministro 
de Desa-
rrollo y 
Planifi-
cación, 
Sergio 
Molina, 
a fin de 
transmi- 
tirle 	la 
gravedad 
de la situa-
ción y la 
urgencia de 
establecer el 
diálogo. Una 
gestión simi-
lar ya había 
realizado el ex 
vicecomandan-
te en jefe del 
Ejército y ac-
tual senador de-
signado, Santia-
go Sinclair, con 
el senador Artu-
ro Frei. 

El domingo por la mañana se ini-
ciaron una serie de reuniones en la ca-
sa de Krauss, hasta donde llegaron 
Sergio Molina y Arturo Frei. Además, 
estaban Rojas, Enrique Correa y el 
Ministro del Interior subrogante, Beli-
sano Velasco. Cabe suponer que por 
intermedio de las gestiones de Cuadra 
con Molina y de Sinclair con Frei, el 
gobierno pudo tener un panorama más 
claro de la posición del Ejército. Ese 
encuentro finalizó a las 13:45 horas, 
cuando abandonaron la casa Velasco, 
Molina y Frei, los últimos en salir. 

Por la tarde, Krauss recibió en su 
casa a Enrique Correa y a Rojas. To-
do indica que a esa hora Krauss ya sa-
bía que a las19:00 se encontraría con ; 
Pinochet, ya que tuvo una larga con-

versación con Aylwin. Al despedir a 
Correa y a Rojas, Krauss reco-

noció por primera vez públrl 
=neme que existían tensiosz 
nes en el Ejército. "Son 
unas relaciones objetiva-
mente tensas", dijo el Vi-
cepresidente. "Espero que 
no se llegue a extremos, 
que sin duda perjudicarí-
an no sólo al país, sino 

que también a las institucio-
nes que adoptaron algunas 
medidas de tensión". 

La mejor prueba de que 
tras la reunión en la casa de Ba-

llerino se empezó a distender el 
ambiente fueron las declaracio-
nes de Con-ea el lunes 31. "La 
tensión es decreciente", dijo 
Correa,  quien pasó gran parte 
de ese día con Ballerino en 

el bunker de La Moneda. 
Ese lunes ocurrieron 

otras dos reuniones in -) 
portantes: una que 

fue divulgada y otra 
que se mantuvo en 
reserva. Esta úl-
tima consistió en 
un almuerzo de 
Pinochet con los 
Comandantes 
en Jefe de la 
Armada, Jorge 
Martínez 
Busch, y de la 
Fuerza Aérea, 
general Ra-
món Vega, y 
con el Gene-
ral Director 
de Carabine-
ros, Rodolfo 
Stange, a 
quienes les 
proporcio- 
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La misión de Cuadra 

C uando los periodis-
tas divisaron el lu-

nes 31 -en plena crisis 
militar- al ex ministro 
secretario general de 
gobierno, Francisco Ja-
vier Cuadra, por los pa-
sillos de La Moneda, no 
pudieron dejar de pen-
sar que estaba cum-
pliendo una gestión cla-
ve como enviado por 
los militares. Las decla-

del ex ministro fueron 
muy parcas, lo que sólo aumentó 
el misterio de su visita. Sin embar-
go, más allá de una eventual ges-
tión de Cuadra relacionada con la 
crisis militar, su visita a La Mone-
da también tiene una explicación 
laboral. 

Cuadra visitó al subsecretario 
de la Secretaría General de la Pre-
sidencia, Ricardo Solari. La Secre-
taría es uno de los clientes de la 
empresa de Cuadra, Civitas, que 
ofrece servicios de análisis políti-
cos. 

Sin embargo, el minuto clave 
de Cuadra en este conflicto no fue 
ese. Dos días antes de acudir a La 
Moneda, el sábado 29, Cuadra se 
convirtió en uno de los nexos entre 
el Ejército y el gobierno para ah-
vianar las tensiones. Ese día, tem-
prano, personeros que se desempe-
ñan en el Comité Asesor del gene-
ral Augusto Pinochet comenzaron 
a ubicar al ex ministro, con el fin 
de que hiciera un nexo con el go-
bierno. Con mayores antecedentes 
en la mano, Cuadra se comunicó 
cerca de las 10:00 horas con el mi-
nistro Sergio Molina, a quien le 
explicó que la situación era mucho 
más grave de lo que se pensaba y 
que se hacía urgente restablecer el 
diálogo. 

La insistencia de Cuadra dio 
buenos resultados, toda vez que 
Molina se convierte en uno de los 
miembros del gabinete que infor-
ma del estado de la situación y en 
uno de los protagonistas de las 
reuniones desarrolladas el domin-
go, en la casa del Vicepresidente 
Enrique Krauss. En la tarde de ese 
mismo día, las comunicaciones 
gobierno-Ejército se volverían a 
activar. 

Cuadra: contacto 
con el Comité 
Asesor de 
Pinochet 

raciones 

mente en el día de hoy". En otras pala-
bras: sus negociaciones con Ballerino 
habían dado resultados y quedaban a la 
expectativa del regreso del Presidente 
Aylwin, el domingo 6, para dar oficial-
mente por terminada la segunda gran 
crisis militar de la transición. La última 
reunión entre Con-ea y Ballerino finali-
zó a las 21:00 horas del martes 1, cuan-
do se dio por superada la crisis. 

o se esperaban sorpresas 
por parte de Aylwin, ya 
que Krauss lo mantuvo 

permanentemente informado respec-
to de la situación, y el miércoles 2 
desembarcó en Santiago su yerno y 
jefe de gabinete, Carlos Bascuñán. 
Este último fue enviado por el Presi-
dente para que le transmitiera con 
mayores detalles la situación. 

En todo caso, la reacción inicial de 
Aylwin fue de furia al enterarse de lo 
ocurrido en Chile durante su gira al 
extranjero, donde cada vez que pone 
un pie es obligado a responder insis-
tentes preguntas sobre su peculiar 
convivencia con el general Pinochet. 

Más allá del pragmatismo con que 
el gobierno actuó durante la crisis, hay 
consenso en que en los sucesos deto-
nados el viernes 28 la acción del Ejér-

cito estuvo al filo de la legalidad. La 
razón oficial para la demostración 

de fuerza fue que se trató de 
medidas de seguridad en 

consecuencia de la serie de 
atentados a bomba ocurri-
dos en Santiago en los dí-
as previos a la reunión de 
generales. Incluso se dijo 
que la guardia había sido 
reforzada porque existía 
una amenaza de atentado 
en contra del edificio de 
las Fuerzas Armadas. 

En otras palabras: fue 
una repetición de la pelí-
cula vista por el país en 
diciembre de 1990, 
cuando las maniobras 
de presión del Ejército 
sobre el gobierno reci-
bieron la figura legal 
de un "ejercicio de 
alistamiento y enla-
ce". Incluso los prin-
cipales protagonis-
tas fueron los mis-
mos: Correa y Ba-
llerino. 

Rolas y Pinochet: 
relación Imposible 

N 
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informaciones sobre los problemas 
Ejército. 
La reunión conocida ocurrió a las 
00 horas en La Moneda. Krauss, 
jas, Correa y Velasco estuvieron 
presidentes de partidos de la Con-

tación: Gutenberg Martínez (PDC), 
rmán Correa (PS), Sergio Bitar 
'D) y Mario Papi (PSD). Krauss les 
3rmó en detalle sobre las negocia-
nes. 
Finalmente, el miércoles 2, Correa 
ía la declaración más tranquilizado-
desde el viernes 28: "Hemos tenido 
:tactos informativos con oficiales ge-
ales del Ejército para interiorizarnos 
s de estas inquietudes y todas ellas 

' 	quedado bien resueltas", dijo 
Correa. "Reitero que la si-

tuación se norma-
lizará com-

pleta- 

'v 

V 
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Todos los actores políticos coinciden en que el tema de la relación 
cívico-militar estaba relegado a un plano de menor importancia en 
la agenda del Gobierno. Seguramente ése fue, dice Hoy -junto con el 
asunto de los cheques- el detonante de la situación que transformó 
la percepción de los civiles sobre el asunto. Los Tiempos considera 
que se instaló en el debate una eventual Ley de Punto Final y la 
discusión de un "pacto de gobernabilidad" que le dé tranquilidad al 
Ejército. El problema de fondo, dice Los Tiempos, se mantiene en la 
medida que no se establezcan canales fluidos de comunicación. 

La denuncia del Consejo de Defensa del Estado (CDE) respecto de la 
quiebra de Valmoval, es la razón principal y de fondo esgrimida por 
el mundo militar para justificar sus movimientos. Se trataría, dice 
Hoy, de la defensa del propio Comandante en Jefe, contra quien 
podría derivar la causa. 

Hoy destaca el interés de ambas partes por evitar que la situación 
escapara de los límites institucionales. El diagnóstico era que 
había que descomprimir la situación. Primero, escuchando el 
planteamiento de los militares, cosa en la que todos coinciden. 
Según Hoy eso debió hacer antes el Ministro Rojas, en lugar de 
"cortar los canales de comunicación". A juicio de Hoy, el manejo de 
la crisis por parte de los ministros Krauss y Correa salvó la 
situación política. 

Según fuentes de Gobierno mencionadas por Hoy,deno haber actuado 
como se hizo, era probable que los militares realmente alteraran de 
manera notoria el proceso de transición, aunque ello no tuviera 
consecuencias definitivas. Es decir, una insubordinación que diera 
la señal de que el Gobierno no controlaba la institución y se 
afectara no sólo la convivencia y la seguridad, sino la situación 
económica e internacional. 

Patricio Rivas, en Página Abierta, considera que el Gobierno fue 
sorprendido, lo que demuestra que su modelo interpretativo de la 
transición funciona bien respecto de las fuerzas políticas de la 
derecha, pero no para el seguimiento de las conductas y propósitos 
de las Fuerzas Armadas. A su juicio, el movimiento buscaba 
debilitar y, en el mejor de los casos, lograr el regreso del 
Presidente Aylwin de su gira, desconociendo a los interlocutores 
del aparato político de Gobierno. 

La editorial de PA tipifica la acción militar como una extorsión, 
dirigida, en primer lugar, contra la independencia del Poder 
Judicial, particularmente de los jueces que en algún momento deban 
decidir sobre la encargatoria de reo de un oficial de Ejército. Un 
segundo objeto de extorsión sería la prensa: la forma en que los 
medios bajaron el perfil a los hechos no se correspondía con su 
gravedad ni con la expectación y necesidad informativa de la gente. 
Por último, estima que la derecha se ha sentido llamada a cerrar 
filas, con lo que las opiniones de los militares ganarán peso. 

El Siglo califica lo ocurrido como "la coyuntura política más 
compleja" que ha debido enfrentar la ejemplar transición chilena. 
Qué Pasa señala en su editorial que lo ocurrido es dañino para la 
estabilidad democrática. Agrega que por más que se quiera afirmar 
que no ha estado en juego la institucionalidad, esas no pasan de 
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ser declaraciones meramente testimoniales y de buenas intenciones. 

Para El Siglo, la estrategia del Gobierno y la Concertación para 
enfrentar la situación, se basó en la idea de asumir el conflicto, 
pero tratando de separar el paquete de peticiones del Ejército. Es 
decir, darle salida rápida a los "asuntos administrativos", 
deslindando los que tienen relación con otros poderes del Estado y 
avanzar en los propiamente atendibles por el Gobierno. Junto a ello 
evitar atribuir a la situación la calidad de crisis, proyectando la 
imagen de mantenerse firmes pero resolviendo las cuestiones. 

Hoy señala que según la "doctrina Aylwin", "los militares son 
subordinados del Presidente y no se negocia con los subordinados". 
Eso es, precisamente, lo que se puso en práctica en este caso, sólo 
que bajo una formalidad importante para los militares, reconociendo 
incluso la justeza de algunos de sus planteamientos. Según Patricio 
Rivas, en PA, desde el Gobierno se enfrentó la maniobra de Pinochet 
en base a dos políticas: la del Ministro Krauss, que parecía buscar 
minimizar los despliegues militares, para ahí dialogar sin un 
contorno de opinión pública activa. Mientras, el Ministro Enrique 
Correa intentaba reponer un marco de negociación que dejara 
asentada la independencia de los diversos poderes del Estado, 
disminuyendo la presión del Ejército sobre el Gobierno. Sin 
embargo, agrega Rivas, quien estableció la opinión más clara y 
contundente fue el Presidente Aylwin, al señalar que no habría 
negociación con instituciones subordinadas. 

Para Qué Pasa este episodio afecta al Ejército ya que su acción "no 
puede contar con el apoyo de la mayoría de los chilenos, los que no 
logran captar las motivaciones de una acción como la vivida. No 
existe, actualmente, ningún conflicto en la sociedad chilena que 
pudiera llegar a justificar una acción militar". Sin embargo, 
reconoce que desde el punto de vista militar, hay motivos para que 
perciban una actitud de hostigamiento político. Qué Pasa agrega que 
el que la fórmula de los militares_ya se haya usado anteriormente - 
ejercicio de enlace del '90-, desgasta la fórmula en su eficacia, 
asumiendo un riesgo muy alto de exponerse a una acción fallida. 

;egún El Mercurio (D) la gestión del Ministro Rojas ha recibido 
críticas incluso al interior del Gobierno. Se considera que él 
debió prever la situación. La confirmación del Ministro de Defensa 
por parte del Presidente, respondería a la necesidad de no aparecer 
cediendo frente al Ejército. 

El Mercurio (D) dice que las otras ramas de la defensa no se 
sumaron al malestar del Ejército. Según El Siglo, el domingo, el 
Ejército logró imponer un cuadro de negociaciones y seleccionar los 
interlocutores que le ofrecían mayores garantías. De acuerdo a 
versiones de dirigentes de la Concertación, citados por El Siglo, 
la línea más dura la mantenía Pinochet, que en un momento estuvo 
dispuesto a elevar la presión por la vía de hacerse fuerte en 
alguno de los regimientos de la Guarnición de Santiago, respaldado 
por los generales más recientemente incorporados al Alto Mando. 

El Mercurio (D) y Hoy entrevistan al Ministro Secretario General de 
Gobierno, Enrique Correa, quien asegura en Hoy que no se ha 
esperado que los conflictos se desarrollen para resolver los 
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problemas. Es más, los asuntos de administración se pueden resolver 
fácilmente sin necesidad de movimientos expresivos que sólo generan 
molestias, intranquilidad e incluso temor en la gente. "Podíamos 
habernos evitado perfectamente todo esto". Considera normal la 
existencia de inquietudes en las instituciones militares, pero 
ellas deben expresarse a través de los canales institucionales. En 
El Mercurio (D), el Ministro Correa, al ser consultado si existió 
peligro de un golpe de Estado, responde: "podría ser". Aclara que 
si bien considera inviable una situación de este tipo, no puede 
garantizar "que no se le haya ocurrido a alguien". El Ministro 
Correa desmiente que exista un preacuerdo. Dice que se ha 
distendido la situación, generándose vínculos de confianza mutua. 

El candidato presidencial Eduardo Frei, entrevistado en Los 
Tiempos, señala que en una sociedad democráticaque se va 
consolidando, muchas veces se dramatizan las cosas más de lo que 
son. En un sistema democrático las FFAA deben estar supeditadas al 
poder civil y asumir su rol profesional. En esa línea, considera 
que la actitud del Presidente Aylwin resulta muy apropiada. Según 
Qué Pasa, Eduardo Frei adoptó deliberadamente un perfil bajó en la 
crisis, sin embargo su voz se escuchó por medio de Arturo Frei y 
Edmundo Pérez Yoma. Qué Pasa dice que personas muy cercanas a Frei 
aseguran que éste envió un mensaje a los militares: se negaba a 
sentarse a la mesa de negociaciones y cerrar acuerdos que impliquen 
asumir compromisos para el próximo gobierno. En El Mercurio (D) 
Eduardo Frei señala que lo que a él le interesa es una relación 
fluida entre el mundo civil y las FFAA. Agrega que deben 
perfeccionarse algunas normas que no son democraticas. Opina que 
una democracia se consolida cuando hay acuerdos básicos en la 
sociedad respecto de temas trascendentes. Por lo tanto en lo 
relativo a tales reformas, es necesario que haya consensos, porque 
se quiere que dichas reformas cuenten con aprobación mayoritaria. 

El diputado socialista Jaime Estévez, integrante de la Comisión de 
Defensa de la Cámara, define la si-tuación vivida como "la muerte de 
la ilusión" de que el asunto militar ya estaba solucionado. Lo que 
sucedió, señala en Hoy, fue la constatación de que el Ejército aún 
no acepta las condiciones del sistema democrático. 

Los temas en conflicto: 
El asunto de los cheques es, según Hoy, el punto más conflictivo de 
todos los analizados. Según El Mercurio (D) se habría acordado que 
por algún cauce el proceso será traspasado a la justicia militar, 
bastando con que nadie apele la incompetencia del juez cuando la 
declare o se la pida la justicia militar. 

Respecto del tema DD.HH. Hoy señala que existiría acuerdo en idear 
un sistema que permita revisar los procesos pendientes, tanto para 
apurar su tramitación y amnistía, como para que los militares no 
sean sobreexpuestos a la prensa y juzgados anticipadamente por la 
opinión pública, antes de que los propios tribunales resuelvan. 

El Ministro Correa admite haber conversado sobre una nueva ley de 
amnistía con los militares. Sin embargo, hizo ver la inconveniencia 
de debatirla en un período preelectoral. "Eso no quiere decir que 
estemos por principio en contra". Si por querer producir una mayor 
pacificación lo que se genera es una mayor contienda en torno a 
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este tema, no se favorece esa mirada hacia el futuro que el país 
requiere. "No queremos dejar temas de derechos humanos pendientes 
para el próximo gobierno. Desde ese punto de vista, la rapidez con 
que los procesos concluyan puede contribuir a que gran parte de 
estos asuntos queden resueltos". 

Según Patricio Rivas la LOC de las FFAA era el único objetivo que 
unificaba al conjunto de las Fuerzas Armadas; el de los DD.HH. 
impacta a la Marina y a la Fuerza Aérea, pero no logra un gran 
nivel de cohesión; el de los "pinocheques", resulta deleznable para 
muchos mandos de las otras ramas de la defensa. Según el Alto Mando 
del Ejército, los partidos de la derecha no otorgan las garantías 
de eficacia, unidad y representación mínimas frente a un próximo 
gobierno de la Concertación con alta representación parlamentaria. 
De ahí, que se haga indispensable negociar ahora, dice Rivas. 

Eduardo Frei dice en Los Tiempos que ni en el Gobierno ni en la 
Concertación hay quien esté por una ley de Punto Final. "Aquí están 
funcionando las instituciones democráticas, está funcionando un 
gobierno, funciona el Ejecutivo, el Parlamento y el Poder Judicial. 
No veo ninguna razón para pretender aprobar algo así". 

Según Sergio Bitar, el propósito de los sectores más ligados al 
gobierno anterior, tanto civiles como militares, es buscar el 
cierre de los juicios de violaciones a los DD.HH., y la congelación 
de las investigaciones sobre irregularidades económicas ocurridas 
durante el gobierno militar. Bitar enfatiza en Los Tiempos que 
ninguna de las dos materias tienen sustento en la Concertación. 

Para El Siglo, todo indica que el conflicto será superado por la 
vía de concesiones al Ejército. El "pliego" busca, antes de las 
elecciones, asegurar un escenario político que permita C:JS cosas: 
mantener el rol tutelar del Ejército sin modificaciones a la LOC, 
con una ley de punto final a las violaciones a los DD.HH., con un 
reconocimiento explícito al podet de Pinochet; y la función de 
contención de la derecha, UDI y RN, tanto en las relaciones con el 
Ejecutivo, como en su representación en el Parlamento. 

,ué Pasa señala que el actual planteamiento del Ejército es que la 
LOC de las FFAA puede ser perfeccionada, pero no en este momento 
pues muchos oficiales que cumplieron funciones de gobierno en el 
régimen pasado podrían ser pasados a retiro por motivos políticos. 
La propuesta de Pinochet es congelar el tema por varios años. Según 
Qué Pasa en la negociación el Gobierno habría aceptado postergarlo 
indefinidamente. 

El Mercurio (D) sostiene que según el criterio castrense, la 
reapertura del caso de los cheques buscaba levantar un 
enjuiciamiento al Ejército como ofensiva final para: generar un 
ambiente propicio para aprobar la modificación de la LOC de las 
FF.AA. y "lavar" los brotes de corrupción denunciados en el último 
tiempo. 

De acuerdo a la versión de El Mercurio (D) en las "conversaciones" 
-no "negociaciones"- se habría arribado a las siguientes 
"coincidencias", más allá de los asuntos administrativos y aquellos 
relacionados con regularización de bienes: El Gobierno no pondría 
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urgencia a la reforma a la LOC de las FFAA; no haría cuestión si el 
caso cheques pasa a la justicia militar; buscaría una solución de 
aquí a septiembre sobre el tema DDHH. El Ejército pretendería que 
la amnistía se ampliara a todo el período del gobierno militar. Con 
ese objetivo el Ejército habría iniciado una ofensiva persuasiva en 
distintos ámbitos. Sin embargo, El Mercurio (D) ve difícil que el 
Presidente apruebe una idea en ese sentido. 

El Ministro Correa asegura en El Mercurio que ninguno de los 
asuntos que se han conversado tiene nada que ver con la disminución 
de facultades del Presidente de la República, ni con las 
atribuciones del Gobierno. El hecho de que se observen cambios en 
los tribunales respecto de la interpretación de la ley de amnistía, 
lo atribuye al cambio general de condiciones que experimenta el 
país. Estima que la judicatura ha tomado en mayor cuenta su propio 
papel independiente y sabe que existe un gobierno que va a proteger 
y respaldar esa independencia como un elemento esencial en un 
Estado democrático. 

Balance: 
Es generalizada la percepción de que los verdaderos perdedores de 
este proceso son el Ministro de Defensa y el Subsecretario Sánchez, 
a quien se le achaca la mayor parte de la responsabilidad en los 
problemas administrativos. Según Hoy, el titular de la cartera 
pareció descolocado de todo el proceso, quedando claro que no 
tiene, ni tendrá, interlocución alguna con el Ejército. Como 
consecuencia de lo anterior, considera Hoy, es necesario 
reestablecer un canal expedito de comunicación, que implica un 
nuevo alineamiento del equipo político, en el que los ministros 
Krauss y Correa por primera vez deben asumir en conjunto esa misma 
empresa. Qué Pasa dice que la política mantenida por el Gobierno y 
concretamente por el Ministro de Defensa ha fracasado. "El Ministro 
Rojas ha mantenido una relación inspirada en el conflicto con sus 
subordinados y a quienes debiera representar en sus intereses ante 
el Poder Ejecutivo". Para Qué Pasala prueba más latente del 
fracaso de la gestión del Ministro Rojas es el haber sido marginado 
de las conversaciones del Gobierno con el Ejército. 

Para Hoy, otro efecto es la demanda de los sectores políticos de 
que haya una verdadera dedicación al tema militar que permita una 
real cercanía hacia ese mundo. Según el Ministro Correa, la 
experiencia recién pasada ha afianzado la confianza de los 
militares en los canales institucionales. 

Patricio Rivas señala en PA que el conflicto Ejército-Gobierno da 
como ganador, en el corto plazo, al Gobierno. Sin embargo, el 
Ejército emergió nuevamente como un actor político y logró imponer 
una vía de transacción a sus peticiones. Afirma que "el estilo de 
La Moneda de desconocer lo que es obvio y negociar de espaldas a la 
sociedad, está agotado". Concluye que la estrategia del Gobierno, 
debiera centrarse en aprobar las iniciativas legales que permiten 
reubicar a las Fuerzas Armadas y al Ejército en un diseño 
efectivamente democrático. 

Por último, Rivas plantea que casi todos coinciden en que la 
política del Gobierno respecto a las Fuerzas Armadas ha sido 
deficitaria. El convencimiento que trasmitían las autoridades sobre 
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el proceso de modernización de las instituciones armadas, ha 
abierto paso no sólo a la incertidumbre, sino también a la 
expresión de contradicciones y diferencias al interior del Gobierno 
y de la Concertación. 

A juicio de Gladys Marín, en El Siglo, quedó en evidencia la 
fragilidad de la transición y lo débil que es esta democracia. "Lo 
inconstitucional de esta acción demuestra que el Ejército no está 
subordinado al Gobierno". 

Según Qué Pasa, el Ejecutivo también sale como un gran derrotado, 
puesto que "ningún Gobierno se puede sentir ni ser tenido como uno 
muy sólido desde el momento mismo que es capaz de provocar un gran 
descontento militar". Sin embargo, Qué Pasa afirma que nadie puede 
negar que el Presidente Aylwin ha sabido manejarse con gran tacto 
para lograr una satisfactoria convivencia con las FF.AA, y, 
especialmente, en su personal relación con el general Pinochet. 

Según El Mercurio (D) el Ejército no ganó, porque parecen ser muy 
pocos, hasta entre sus partidarios, los que apoyaron la 
demostración de fuerza. Dice que muchos juzgan que los militares 
enterraron al Consejo de Seguridad Nacional, que creó su propia 
Constitución, cuando lo descartaron como canal para representar sus 
inquietudes. Para El Mercurio (D) el Presidente Aylwin enfrenta el 
dilema de "concluir su gobierno altivo, con Pinochet subordinado, 
pero dejando la transición inconclusa y traspasándole el problema 
militar a su sucesor. O, al revés, culminar su período como el 
hombre que resolvió el problema más sensible de esta primera etapa 
democrática". 
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lo que ocurrió la tarde del viernes casi en las puertas de La 

a. Desde uno y otro lado de la Alameda surgieron versiones 

Ds motivos, pero la conclusión resultó similar. 
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El Consejo de Defensa del Estado, 
hace algunas semanas, debió someter a 
votación entre sus integrantes el inicio 
de acciones judiciales por el conocido 
"caso de los cheques" del hijo de Pinochet 
que se inició con la venta de la empresa 
Valmoval y su conversión en PSP. 

Fue tal la conmoción que causaba 
el tema que hubo amenazas de 
renuncias al organismo y hasta unas 
consultas al Presidente Aylwin. El 
asunto se definió como es conocido, con 
una reapertura del caso, esta vez en 
manos del juez Alejandro Sobe del 
Quinto Juzgado del Crimen de 
Santiago, por una presentación que 
hizo el consejo el 24 de abril. 

Hace algunas semanas, también, 
el 13 de mayo, el ministro secretario 
general de Gobierno, Enrique Correa, 
concurrió a tomar té con el general 
Augusto Pinochet, en su despacho de la 
comandancia en jefe. El tema de los 
cheques no fue mencionado. Días 
después, el Ejército supo que el caso 
estaba en los tribunales y manifestó su 
enojo. Correa asumió, según la versión 
de fuentes castrenses, una interlocución 
informal con los militares, especifi-
camente con el general Jorge Ballerino, 
y el director de la Dirección de Segu-
ridad Pública, Isidro Solía, también se 
contactó, dice la misma versión, con el 
Comité Asesor, que es el que, en de-
finitiva, debía conocer del proceso ju-
dicial que se había abierto. 

Se creó así una instancia informal 
en que éste, y seguramente otros temas  

que molestaban al Ejército, se 
conversaban. 

AUDIENCIA POSTERGADA 

La semana pasada, el general 
Jorge Ballerino solicitó una audiencia 
con el ministro Enrique Krauss, en su 
calidad de Vicepresidente, la que fue 
postergada en tres ocasiones. Incluso 
se habló de que el jueves a las seis de la 
tarde era el plazo que ponía el Ejército 
para ser recibido y entender en ello un 
ánimo del gobierno de intentar resolver 
los problemas. 

Sin embargo, según la versión 
cercana al Ejército, Krauss postergó la 
solicitada reunión para el lunes. 

La percepción del gobierno era, 
aparentemente, que el conflicto no 
pasaba de eso y que existían canales y 
tiempos para que fuera resuelto. Hasta 
tal punto fue considerado como un 
asunto normal, que el ministro Correa 
se embarcó el mismo viernes hasta 
Antofagasta, desde donde debió retornar 
inmediatamente a Santiago. 

A las 11 de la mañana de ese día, 
el asunto tomaba otro carácter. 

El reforzamiento de la guardia 
del edificio de las Fuerzas Armadas, en 
la calle Zenteno, con un grupo de 
comandos del Ejército fue la señal visible 
para el público de un nuevo movimiento 
militar, gatillado, como en diciembre 
del 90, por el caso de los cheques en el 
que está implicado el hijo del general 
Pinochet, Augusto Pinochet Hiriart. 

Las señales reales y más serias 
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fueron una seguidilla de reuniones en 
La Moneda entre Krauss y el general 
Ballerino (al menos dos se realizaron 
hasta tempranas horas de la tarde en 
las que no participó el ministro de 
Defensa, Patricio Rojas), donde los 
temas ya no eran exclusivamente los 
famosos cheques. 

Según versiones cercanas a los 
militares y confirmadas en el gobierno, 
Ballerino comunicó que los temas en los 
que había conflicto superaban con creces 
este asunto, y se extendían al proyecto 
de modificación de la ley orgánica de las 
Fuerzas Armadas (respecto de restituir 
la facultad presidencial de decidir los 
retiros de los oficiales de las Fuerzas 
Armadas), el asunto del informe del 
general Guillermo Garín incinerado y 
quecontenía las conclusiones del llamado 
"caso espionaje" que afectó a Sebastián 
Piñera, las recientes declaraciones del 
senadory las del propioAndrés Allamand 
respecto de "los poderes fácticos", más 
algunos problemas que había entre el 
Ministerio de Defensa y Famae, entre 
otros asuntos. 

Por eso, a primeras horas de la 
tarde, las autoridades de gobierno no 
parecían nada de tranquilas con los 
sucesos y con la resolución que tendría 
el asunto. 

Pese a ello, consultada una alta 
fuente de La Moneda sobre lo que 
sucedía, no quiso entregar versión 
alguna sobre los hechos. 

LOS FOCOS DUROS  

los rnilitaresestaban exigiendo algunas 
resoluciones. 

Ya alas seis dela tarde del viernes, 
cuando la reunión de generales concluyó 
y comenzaron a retirarse los comandos 
que custodiaban el edificio, se comentaba 
que no había exactamente una solución 
al problema, sino que el gobierno se 
había comprometido a ir resolviendo los 
puntos en el mediano plazo. 

Ello, aunque la respuesta para el 
tema de los cheques, al menos la que 
Aylwin dio desde Copenhague, era que 
el asunto estaba en manos del Poder 
Judicial, autónomo y donde el gobierno 
no podía ni quería intervenir. Algo 
similar a la respuesta que se dio en 
diciembre del 90, respecto de que la 
comisión investigadora era un resorte 
de la Cámara de Diputados donde el 
Ejecutivo poco o nada podía decir. 

En la noche del viernes, al cierre 
de esta edición, ninguno de los dos focos 
en conflicto daba por superada ni 
resuelta la situación, pese a que el 
gobierno, tal camelo hizo en diciembre 
del 90, esperó la versión oficial que 
entregó el Ejército respectado la reunión 
y se limitó a señalar que esos eran los 
antecedentes que había entregado esa 
rama de las Fuerzas Armadas. Aún 
más, se dijo que la situación era normal. 
Versión que, pese a lo que se había 
especulado previamente, no fue 
entregada por el ministro Correa, sino 
por el subsecretario de Guerra, Marcos 
Sánchez. 

En los círculos militares se decía 
que el desenlace dolos acontecimientos 
los dejaba satisfechos porque había un 
compromiso del gobierno de poner 
atención en los asuntos planteados, pero 
que la evaluación respecto del equipo 
de gobierno comprometido en la 
situación no era la mejor. 

Y en el gobierno, más bien se 
hablaba de un statu quo, porque so-
lución del problema no era lo que 
había. 

Junto con ello, en círculos 
políticos, la percepción del asunto era 
bastante crítica. En primer lugar, 
porque no pareció haber nadie en el 
gobierno que se percatara de que la 
reacción militar pudiera ir por el lado 
que fue. Y, en segundo lugar, porque los 
canales de interlocución con los 
militares, tanto los oficiales como los 
oficiosos, no parecieron actuar a la 
altura de las circunstancias. 

Ese será el tema que seguramente 
se evaluará con más calma esta semana 
o cuando llegue Aylwin de su viaje. 
Sobre todo porque de los temas 
planteados por los militares no hay 
ninguno que vaya a tener una salida 
rápida o sencilla. L.D. • 

En el gobierno, en todo caso, el 
asunto se mencionaba en algunos 
lugares como "acuartelamiento en grado 
uno", aunque en rigor se sabía que se 
trataba de un movimiento inusual de 
un grupo de comandos, las fuerzas de 
combate más temidas de esa rama. La 
explicación oficial del Ejército respecto 
de su presencia hizo alusión a la reunión 
de generales que se efectuó en Zenteno 
y los atentados explosivos ocurridos el 
día anterior que afectaron diversos 
puntos de la capital. 

El encuentro de los generales, que 
estaba en conocimiento del gobierno, no 
fue sencillo. Incluso se habló de algunos 
focos más duros del Ejército respecto de 
las resoluciones a tomar. Un punto muy 
crítico para los militares era el que 
tenía relación con el informe Garín, ya 
que los militares sospechaban que había 
sido el propio Rojas el que había 
entregado la versión a Piñera. 

Las reuniones de Krauss con 
Ballerino, en todo caso, no parecían ir 
encaminadas por el lado de las 
negociaciones, como fue -con Rojas- en 
loa momentos previos al acuarte-
lamiento de diciembre del 90. Más bien, 
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LUCY DAVILA 
Fue la semana más compleja de 

la transición la que se vivió entre el 
viernes 28 de mayo y el viernes 4 de 
junio. El tema número uno de esta 
etapa, las relaciones cívico-militares, 
o, más concretamente, las de las dos E, 
Ejército y Ejecutivo, se puso en el tape-
te con un grado de complejidad y crude-
za como no había sucedido nunca antes 
desde el 11 de marzo del 90. 

La crudeza quizá no la pusieron 
sólo los militares al mostrar a unas 
decenas de boinas negras en plena 
Alameda y un desfile de camiones 
apertrechados de hombres y armas 
por diversos accesos a Santiago (en lo 
que finalmente se conoció como "esta-
do de alerta"), sino el momento: nadie 
tenía en su agenda un conflicto de este 
tipo, de esta magnitud y con estos 
ribetes. 

Desde luego no estaba en la agen-
da del mundo político, uno de cuyos 
componentes, la Concertación, se en-
contraba en el umbral de la proclama-
ción de su candidato presidencial y en 
el ajuste de los acuerdos que darán 
forma al próximo gobierno. El otro blo-
que gravitante, en tanto, intentaba 
sacar adelante un acuerdo para enfren-
tar la etapa electoral, proceso en el que, 
curiosamente, habían provocado la epi-
dermis castrense con algunas franque-
zas. 

No estaba, tampoco en la agenda 
empresarial, ya embarcada en un acuer-
do sobre una nueva reforma tributaria 
y la entrada en tierra derecha de las 
cam pañas electorales, y que disfrutaba 
de un diagnóstico optimista respecto de 
las cifras económicas y del período que 
se avecina. 

Y el tema estaba más lejano que 
nunca de las preocupaciones de la opi-
nión pública que, después de tres años 
y unos cuantos hitos importantes en la 
materia, ya leía con cierta normalidad 
la reapertura de algunos procesos de 
derechos humanos, las posibles 
implicancias de algunos militares acti-
vos o retirados, y el devenir de una 
discusión institucional sobre las modi-
ficaciones a la Ley Orgánica de las 
Fuerzas Armadas que igual se daban 
por inalcanzables. 

Sin embargo, y es el análisis com-
partido en La Moneda y los sectores 
oficialistas y opositores, el tema por 
sobre todo estaba relegado en la agen-
da del gobierno. Y seguramente ese 
fue, junto con el asunto de los cheques, 
el desencadenante de la situación que 
transformó la percepción que teníamos 

todos los civiles de la situación con los 
militares. 

El diputado socialista Jaime 
Estévez, integrante de la Comisión de 
Defensa de la Cámara, define la situa-
ción vivida como "la muerte de la ilu-
sión" de que el asunto militar ya esta-
ba solucionado. Lo que sucedió, cree 
él, fue la constatación de que el Ejér-
cito aún no acepta las condiciones del 
sistema democrático, no sólo por la 
práctica de su gobierno autoritario, 
sino porque doctrinariamente se sien-
ten (y así está establecido en la Cons-
titución del 80) garantes de la 
institucionali dad, lo cual significa que 
no están dentro de ella sino en un 
espacio que les permite vigilar. 

El DETONANTE 

La razón última de lo que vivimos 
la semana en cuestión tiene múltiples 
explicaciones, y un comienzo: la denun-
cia del Consejo de Defensa del Estado 
respecto de la quiebra de la empresa 
Val moval y el pago de mil millones de 
pesos a Augusto Pinochet 

Las postergaciones de audiencias 
solicitadas por el general Jaime Con-
cha al Vicepresidente Enrique Krauss 
y las primeras diligencias efectuadas 
en el Quinto Juzgado que significaban 
la citación a declarar de los primeros  

generales relacionados con el caso, dili-
gencias que ni siquiera ordenó el propio 
juez Solís, quien se encontraba fuera 
del país cuando se radicó la denuncia 
del Consejo, sino iniciadas por la secre-
taria, hicieron que el Ejército moviliza- 
ra tropas y apostara boinas negras en 
el edificio de las Fuerzas Armadas. El 
caso podía llevar hasta a procesar al 
comandante en jefe y hacerlo cesar en 
su cargo, ateniéndose al artículo 240 
del Código Penal. 

Esta es la razón principal y de 
fondo esgrimida por el mundo militar 
para justificar sus movimientos. No la 
defensa del hijo del comandante en 
jefe, sino la del propio comandante en 
jefe, contra quien, según análisis jurí-
dicos muy creíbles, podía haber deriva-
do la causa que con tanta acuciosidad 
reunió el Consejo de Defensa del Esta-
da, 

El gobierno no estaba alertado de 
esta situación, aunque sí ya se sabía 
que el caso cheques había reaparecido 
como una vieja pesadilla, esta vez por 
decisión del Consejo de Defensa, comu-
nicada al Presidente Aylwin mucho 
antes de su viaje. Pese a que luego de la 
investigación de la Cámara el año 90y 
su derivación ala Contraloría se enten-
día pactado un punto final para este 
tema en todos los sectores del país. 

LA HISTORIA DEL CONFLICT 

LA SEA 
DE LOS E.1\ 

La eventual salida de Marcos Sánchez y la 
Aylwin encararía el conflicto eran las di.Y.in 
na de tensiones con los militares. Estos, pc 

satisfactoria y de un "punto final" 
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1NA 
UQUES 

N LOS MILITARES 
traslado de tropas desde Colina al re-
gimiento Buin y a la Escuela Militar 
recibió una no menos anecdótica justi-
ficación: eran tropas que se dirigían, 
con días de anticipación, hacia San 
Bernardo, para rendir honores en el 
aniversario de la Escuela de Infante-
ría, pero que, en su paso, visitaron los 
otros regimientos. 

Ese tipo de cosas, más que la anéc-
dota, reflejaron el interés de ambas par-
tes por evitar que la situación escapara 
de los límites institucionales, porque 
eso y no otra cosa, significaba una sub- 

das respecto de la forma en que 

s'tn La Moneda luego de la sema-

parte, hablaban de una solución 

; temas pendientes. 

La reacción del gobierno fue soli-
citar explicaciones sobre lo que se es-
taba viendo en la calle Zenteno junto a 
la reunión del consejo de generales. 
Todas las explicaciones, afirman las 
fuentes de gobierno, se enmarcaron en 
las normas institucionales, aunque re-
sultaran poco digeribles. Por ejemplo, 

iresencia de los boinas negras se 
justificó inicialmente por la reunión 
de generales y los atentados explosi-

is del día anterior, y posteriormente 
con que era la guardia de Pinochet. El 

Los dos Enriques, 
Krauss y Correa, crea-
ron un nuevo alinea-
miento en el equipo 
político del gobierno. 

versión, un "golpe" en definitiva, por 
muy en frío que éste se realizara. 

QUE SE LIDIO Y QUE SE CONSIGUI0 

La reivindicación primera de los 
militares el viernes 28 fue la del caso 
cheques. Krauss se reunió dos veces 
ese día con el general Ballerino, y en 
ambos encuentros el tema exclusivo 
fue éste. Incluso en la segunda oportu-
nidad participó el presidente del Con-
sejo, Guillermo Piedrabuena. 

Es verdad que la reacción del go-
bierno fue algo inusitada. Los militares 
ya se habían apuntado un primer triun-
fo al crear cierta confusión y deliberacio-
nes al interior del Ejecutivo, en manos 
de Krauss, y sin la presencia de Enrique 
Correa, en viaje a Antofagasta, ni de 
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Del 7 al 13 de Junio de 1993 

Columna 

Las mañanitas 

Toda nuestra democracia, toda la democracia, cabe en las cuatro 
horas de una mañana, y, si se quiere ser aún más cruel, en el ánima de un fusil. 
Basta con quitar las formalidades, todo lo que sobra, esas pequeñas micrdillas, 
y nos quedará que toda nuestra democracia cabe en cuatro horas de la mañana. 

En primer lugar, porque es nuestra, lo cual no sólo implica un plural, sino 
la convivencia con quienes, no teniendo un particular cariño por ella, pertene-
cen al nosotros. 

Vivir en una sociedad democrática nunca ha sido fácil, ni tampoco gratis, 
sino más bien algo un tanto complicado y, por cierto, caro. Complicado porque 
implica vivir en libertad, y caro porque implica concederle a los demás parte 
importante de nuestra libertad. 

Por eso, el denominador común de los enemigos de la libertad y de la 
democracia es el simplismo. El simplismo jerárquico que impone un orden 
totalitario, el simplismo fanfarrón del que quiere libertad sin tomar la respon-
sabilidad. 

La conducta asumida la semana pasada por los ministros Krauss y Correa 
va' a ser sin duda criticada por los eternos fanfarrones irresponsables que, 	511  
ocupando el lugar común y el simplismo, usarán la ética como munición. Y el 
sentido común del taxista que siempre tiene soluciones para todo, abriekrído una 
conversación con "¿sabe ud. lo que hay que hacer con Pinochet...?" se unirá 
con el del general después de la batalla o con el del general que no estuvo en 
la batalla y da lecciones de cómo se podría haber ganado. 

La ética es la preocupación por hacer el bien y no un salvavidas para 
"quedar bien". En segundo lugar, la ética es la orientación de la acción y no el 
desentenderse de ella, y, en tercer lugar, es el estudio de esa región que existe 
entre la libertad y la responsabilidad. 

Por esto es que, a mi juicio,. el manejo de la crisis que han tenido los _. 
hil 

ministros Kraust y.  Correa no sólo ha salvado la situación política, sino que V 
además ha tenido el coraje.  de enfrentarse al simplismo y al populismo. y 

— Ya llevarno-s demasiado tiempo en_ manos de ese facilismo moral que .1) . 	, 
recomienda la dureza con el inalyado.  ylque,, cuando jracasknaufraga.  en : p _ .. ...... .. 
lágrimas y pucheritos,Por eso ,vale siempre la pena recordar que toda nuestra ' p 

0 democracia cabe en etiatná harás dtliwunanana. - - 	- - 

MARCELO ROZAS, DIRECTOR 



REVISTA HOY NID 830 

Del 14 al 20 de Junio de 1993 . 

CITA AYLWIN-PINOCHET 

SIN PELITOS 
EN LA LECHE 

En la casa de Aylwin, y una vez cada mes, 

se reunirán el Presidente y el general Augusto 

Pinochet para reestablecer canales 

fluidos de comunicación que hasta ahora se 

encontraban interrumpidos. 

Ya el miércoles 9 de junio en la 
mañana, horas antes de que el Presi- 
dente de la República, Patricio Aylwin, 
y el comandante en jefe del Ejército, 
general Augusto Pinochet, se reunie-
ran en La Moneda, entre los militares 
no había drama. A esa hora habían 
recibido garantías de parte de los mi-
nistros que manejaron la crisis -el 
interlocutor fue nuevamente el minis-
tro Enrique Con-ea- de que el ánimo 
del Presidente era respaldar lo obrado 
por su equipo interministerial, asegu-
rar un canal fluido de comunicación 
que evite futuras complicaciones y 
evitarle situaciones bochornosas al 
general Pinochet en su paso por el 
edificio presidencial. 

Y aunque los militares habían 
pedido que la reunión se realizara en 
un terreno neutral, o al menos uno en 
el que se garantizara una escasa visi-
bilidad ala prensa y abs manifestan-
tes, primó la idea del gobierno de darle  

un marco institucional a la cita. 
Pinochet fue preparado. Su 

equipo de generales, que en la última 
semana se concentró en las oficinas 
de la comandancia en jefe y de la 
inspectoría general, le preparó un 
dossier con información detallada 
acerca de los decretos pendientes en 
la subsecretaría de Guerra. Acumu-
laron, exactamente, 101, de los cuales 
una treintena estarían detenidos en 
oficinas del Ministerio de Defensa y 
los otros 70 estarían acumulados en 
otras oficinas dependientes de ese 
ministerio. Entre ellos se encuentran 
decretos de Famae para enviar fuera 
del país muestras de algunos arma-
mentos; pagos de ascensos y grados 
de algunos funcionarios que están en 
comisión de servicio en el extranjero; 
autorización para salidas al extranje-
ro de personal militar adscrito a em-
bajadas, etcétera. 

Algunos de esos decretos corres- 

ponden además a pagos de indemni-
zaciones a personal de la CNI envia-
dos a la subsecretaría al inicio de') 
gobierno. Tres años después llegó 14 
respuesta: que tales peticiones no po-
dían ser resueltas por el ministerio y 
que los documentos debían enviarse a 
la Tesorería General de la República. 

'Lo que no podemos entender'', 
dice una fuente militar, "es que no nos 
contesten". 

UN DRAMA EN DOS ACTOS 

Hasta ese miércoles la agenda 
concordada con los ministros Krauss y 
Con-ea no había tenido variaciones. 
Habían comenzado a funcionar las co-
misiones interministeriales -en Edu-
cación, Bienes Nacionales e Interior, 
que vería los temas jurídicos- destina-
das a solucionar algunos de los proble-
mas planteados la semana anterior. 
Sin embargo, una cuarta que debería 
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operar desde el Ministerio de Defensa 
para dar curso a los decretos demora-
dos, resultaba inviable. ¿Por qué? Bá-
sicamente, porque los militares no lo-
gran renaudar las relaciones con el 
ministro Rojas, ni menos con el sub-
secretario Sánchez. 

La reunión entre Aylwin y 
ehet se realizó en dos actos. En el 

pnmero, el más largo y más denso por 
la cantidad de temas que fueron toca. 
rly-s y porque la conversación, en par- 

no siguió un solo hilo conductor, 
sólo intervinieron estos dos actores. Al 
final del segundo acto, cuando el dra-
ma estaba casi resuelto y Aylwin ha- rd 
bía satisfecho gran parte de las peti-
ciones del general, ingresó al escena- 
rio el ministro Rojas. 

Básicamente, Pinochet ,aprove-
chó el momento para insistir en sus 
demandas, ya planteadas a Krauss y 
Correa, pero al mismo tiempo le ratifi-
có al Presidente que el Ejército no se 
había salido del marco constitucional. 
En la mañana ya le había dicho al 
diario El Mercurio, antes de subirse al 
avión que lo traía de regresos Santiago 
que "la democracia no ha estado en 

TIA ni tampoco lo está. Es cierto 
usamos uniforme de campaña, pero 

en Estados Unidos los militares los 
árr hasta en las oficinas. Sacamos 
Wmamentos. ¡Pero siempre usamos 
armamento!". 

Aylwin, por su parte, le aclaró 
que dado que siempre los problemas se 
solucionaban tras una conversación 
entre ambos, no tenía ninguna nece-
sidad de movimientos de ningún tipo 
-el ministro Correa los ha denominado 
"expresivos"-. Y le propuso algo que 
debió dejar muy contento al general a  
Pinochet: que al menos una vez el mes 
se reunieran en su casa de calle Ama-
polas para conversar di stendi damente 
acerca de las preocupaciones milita."' 
res. 

Para solucionar la ausencia de 
canales fluidos en el Ministerio de De-
fensa se acordó crear una instancia de 
diálogo más permanente. Por el lado 
del Ejército estaría el jefe del Estado 
Mayor general del Ejército, General 

El general 
Pinochet llevó 
un dossier con 
los decretos 
atrasados y le 
insistió al 
Presidente en 
que no se había 
salido del marco 
constitucional. 

Rodrigo Sánchez Casillas, y por el 
ministerio, el subsecretario Marcos 
Sánchez. 

Sin embargo, la situación de 
Sánchez es todavía inestable. En el 
gobierno hay sectores que opinan que 
su gestión ha sido ineficiente y se de-
bate la alternativa de sacarlo del cargo 
para destinarlo a alguna tarea en el 
extranjero o mandarlo a cumplir algu- 

Patricio 
AylwIn prefirió 
reunirse en La 
Moneda para 
darle carácter 
institucional a 
la cita. 
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La idea expresada por 
Aylwin es que Pinochet no 
debería tener motivos, en 
el futuro, para provocar 
incidentes como los del 
viernes 28. 

na comisión de servicio hasta que ter-
mine el período de gobierno. Es cierto 
que no hay un compromiso en tal 
sentido y es cierto también que 
Pinochet ha tenido el buen criterio de 
no incluir peticiones de esa naturale-
za. Pero ni en el gabinete ni en la 
Democracia Cristiana se hacen de-
masiados esfuerzos por mantenerlo a 
flote. 

MAR DE FONDO 

En lo formal, y tal como lo afirmó 
el ministro Krauss el día jueves (ver 
entrevista en página 24) él conflicto 
parece resuelto. Sin embargo, todavía 
hay un mar de fondo que no encuentra 
su cauce. Los militares, desde el primer 
día de esta administración, se han 
convencido de que el objetivo del go-
bierno es acabar con el tema sacando 
al general Pinochet de la comandancia 
en jefe. Por eso el caso de los cheques 
del hijo del general Pinochet, por eso 
la acumulación de procesos de dere-
chos humanos en los que se investiga 
a militares en servicio activo, por ese', 
el entorpecimiento a las lab6res pro-
piamente admnistrativas. 

Y esta iniciativa de la actual ad-
ministración de entablar un diálogo 
más fluido y directo con el Ejército, es 
para los militares la instauración de la 
estrategia dos: es decir, la de encon-
trarle solución a los problemas para 
restarle argumentos a la continuación 
de Pinochet en su cargo. 

El gobierno, sin embargo, parece 
más preocupado de acabar bien la 
crisis, de resolver el problema de los 
derechos humanos antes de que acabe 
su período: para hablarlo claro, la mi-
sión es hacer lobby entre los jueces y 
ministros que están investigando si-
tuaciones acaecidas bajo el régimen 
anterior para conseguir una rápida 
aplicación de la Ley de Amnistía de 
1978. 

Al Ejército, en cambio, esta so- J 
lución, de todas las que se les entre-
garon, es la que menos lo satisfacl) 
De alguna manera los otros proble-
mas, que parecen ser menores, han 
tenidola acogida que esperaban. Ellos 
hubieran querido una Ley de Punto 
Final -han dado muestras de ello-, y 
deberían continuar las expresiones 
en tal sentido en las próximas sema-
nas. M.I.S. • 
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ASVALDO PUCCIO 

que mayoritaria, sigue siendo sin duda 
el desafio más importante para desa- 
rrollar un proyecto nacional en que 
todos los chilenos estén, desde su sin-
gular espacio y función en la sociedad, 
convocados a participar tanto del es-
fuerzo como de los beneficios. 

A ello no ha contribuido, sin duda, 
el más grueso error político del Ejérci-
to en los últimos años. 

El encontrarse el Presidente de 
la República en viaje de Estado debió 
haber inhibido a aquellos que, se supo-
ne, están para asegurar la seguridad 
externa del país, de acometer acciones 
que justamente en ese contexto debili-
tan la posición del que representa fue-
ra del territorio al conjunto de la na-
ción. Fue una muy inoportuna elec-
ción del momento, pero también lo fue 
si se tiene en cuenta el alto grado de 
legitimidad de la democracia y de po-
pularidad del gobierno en la actuali- 

vos han sido perfectamente inadecua-
dos, más negativas son aún las conse-
cuencias. 

Con su acción el, Ejército convir-
tió en los hechos al Consejo de Seguri-
dad Nacional, institución tan indiscu-
tiblemente a su medida, en letra muer-
ta. Este canal de expresión inventado 
por los militares para ellos mismos, 
fue reemplazado de manera incom-
prensible por un megaevento que tuvo 
rasgos más cercanos a lo patético que 
a lo atemorizador. 

Aquel viernes presenciamos por 
primera vez una decisión a todas luces 
senil del mando, y es esto, por las 
consecuencias para la seguridad na-
cional, y no otra cosa, lo que a los 
chilenos debe atemorizarnos de ver-
dad. 

Otra consecuencia muy grave es 
un retroceso severo en la imagen que 
había mal que bien empezado a recu-

r 
.1 

Boinas y calan 
s  

Un viejo y sabio profesor nos 
argumentaba en un colegio fundado 
junto con la República y antes de la 
Escuela Militar que nosotros, jóvenes 
de inteligencia aceptable y rendimien- 
to escolar razonable, no teníamos ne-
cesidad de ser militares, esa profesión 
' los que no hacían nada, pero desde 

.y temprano. 
Tuvo éxito el viejo maestro, na-

-lie de nuestra generación abandonó la 
icierta y variopinta civilidad para 

uniformarse. 
No tuvo, sin embargo, del todo 

razón como comprobamos más tarde. 
Los militares, lo vimos en los 

últimos días, pueden hacer y hacen 
cosas. Desde muy temprano, lo conce-
demos, y con independencia del juicio 
que merezcan sus hechos. 

El decimonónico desprecio de lo 
militar como algo intrínsecamente 
antagónico y antónimo a la paz y la 
inteligencia tampoco era una propues-
ta razonable del profesor. Aunque ésta 
tenga su contraparte en el convenci-
miento de los militares de que los "pai-
sanos" somos parte de una estirpe de 
valores dudosos y patriotismo 
atemperado. 

Una relación distinta entre los 
militares y la civilidad o, para ser 
preciso, una parte de la civilidad, aun- 

dad. No es de extrañar entonces el 
aislamiento político en que se realizó 
la acción. 

Fueron, asimismo, inadecuados 
los motivos. Más allá de desentrañar 
si son efectivamente las actividades 
comerciales del primogénito del co-
mandante en jefe la causa última de 
este pronunciamiento, es innegable 
que el sentido común de los ciudada-
nos atribuye a este hecho una impor-
tancia capital en los acontecimientos. 

Y ese mismo sentido común con-
sidera inaceptable que el Ejército de 
un país se movilice para evitar conse-
cuencias indeseadas de los eventuales 
malos pasos comerciales del hijo del 
jefe. 

Pero si la oportunidad y los moti- 

perar el Ejército como una 
institución efectivamente 
nacional. 

Retrocedió, asimis- 
mo, la confianza entre 
mundos cuya distancia y 
recelo es tan evidente 
como antigua. Confianza 
sin la cual, y más allá de 
toda exageración, este 
país será inviable. 

Tinta, palabras, lu- 
gares comunes y visiones 
agudas habrá muchas 

para analizar estos acontecimientos 
que, más que desmentir el apresurado 
decreto de fin de la transición, ponen 
al país en un pie distinto. La recons-
trucción democrática en Chile ha sido 
un acto de arrojo moral, gran imagina-
ción y sorprendente voluntad. 

Todo ello debe aplicarse en gene-
rar una sociedad en que quepamos 
todos, con sus dignidades, particulari-
dades, historia e historias. 

Así, más que un humillante pun-
to final que ofende la dignidad de los 
que piden respuesta tanto como la 
hidalguía de los que se supone sin 
coraje para responder, lo que necesita-
mos tras esta crisis es cambiar el paso, 
mejorar la marcha y renovar el tambor 
mayor. • 
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Del 14 al 20 de Junio de 1993 

"Esto se veía venir" 
MARIA IRENE SOTO me llamó el general Ballerino, por pe-  rior, la aceptaría siempre que el Presi- 

Cada vez que el Presidente tición del comandante en jefe. Fue éste dente de la República y el ministro de 
Aylwin se despide de Krauss en la losa el primer contacto formal que tuve e Defensa estuvieran informados. Soy 
del aeropuerto Arturo Merino Benítez inmediatamente le di cauce. Hasta amigo del general Ballerino, relativa-
le dice lo mismo: "Cuideme In pega". Y entonces no había tenido ningún re-  mente conocido del general Concha, y 
cada vez el ministro del Interior se lo querimiento oficial. Sí requerimientos es perfectamente posible que nos jun- 
toma en serio. 	 oficiosos que no había estimado perti-  temos y en el hecho nos hemos juntado 

Pero nunca, como en esta oca-  nente darles curso porque precisamen-  en más de una oportunidad. Pefo siem-
sión, el ministro debió recurrir a todas te tenían ese carácter y yo estaba des-  pre he informado de esas conversacio-
las ayudas, terrenas y divinas, para empeñando el cargo de Vicepresi-  nes al ministro de Defensa porque me 
conservarle el puesto al Presidente. 	dente de la República. Y además, por-  parece que ése debe ser el canal natu- 

Esta es la primera entrevista que que el criterio de Defensa era que no ral. 
concede desde que el viernes 28 dece-  correspondía abrir esos contactos in- 	-Se dice que los contactos te- 
nas de militares en tenida de camuflaje formales. 	 lefónicos fueron poco gratos. Que 
y armados hasta los dientes rodearon 	-¿Por qué no correspondía? 

	
usted tuvo que escuchar gritos de 

el edificio de las Fuerzas Armadas 	-Porque en la estructura regular parte del general Pinochet. 
para proteger a sus generales que se -y no hay organismo alguno que tenga 	-¡En absoluto! Conversé telefó- 
reunían a puertas cerradas. Es el día un concepto más jerarquizado y más nicamente en sólo una oportunidad 
de Corpus Christi y el ministro traba-  sensible a ese tipo de relaciones que con el general Pinochet, el día marte. 
ja en su casa de Providencia. Pregunta las Fuerzas Armadas-, recurrir a este posterior a los hechos, y nunca tuve 
si se pone la chaqueta del terno para tipo de relaciones informales normal-  ningún incidente, ni verbal, ni físico. 
las fotos e intenta que una de sus dos mente genera problemas. No es nece- 	-¿Qué razones le dio el Ejérci- 
perras regalonas no se cruce por entre sario que el contacto sea establecido to para no haber usado los canales 
las piernas del fotógrafo. 	 por el comandante en jefe, pero sí él establecidos, en este caso el minis- 

-Ministro, ¿cómo llamaría tiene que designar a alguno de los tro de Defensa? 
usted a los hechos ocurridos el interlocutores. Ese tipo de relación 	-Persistentemente se sostiene 
viernes 28? El ministro Correa los informal, es á cosa de conversemos al-  que esos canales, con el ministro Rojas 
denominó "movimientos expresi-  rededor de una mesa, tomémonos un y particularmente con el subsecreta- 
vos". 	 trago, fíjate, parece que, ha sido tre-  rio Sánchez, se habían interrumpido. 

-Diría que un mal momento, para mendamente perjudicial. 	11 
	

Ignoro si eso es así e ignoro cuáles son 
el país, para los provocadores del he- 	-¿Cuando usted habla de con-  las causas. Sí percibe que en el mo- 
cho, porque nos produjo un daño inne-  versaciones oficiosas se refiere a mento en que se produjeron los hechos 
cesario que era recurrir a un procedi-  las peticiones de entrevistas que había una interrupción de relaciones 
miento que no se justificaba. Afortu-  le hizo el general Concha? 

	
que se planteó en las conversaciones 

nadamente, el mal momento pasó. ; 
	

-Recibí, específicamente, mensa-  que sostuve con el propio general 
-¿Cuál fue el momento más jes a través de Enrique Correa, de Pinochet y también en conversaciones 

agudo de la crisis? 
	

Isidro Solís, de Belisario Velasco y un con el general Ballerino. 
-Los detalles escenográficos no llamado del propio general Ballerino 	-Francisco Javier Cuadra 

los controlaba porque no estaba en la para pedirme una conversación. Si me compara esta crisis con la del 24, 
calle. Estaba en La Moneda cuando lo pide hoy, que soy ministro del Inte-  en la que también había una "sen- 
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sación difusa de malestar en las 
Fu"rzas Armadas" que culminó 
ci 	1famoso ruido de sables. ¿Qué 
esta viendo usted ahora ene! Ejér-
cito? 

-Heráclito, que tenía más pro-
`tundo sentido de la historia que don 
Francisco Javier Cuadra, decía que 
nadie se baña jamás en el mismo río. 
De manera que hacer estos símiles es 
una tendencia a establecer, más que 
comparaciones históricas, figuras li-
terarias. El 24 no tiene punto de com-
paración con la realidad actual. El 24 
es un país en el cual hay una crisis en 
el Poder Legislativo, por eso es que 
hay ruido de sables en las galerías del 
Senado; hay un Ejército que se en-
cuentra sin capacidad operativa, con 
problemas de acogida en la comunidad 
nacional, desde el punto de vista del 
respaldo; con dificultades de remune-
raciones; con problemas de carácter 
limítrofe. 

-Pero pareciera que el pro-
blema de fondo es el mismo: la 
participación de las Fuerzas Ar- 

madas en la toma de decisiones 
del aparato del Estado. 

-La toma de decisiones en fun-
ción de lo que interesa a cada una de 
las instituciones, y no solamente des-
de el punto de vista de su significado 
profesional, es un factor en el cual hay 
canales que la propia institucionalidad, 
que no es la nuestra sino la establecida 
en la Constitución de 1980, consideró. 
Involucrarlas en la consideración de 
toda la temática del Estado no corres-
ponde porque para eso existen las ca-
pacidades decisorias del Poder Ejecu-
tivo, la capacidad de discusión del Con-
greso Nacional y la capacidad de defi-
nición de conflictos del Poder Judicial. 
Si hay alguna circunstancia en la cual 
es imprescindible contar con la opi-
nión de las Fuerzas Armadas, es posi-
ble recurrir al Consejo de Seguridad. 

-Si pudiera mirar la situación 
desde fuera, ¿qué es lo que está 
viendo? 

-Creo que hay una realidad tan-
gible: hay un proceso de transición que 
en muchos aspectos ha avanzado y se  

ha consolidado y está concluido. Pero 
que en el caso de la relación entre las 
Fuerzas Armadas y lo que es la estruc-
tura democrática global tiene toda-
vía temas pendientes. Mientras exista 
con puntos suspensivos, la situación 
de los derechos humanos es una cues-
tión lacerante, tanto desde el punto de 
vista de las víctimas como de aquellos 
a los cuales se pretende responsabi-
lizar como inculpados. Soy tal vez uno 
de los últimos atisbos de lo que podría 
llamarse la generación del 31, de los 
que vivimos formados en el sentido de 
que las Fuerzas Armadas eran consi-
deradas como no deliberantes, lo cual 
es una escapismo absurdo porque las 
Fuerzas Armadas están integradas por 
seres humanos que, evidentemente, 
tienen juicio y tienen opinión. 

-Que se minimice su rol a la 
mera defensa de la soberanía, es 
algo que los altera. 

-Yo lo he dicho antes, que las 
Fuerzas Armadas, desde mi punto de 
vista, no son sólo garantes potenciales 
de un eventual ataque sino que son 
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y el general Pinochet, después? 
-Efectivamente, no existen acuer-

dos desde el punto de vista de que no 
había dos autoridades o dos poderes en 
conflicto o dos poderes negociadores. 
Existía un gobierno que fue requerido 
por un sector de la sociedad y que fue 
acogido en lo que correspondía acoger. 
Y eso el Presidente de la República lo 
estimó absolutamente pertinente. Es  

formaron para resolver situacio-
nes pendientes han funcionado 
bien, según los militares, en Bie-
nes Nacionales y en Educación, 
no así en Defensa. 

-No creo que la situación pueda 
ser calificada de esa especie. Ha habi-
do un planteamiento respecto de una 
serie de actos administrativos que es-
tarían pendientes y el subsecretario 

una parte integrante de nuestra reali-
dad yen consecuencia hay que utilizar 
todo el potencial que ellas significan 

en todos los pla-
nos. Por eso le 
digo que no quie-
ro cometer el 
error de mi gene-
ración de trans-
formarlas en se-
res que están ab-
solutamente 
marginados, ha-

cerlas vivir en ghettos... 
-¿En su opinión la acción del 

día 28 cabe dentro del marco 
institucional? 

-Yo no he hecho el ejercicio de 
estudiar milimétricamente las normas 
del Código de Justicia Militar, pero 
tengo la certeza de que todas las medi-
das fueron adoptadas de acuerdo con 
la reglamentación militar vigente. 

-En 1990, tras los ejercicios de 
enlace, usted dijo que la autoridad 
presidencial había salido fortale-
cida, ¿qué dice ahora después de 
la reunión entre Aylwin y Pino-
chet? 

-Las situaciones hay que anali-
zarlas por sus resultados. El ejercicio 
de enlace de diciembre del 90 y las 
situaciones vividas ahora concluyeron 
en que expresiones 
que trataba de ha-
cer el Ejército en 
definitiva son ca-
nalizadas y son 
acogidas y la auto-
ridad presidencial 
queda intangible. 

-¿Ratificó el 
Presidente los 
acuerdos a los que usted llegó? 
Para decirlo en palabras de go-
bierno, ¿ratificó el Presidente las 
conversaciones que usted sostuvo 
con el general Ballerino, primero, 

normal que en una sociedad se formu-
len planteos; ahora, no es normal que 
se recurra a este tipo de manifestacio-
nes. 

-¿Y eso es lo que le dijo el 
Presidente al general Pinochet? 

-Yo no participé en las conversa-
ciones entre el Presidente y el general 
Pinochet. Ni siquiera en la última eta-
pa, en las que participó el ministro 
Rojas. 

-Pero sí se reunió después con 
el Presidente. 

-Sí, claro. El me hizo una rela-
ción, pero no puedo ser infi dente. 

-¿Cuál es la fórmula acorda-
da para mantener 
abiertos los canales 
de diálogo? 

-Se ratificó la lí-
nea de que es a través 
del ministro de Defen-
sa y se le reiteró al 
general Pinochet la 
disposición del Presi-
dente de la República 
y del propio ministro de Defensa, des-
de luego, para recibir cualquier obser-
vación. El Presidente, la verdad, siem-
pre ha tenido una disposición muy 
abierta e incluso se ha establecido una 
especie de relación más fluida con el 
general Pinochet. No estimo que ha-

yan llegado a ser amigos, 
pero tienen una muy fácil 
relación. Entiendo que el 
Presidente le insistió en 
que no tenía necesidad de 
recurrir a estas situacio-
nes espectaculares para 
poder ser escuchado. 

-¿Y es posible esta-
blecer vías paralelas? 

-Sobre la base de respetar el nexo 
final, es perfectamente posible. 

-Se lo planteo porque las co-
misiones interministeriales que se 

ha estado preocupado de resolver cada 
una de esas situaciones. El miércoles, 
el general Pinochet le hizo entrega al 
Presidente de un listado completo de 
situaciones pendientes y el ministro y 
el subsecretario están haciendo una 
evaluación. Hay una discrepancia en-
tre el número y categoría de los actos 
cuestionados. 

-El ministro dice que son 30 y 
el general Pinochet que son 101. 

-Así es. Pero, reitero, las relacio-
nes informales son absolutamente po-
sibles y respetables en una sociedad 
civilizada. 

-Pero el día de la crisis, tengo 
entendido, el minis- 
tro Rojas no logró es- 
tablecer diálogo al- 
guno con los genera- 
les que estaban re- 
unidos en la comr 
dancia en jefe. 

-Cuando se pro- 
duce la reunión del 
Consejo de generales el 

nexo se produce entre el Vicepresiden-
te de la República y el comandante en 
jefe del Ejército, a través del general 
Ballerino. Obviamente, a cualquiera 
nos ocurre: en mi caso, lo usual es que 
la relación con Carabineros de Chile, 
más allá de la norma constitucional, 
se haga a través de mi ministerio, pero 
es perfectamente posible que en algu-
na materia el Presidente tome contac-
to directo con el general Stange. 

-Pero los militares ni siquie-
ra le contestan el teléfono al Mi-
nistro Rojas. 

-No creo que sea así. 
-¿Cómo se soluciona una si-

tuación como ésa? 

"Sentí el poder de la oración. Oré mucho y 

afortunadamente las cosas se fueron dando". 

' ) 
-Haciendo una revisión de las 

líneas telefónicas: tiene que haber al-
guna falla. 

-¿Cuál es la situación del sub-
secretario? Porque se ha ase-
gurado que el gobierno lo 
mantendría viajando hasta 
el 11 de marzo. 

-La verdad es que en una 
primera etapa, como éste ha sido 
el problema más complejo que 
me ha tocado enfrentar en mi ya 

larga vida biológica y política, le plan-
teé al ministro Rojas, con quien ade-
más soy íntimo amigo... 

-Además. 
-Uno tiene pocos amigos que ca-

ben en los dedos de una mano y ahí 
cabe Rojas. Rojas es como un herma-
no... Como le decía, le planteé que era 
conveniente desahogar esta situación. 
Me encontré el día viernes con esta 
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este caso no sólo esperé a que regresa-
ra el Presidente sino que además hici-
mos algo. Le dije al Presidente una 
cosa que la siento realmente: le dije, 
mire, si ha habido errores son míos, los 
éxitos son de todos los que trabajaron 
conmigo. Y el Presidente me dijo, mira, 
no aprecio errores y enfrentar esta 

situación ha sido muy grave. 
Además me acompañó mu-
cho mi familia. Soy muy cre-
yente, no beato -soy católico 
porque la Iglesia Católica es 
una iglesia que admite a los 
pecadores-, y sentí el poder 
de la oración. Oré mucho y 
afortunadamente las cosas 
se fueron dando. Hubo un 
momento que viví, que fue el 
día domingo, en que tuve con-

ciencia; otro fue el martes que es cuan-
do me llama el general Pinochet y me 
plantea determinadas medidas que no 
las podía aceptar porque eran prerro-

gativas del Presi-
dente. 

-¿Se refiere 
al aumento de 
sueldos? 

-No, eso sa-
lió el primer día. Y 
la respuesta mía 
es que ése es un 
problema que a-

Ejérci to. 
eran esas medidas 

1 
situación, que por lo demás se veía 
venir, la verdad es que tuve informa-
ciones bastante directas, no sólo por 
estos llamados de convocatoria a re-
uniones informales. Recibí recados 
muy claros de Ballerino, de Jaime 
Concha. Otras informaciones que me 
entregaba Isidro de conversaciones que 

él había tenido. Y yo tenía que respon-
-'•-r a esto que dice don Patricio cada 
(vi x_rz que me entrega el mando, que le 
tengo que cuidar la pega. Ese era mi 
gran propósito yeso se traducía en que 
tenía que sacarle aire al globito y des-
ahogar esta caldera. Uno de los facto-
res que se veía era esta molestia que 
tenían con Marcos, quien además me 
acompañó en la primera etapa de las 
conversaciones. Cuando recibo al ge-
neral Ballerino, por petición del co-
mandante en jefe, el día viernes, me 
acompaña Marcos en las dos conversa- 
ciones que tuvimos. Le pedí a Rojas 
que sacáramos a Marcos. Efectivamen- 
te había una comisión de servicio que 
tenía que cumplir y le planteé a Rojas 
que la anticipáramos. En la conversa- 

"-, que tuve el domingo con el geue- 
Pinochet una de las situaciones 

que se planteó fue 
cesto atraso de 
...igunos actos ad- 
ministrativos que 
estaban pendien- 
tes en el gabinete 
de la subsecreta-
ría, en consecuen-
cia él se tenía que 
quedar. 

-¿Es efecti- 
vo que habían decretos pendien-
tes del año 91? 

-Yo he firmado como Vicepresi-
dente de la República tres decretos 
que me entregó la Secretaría de la 
Presidencia, relativamente atrasados, 
de fines de 1992, pero que habían re-
querido de un estudio por la naturale-
za de las materias que contenían. 

-Pero en el caso de los decre-
tos de Famae que implican una 
venta de productos parece ser vi-
tal el tiempo para concretar los 

través del comandante Trincado, le 
hizo entrega a Enrique Correa del lis-
tado de documentos pendientes, inme-
diatamente se los entregué a Patricio 
Rojas. Se empezó a traba-
jaren esto, pero cuando Ile-
gó el Presidente Aylwin me 
desentendí del tema. 

-¿Y cuidó bien de la 
pega? 

-Creo que sí, porque 
el Presidente ejerce el car-
go. Es difícil evaluarse uno 
mismo, pero viví más que 
nunca un juicio que me enseñó mi 
maestro Bernardo Leighton: decía que 
cuando se ejerce el cargo de Presidente 
la pelotita ya no da más bote. Y lo viví. 
Es distinto estar en Finlandia, en No-
ruega o en Rusia y estar aquí en Chile. 
Conversaba dos o tres veces diarias 
con el Presidente. Tuve un muy buen 

apoyo en el equipo más di-
recto en el que estaban Ro-
jas, Enrique Correa, Be-
lisario Velasco, Ricardo 
Solari e Isidro Solís; la gen-
te mía del ministerio, esta 
especie de pollos que he cria-
do: Burgos, Asenjo, Pérez, 
cabros jóvenes a los cuales 
he querido darles la oportu- 

nidad de vivir esta experiencia real-
mente atractiva de ser hombre de go-
bierno. Marcelo Schilling también me 
ayudó mucho. Con todos ellos fuimos 
calibrando las situaciones. Tuve la 
oportunidad de calibrar algo que John 
Biehl me dijo una vez en esta misma 
mesa y comprobé que se equivocó a 
pesar de lo talentoso que es. Pensando 
en qué hacer en una de estas Vicepre-
sidenciasme dijo que en Chile los Vice-
presidentes hacen una sola cosa: "Es-
perar a que regrese el Presidente". En 

el atraso o el su- 

negocios. 
-Esos decretos ya estaban cursa-

dos cuando se planteó el tema. 
-Usted se refiere a la venta de 

carros Mowag, pero hay otros so-
bre el envío de ¡nuestras de armas 
para Ecuador. 

-Cuando el general Ballerino, a 

fecta no sólo al 
-¿Cuáles 

entonces? 
-Me pedía darle formalidad a es-

tas conversaciones, pero yo no podía 
transformar estas conversaciones en 
memorandos firmados. El tenía que 
hacer fe. 

-No hubo ningún protocolo? 
-Nada. Yo le señalé que él tenía 

que hacer fe, que yo estaba represen- 
tando al Presidente de la República. 
Los hechos demostraron que los com-
promisos que adquirimos se han ido 
cumpliendo y se van a seguir cum-
pliendo. 

-¿Hay al-
gún mea culpa? 

-Si se produ-
cen estas cosas es 
porque alguna 
justificación exis-
te. Había un pro-
ceso de marcha 
blanca que ha sido 
más complejo con 
el Ejército. El hecho de que el coman-
dante en jefe haya sido jefe del Estado 
es un factor que condiciona las carac-
terísticas de la relación en forma dis-
tinta. Nosotros decidimos, y creo que 

"Le dije al Presidente: si ha habido errores son míos, los 

éxitos son de todos los que trabajaron conmigo. Y el 

Presidente me dijo: no aprecio errores y enfrentar esta 

situación ha sido muy grave. 
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en alguna oportunidad y yo se lo escu-
ché por primera vez cuando visitamos 
La Moneda, que él se mantiene como 
comandante en jefe como una manera 
de defender la estabilidad del proceso 
democrático. Y pienso que es así. No se 
lo he dicho tan explícitamente, pero en 
alguna oportunidad en una conversa-
ción más social, menos tensa que la 
que sostuvimos en los últimos días, le 
he dicho que el juicio de la historia 
para el general Pinochet va a ser muy 
singular. A él se le van a imputar, 
seguramente, determinadas situacio-
nes respecto de las cuáles él tiene 
explicación, pero sin duda que este 
proceso es absolutamente inédito: se 
trata de un dictador, porque hay que 
emplear los términos sin eufemismos, 
que es capaz de limitarse en sus facul-
tades dictando una Constitución y no 

-¿Y cuál es el objetivo en este 
tema, resolver la situación de aquí 
a marzo? 

-El Presidente Aylwin quisiera 
dejarlo todo concluido en este gobier-
no. Esa era su gran aspiración, por eso 
es que creó la comisión Verdad y Re-
conciliación. 

-Pero no resolvió el tema. 
-Pero lo acotó, que era muy im-

portante. Ahora, a ese dolor contenido 
es menester darle satisfacción a tra-
vés de los canales jurisdiccionales sin 
crear perturbaciones en las Fuerzas 
Armadas. Lograr ese equilibrio es la 
tarea de los próximos meses. 

-¿Cómo se resuelve esa situa-
ción en la práctica cuando la ma-
yoría de los hechos investigados 
caben en la Ley de Aministía y los 
militares se quejan de que hay 

sólo eso sino que además es derrotado 
dentro de las normas que él se dio y es 
capaz de entregar el mando. Por eso 
creo que el juicio histórico de Pinochet 
va a ser bastante bueno. El es el defen-
sor de ese proceso porque eso le va a 
dar un lugar satisfactorio en el juicio 
histórico futuro y no debiera 
perturbarlo con estas medidas peque-
ñas, estos pelitos en la leche. 

-Jarpa dice que es Pinochet 
el que contiene las demandas del 
Ejército, que las cosas serían muy 
distintas sin su presencia. 

-El rol de las Fuerzas Armadas 
en lo que es la estructura del Chile 
actual y del Chile del futuro está per-
fectamente garantizado. Nadie va a 
volver a cometer el error de instalar-
los en una especie de ghetto y que 
haya un suerte de juicio de menospre-
cio. Lo que no está despejado, y es la 
inquietud que hay que encarar, es el 
tema de los juicios por atropellos a los 
derechos humanos. Ese es el factor 
inquietante, ése es el factor que nos 
perturba. Y todas estas revisiones de 
situaciones de la administración an-
terior que pueden conducir a este tipo 
de reacciones. 

"Yo tenía que responder a esto que dice don Pa-

tricio cada vez que me entrega el mando, que le 

tengo que cuidar la pega. Efectivamente, ése era 

mi gran propósito y eso se traducía en que tenía 

sacarle aire al globito y desahogar esta caldera. 

Aylwin tuvo la visión de señalar ese 
camino político: asumimos la idea de 
involucrarnos en la institucionalidad 
establecida por las Fuerzas Armadas 
y en esa institucionali dad estaba pre-
sente el hecho de que cumplidas las 
distintas etapas en las cuales fuimos 
consiguiendo éxitos -el plebiscito, la 
candidatura presidencial-, siempre iba 
a estar presente el hecho de que el 
comandante en jefe del Ejército se iba 
a mantener en el cargo con todas las 
prerrogativas. 

-Ustedes aceptaron que 
Pinochet venía en el paquete. 

-Desde luego, por razones de res-
peto a las reglas del juego, porque 
entrarnos en esa institucionali dad he-
mos señalado que vamos a respetarla. 
Si logramos modificar, que nos parece 
que debiera ser modificable, el elimi-
nar el privilegio de la inamovilidad 
para los comandantes en jefe, eso no 
regirá respecto de los actuales coman-
dantes en jefe. 

-Pero el Ejército, desde que 
asumió Aylwin, ha percibido como 
objetivo de este gobierno el sacar 
a Pinochet. 

-El general Pinochet lo ha dicho  

sentencias sociales respecto de in 
culpados que luego deberán ser 
liberados? 

-h oy que buscar fórmulas de ace-
leración de los procesos. Las diligen-
cias debieran cumplirse con la mayor 
rapidez, sin ninguna clase de estri-
dencia y en definitiva conducir a que el 
juez que corresponda aplique la am• 
nistía. Esa es la gran tarea. 

-¿Y se podrá realizar de aquí 
a marzo? 

-Pienso que sí. La verdad es que 
el ministro de Defensa había estable-
cido procedimientos tendientes a que 
estas diligencias se pudieran facilitar. 
Ahora hemos activado este sistema 
para saber si están citados, cuándo lo 
están, cuándo se va a cumplir la dili-
gencia. Se trata de un mecanismo que 
permita que la acción de la justicia se 
lleve a cabo, se cumpla el propósito 
investigación, pero sin generar est:—
complicaciones accesorias. 

-¿Y una nueva ley de amnis- 
tía? 

-No, categóricamente no. No es-
tán dadas las condiciones. Cuando al 
Presidente se le sugirió esta idea, que 
fue incluso antes de su viaje, así que yo 
tenía elementos como para responder 
de inmediato... 

-¿A raíz de qué asunto se ha- 
bló este tema con el Presidente? 

-Ya se había recibido la infor- 
mación de que habían sectores políti- 
cos y militares que pensaban en una 
ley de amnistía. Nosotros pensamos 
que era inviable políticamente y, por 
lo demás, ya se han establecido posi-
ciones en los distintos partidos políti-
cos, incluso partidos y parlamenta-
rios de oposición han expresado ju ) 
cios contrarios. 

-¿Ni siquiera a cambio de co-
nocer el paradero de los deteni-
dos-desaparecidos? 

-¡Es que si eso fuera posible! Esa 
fue una convocatoria que formuló el 
Presidente con ocasión de la creación 
de la Comisión Verdad y Reconcilia-
ción, pero el Ejército rechaza la ocu-
rrencia de los hechos y consecuente-
mente ignora lo que haya podido ocu-
rrir con esas víctimas que lamen-
tablente existen. El interlocutor está 
un poco en la penumbra. Atendi da s las 
circunstancias de los hechos es posible 
que las jefaturas no hayan estado in-
formadas, tan sólo los autores tienen 
en sus conciencias estos elementos. 

-De ser posible, podría acce-
derse a hi aministía. 

-Podría ser. • 
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REVISTA HOY h112 831 

Del 21 al 27 de Junio de 1993 

AYLWIN - PINOCHET 

MAQUILLANDO 

La transición no ha terminado, dijo Aylwin el jueves. Y bien se 

sabe que uno de sus mayores objetivos era ése. En esa perspectiva 

pueden entenderse las tratativas actuales con los militares. 

LUCY DAVILA 
C onsenso no es precisamente lo 

que hay entre los actores y los 
analistas políticos respecto de cuán-
do empezó la transición. Dependien-
do de las ópticas, algunos la sitúan  

en el período 88-89, otros en el 90 y 
otros, incluso, dicen que recién se 
inicia. 

En lo que parece haber ya com-
pleta unanimidad -con excepión qui-
zá de Eugenio Tironi- es en que el  

mentado proceso no ha terminado. 
Pese a los muchos esfuerzos que se 
han desplegado, las voluntades que 
se han empeñado y los éxitos que se 
han logrado. 

Cierto es que la mirada más 

10 	HOY N' 831 DE1 21 Al 27 51 IUNIO DF 1913 



dente tiene como parte de sus objeti-
vos más anhelados ser -además de 
uno de los artífices- el que cierra este 
proceso político, es posible entender 
cabalmente las operaciones en el 
tema militar que se han desarrolla-
do en las últimas semanas, encajar 
las propuestas algo veladas, las ce-
nas en casa, la idea de apurar proce-
sos judiciales, de cerrar el caso che-
ques, de no acelerar el cambio a la 
Ley Orgánica de las Fuerzas Arma-
das, de crear un nuevo Acuerdo Na-
cional. Es posible entender también 
que el discurso público puede ir por 
un carril pero los hechos por otro, 
es posible, en definitiva, entender 
lo que está pasando con la transi- 
ción a nueve meses del término 
del actual gobierno, o, como lo 
llaman los cien tistas políticos, en 
esta "primera administración", 
para denominar "segunda" a la de 
Frei. 

miope respecto de la transición es 
aquella que la reduce al aspecto cívi- 
co-militar, al mundo de las relacio- 
nes entre quienes detentaron el po-
der desde el 73 y quienes lo asumie- 
ron el 90. Pero, aun cuando la ampli-
tud del proceso traspasa con creces 
esa frontera, es éste el aspecto más 
complejo y principal de una transi-
ción. 

Por eso, después de los "movi-
mientos expresivos" del 28 de mayo, 
el tema de qué es lo que estaba pa-
sando con esta transición reapareció 
con tal nitidez que hasta el propio 
Presidente, el que le había puesto un 
,• -luntarista término el 7 de agosto 

..991 en una conferencia de pren-
sa que generó un gran debate, reco-
noció el jueves pasado que su cálculo 

0.bía sido demasiado optimista. La 
transición, en definitiva, no ha ter-
minado. 

Y no ha terminado simplemen-
te porque los procesos no terminan 
por decreto. No ha terminado por-
que el tema principal de las recupe-
raciones democráticas son los espa-
cios que ocupan los militares. Y no 
ha terminado, básicamente, porque 
los pasos que se han dado aquí para 
terminarla no han sido los suficien-
tes, aunque, probablemente, todos 
ellos han sido necesarios. 

Porque, en definitiva, Pinochet 
y el Ejército pusieron con sigular 
crudeza en escena la idea de que las 

s no terminan si a ellos les pare-
ct que hay asuntos pendientes. 

Aun así, el anuncio presiden-

Oal del jueves 17 de retractarse casi 
dos años después de lo que pocos en 
el gobierno y fuera de él creyeron, no 
niega lo que es una voluntad de 
Aylwin: terminar la transición. Ter-
minarla por un mandato soberano, 
por una oportunidad histórica, por 
una creencia acendrada respecto de 
los caminos que el país puede elegir. 
Terminar la transición, aunque en 
cuatro años no se ha logrado, signifi-
ca, ahora, avanzar en las áreas que 
tiene más tareas pendientes. Y de-
leitarse en aquellas en las que los 
logros son reconocidos por moros y 
cristianos. Avanzar, claro, en un es-
cenario en el que Pinochet no deja de 
estar, casi a la par con él y con lo que 
pudiera ser su propia transición. 

Sólo aceptando que el Presi- 

EL RAYON A LA ESTRATEGIA 

Desde la óptica oficialista, el 
mayor daño que causó el movi-
miento militar fue el haber re-
puesto el debate de la transición 
cuando ya se daba por superado, 
cuando el gobierno estaba pasan-
do como uno de los mejor evalua-
dos en la historia republicana del 
país, cuando las inestabilidades 
eran lo más lejano a la sensación 
de la opinión pública. 

En definitiva no son pocos 
los políticos que, precisamente 
porque conocen al Aylwin Presi-
dente, saben que esto fue un agra-
vio, una mala jugada, intenciona-
da o no, que lo priva de algo por lo 
que ha bregado en este tiempo. 

Se sabe también, aunque 
pocos lo digan en voz alta, que si 
esta transición del tema militar 
no ha terminado es porque hubo una 
estrategia equivocada, o al menos 
insuficiente para conseguir este ob- 
jetivo, aunque, como plantea el so-
cialista y cientista político Manuel 
Antonio Garretón, sea absolutamen-
te inconducente revisar el tema aho-
ra desde esa perspectiva. 

Sí vale la pena evaluar lo que se 
hizo para colocar al sistema político 
en el punto en que se encuentra. 

Según Garretón, los temas de 
las transiciones en general y de ésta 

en particular son tres, tres enclaves 
heredados con los que se inició el 
gobierno democrático que se inaugu-
ra "después de un proceso de transi-
ción incompleta": los enclaves 
institucionales, los problemas ético-
simbólicos de las violaciones de los 
derechos humanos y la presencia de 
ciertos actores nostálgicos del auto-
ritarismo. 

Para Garretón los "movimien-
tos expresivos" del pasado 28 fueron 
la demostración de que es necesario 
replantearse los tres problemas de 
la transición de manera interrela- 

Sólo aceptando 
que el Presidente 
tiene como parte 
de sus objetivos 
más anhelados 
ser quien cierra 
este proceso polí-
tico, es posible en-
tender cabalmen-
te las operacio-
nes en el tema 
militar que se han 
desarrollado en 
las últimas sema-
nas. 

amiammaz 

cionada. Su diagnóstico es que la 
estrategia empleada por el gobierno 
fue tratarlos separadamente, pero 
al no resolverse el institucional ello 
tuvo influencia en los otros dos pun-
tos, que evidentemente habían teni-
do más notables progresos. 

El dirigente del PS Luis Maira 
fue, en agosto del 91, un público 
disidente del diagnóstico presiden-
cial. "La transición es una suma de 
tareas y debe ser medida por los 
objetivos logrados. En el caso chile- 
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no, éstos están contemplados en el 
programa de la Concertación y dis-
tan de haberse alcanzado", dijo en 
un artículo publicado en esta revis-
ta. 

Hoy evalúa el tema como exito-
so desde varios puntos de vista, pero 
no el de las relaciones cívico milita-
res, las que, a su juicio, no fueron 
enfrentadas, sino dejadas un poco al 
arbitrio de la consecución de los de-
más objetivos. Es decir, que si las 
demás áreas marchaban bien, y lo 
hicieron, dice Maira, el tema cívico-
militar se daba como por añadidura. 

Puede resultar hasta inútil a  

tacristiano John Biehl tiene una 
mirada muy diferente respecto del 
tema cívico militar. Para él, el asun-
to es que hay que inventar una nue-
va manera de relacionarse con las 
Fuerzas Armadas, luego de que han 
pasado 17 años en el poder. Algo 
similar a lo que piensa el senador 
Gabriel Valdés, para quien el tema 
de la integración de las Fuerzas Ar-
madas a la sociedad civil es clave. 

Para Biehl el tema es que es 
equivocado pensar que la transición 
significa que los militares "vuelvan 
a ser los soldaditos de plomo" que la 
mayoría de los sectores políticos 

LA TRANSICION DE LA TRANSICION 

'Debemos entender que este gobierno cumple su tarea en los cuatro años 
de su período. Creo que, por lo demás, no se puede hablar de que es 
necesario prolongar el período de transición porque realmente, a mi juicio, 
la transición ya está hecha. En Chile vivimos en democracia. Esta democracia 
es susceptible de perfeccionarse, sí, y una de las tareas que tenemos por 
delante es perfeccionarla. Eso exige algunas reformas constitucionales, tarea 
que el gobierno ha abordado y que probablemente no va a dejar completo. 
Será tarea para el próximo gobierno, porque las tareas no son de gobiernos, 
son del país'. lAylwin, 7 de agosto de 19911. 

'Cuando dije que la transición estaba concluida partí de una vision tal 
vez un poco optimista respecto de algunos aspectos, pero es evidente que los 
hechos han demostrado que están todavía pendientes. Creo sin embargo que 
hay caminos razonables de solución. 1...) Ninguna expresión de fuerza, sea 
de instituciones del Estado o de grupos de individuos, es camino de solución 
a este tipo de problemas. Tengo plena confianza que a esos problemas 
pendientes les encontraremos solución razonable y equitativa dentro de los 
marcos legales en los próximos días o meses'. (Aylwin, 17 de junio de 19931. 

derrotadas política ni militarmente. 
Y que no lo fueron tampoco en esta 
transición. Creer lo contrario u ob-
viar este hecho genera las equivoca-
das percepciones que se tiene de los 
militares. 

Como sea, una de las reflexio-
nes que caben ahora es cómo enfren-
tar el tema cívico militar y el de los 
derechos humanos que les atañen 
desde una perspectiva más exitosa. 
Para algunos puede significar sólo 
empezar a enfrentar el tema. Para 
otros, cambiar lo que se estaba ha-
ciendo. 

Desde el gobierno, las señales 
no son completamente claras. El 
asunto empezó a develarse con el 
tema de los procesos judiciales que 
involucran a oficiales activos. Eso) 
crear un sistema -legal o adminis-
trativo- que permita apresurar el 
cierre de los casos para que sean 
amnistiados (la mayoría cae bajo esas 
disposiciones) es una forma de re-
tractarse de la tesis de que la amnis-
tía no impide la investigación. Es 
efectivo que a partir del Informe 
Rettig hubo una ola de reinter-
pretación de la Ley de Aministía en 
el Poder Judicial, poder que fue lar-
gamente vapuleado por haberse ne-
gado a descubrirla verdad o a impar-
tir justicia en el tema de los derechos 
humanos. 

Por eso, ahora que lo está ha-
ciendo, desde el mismo gobierno se 
les dice que, a lo menos, no deberían 
tardarse tanto. 

Este asunto es sólo uno de 14 
que se están tratando con los milita-
res, pero es quizá donde puede resul-
tar más visible este deseo guberna-
mental de cerrar capítulos. 

A su vez, la idea bien extendi-
da y voceada desde el mismo Ejérci-
to es que los que se desencadenaron 
a partir del 28 de mayo son los 
únicos temas pendientes y que una 
vez resueltos, ya no queda proble-
ma pendiente con el mundo civil. 
Algo así como que después de arre-
glar estos asuntos (que incluso pa-
sarían por un cambio de ministro de 
Defensa, además del reemplazo del 
subsecretario) las relaciones corre-
rán por un buen y expedito carril. 
La transición habrá terminado. 
Ahora sí que sí. 

estas alturas escudriñar por qué las 
cosas no resultaron como se tenía 
planeado, a no ser que se hiciera 
para idear una nueva estrategia que 
se aplicará en el próximo gobierno. 
Ese sí que es un tema trascendente, 
pero aún bastante en pañales. 

Lo que sí interesa es, por ejem-
plo, las secuelas de lo que sucedió el 
28 de mayo y por qué se siente que 
ahora sí se pueden abordar los pro-
blemas con los militares_ Eso, ade-
más de aproximarse a lo que los más 
cercanos a Frei piensan del tema. 

DE QUIEN ES LA TRANSICION 

El cientistas político democra- 

añoran de épocas pasadas. Lo que ha 
pasado en este tiempo sería la de-
mostración de que se debe buscar 
una forma en la que los militares 
verdaderamente estén integrados, 
aunque ello implique cerrar temas 
que les molestan. 

En una opinión que Biehl en-
tregó al diario LeMonde, dice quela 
transición actual le pertenece tanto 
a Pinochet como a Aylwin, porque 
de verdad él es el que ha hecho el 
difícil tránsito de dejar el poder po-
lítico y someterse a su papel insti-
tucional. 

Biehl sostiene que las Fuerzas 
Armadas chilenas no han sido nunca 
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En el gobierno es difícil creer 
que se trabaja con esta hipótesis, 
porque cualquiera que analice el 
asunto militar sabe que el tope en 
este proceso de relacionarse con el 
mundo civil sigue siendo el artículo 
90 de la Constitución, aquel que les 
otorga la potestad de ser ''garántes 
de la institucionalidad". Hay allí, 
en ese "amarre", en ese "enclave 
autoritario" el fundamento para 
muchas actuaciones de las Fuerza 
Armadas que los civiles preferirían 
olvidar. 

Y si, entonces, el gobierno no 
'á trabajando con esta premisa, es 

ra el Ejército. Ahora que ya pasó el 
tiempo de escucharlos, y hasta de 
reconvenirlos, hay que sentarse con 
ellos para resolver los asuntos. 

Simultáneamente se empeza-
rán a escuchar más voces, como yak 
han insinuado los mismos militares, 
respecto de que una vez que se llegue 
a la solución de los problemas, 
Pinochet pueda retirarse de la co-
mandancia en jefe en absoluta cal-
ma. Antes de lo que el período legal 
lo obliga. 

Pero, nuevamente, es impen-
sable que en el gobierno se esté tra-
bajando con una hipótesis de este  

rar a la larga un escenario distinto, 
donde, evidentemente, las definicio-
nes políticas del pasado no tienen 
tanta validez. 

Para otros sectores políticos la 
transición que sí se ha hecho tam-
bién pasa por el ambiente, por el 
comportamiento de las organizacio-
nes sociales, por las garantías a las 
libertades, por la reconciliación efec-
tiva, por el gran gesto de perdón que 
muchas de las víctimas de violacio-
nes a los derechos humanos han 
manifestado. Incluso por el compor-
tamiento de las Fuerzas Armadas 
que han cumplido "impecablemen- 

Manuel Antonio 
Corretón Es 
inconducente revisar lo 
que no se hizo en la 
estrategia de las 
relaciones cívico-
militares. Si vale la 
peno ver los frutos de 
la política que se 
aplicó. 

Gabriel Valdés: la 
transición tiene conse-

cuencias que duran 
mucho tiempo y todavía 

no ha terminado. Pero 
hay uno oportunidad 

histórica de cerrar los 
temas del pasado. 

probable que la idea sea que efecti-
vamente amarrando los cabos suel-
tos, resolviendo los temas que más 
afligían a Pinochet y su institución, 
se puede dar por cerrado el proceso 
de transición. Aunque quede pen-
diente el tema institucional, la ver-
dadera integración cívico-militar 
(que por supuesto no tarda nueve 
meses en lograrse) e incluso el cierre 
real del tema de los derechos huma-
nos, por mucho que terminen los 
juicios. 

Debe existir, entonces, otra in-
terpretación en el gobierno para es-
tar operando como se está operando 
respecto de las demandas que hicie- 

tipo que ya comenzó a rondar en 
diciembre del 90, con el acuartela-
miento aquel. 

LO QUE SI SE HIZO 

Aunque sea el tema cívico-mili-
tar el que no está completamente 
logrado, la transición puede estar 
incompleta, pero no frustrada. 

De hecho, Valdés reconoce la 
transición en muchos otros aspec-
tos, pero especialmente en los cultu-
rales, en las libertades que tienen 
los jóvenes, en el afán social del mo-
delo económico. Para él, hay un pro-
ceso en el aspecto valbrico que tiene 
muchas expresiones y que va a gene- 

te" el papel que la institucionalidad 
les otorga. Esa es la transición que 
Aylwin y su gobierno han logrado, la 
que nadie le va a desconocer, la que 
pudo cerrar temas que se arrastran 
del pasado. Esa es la transición que 
ya está completa. 

Aunque también es necesario 
poner atención en una nueva: el trán-
sito que implica el traspaso de este 
gobierno democrático al próximo del 
mimo signo. Hay allí señales de lo 
que algunos llaman "el deseo de pa-
sar a la historia", y que podría dar 
mejores pistas para las actuaciones 
de estos nueve meses que le quedan 
al actual gobierno. • 



REVISTA HOY Nº 832 

del 28 de Junio al 4 de Julio de 1993 

LUCY DAVI1A 
Después de los "movimientos 

expresivos" del Ejército, el 28 de mayo, 
la proliferación de análisis y 
elucubraciones sobre las relaciones 
cívico-militares llegó a tal punto que 
fue necesario que el Presidente preci-
sara que su cálculo de 1991 acerca del 
fin de la transición había sido dema-
siado optimista. Fue necesario, a su 
vez, que el viernes último el vocero del 
gobierno, el ministro Enrique Correa, 
anunciara exactamente en qué pie es-
taba el análisis del asunto de los jui-
cios relativos a derechos humanos en 
que están implicados funcionarios del 
Ejército. 

Se hizo esto, primero, para pun-
tualizar que es el Presidente el que 
está recogiendo opiniones de los más 
diversos sectores respecto de la mane-
ra de enfrentar el asunto de los dere-
chos humanos y el proceso de reconci-
liación que "tiene que ser el fruto polí-
tico principal de la transición". 

Tantas precisiones vinieron lue-
go de que desde comienzos de junio se 
diversificaron las ofertas de solucio-
nes respecto de uno de los temas que 
los militares pusieron en el debate: los 
juicios en los que estaban involucrados 
(relativos a derechos humanos). La 
explosión de ofertas pasó por una nue-
va amnistía, una reedición del acuer-
do marco del año 90, una nueva "Ley 
Cumplido", un "Acuerdo Nacional para 
la Reconciliación Defi nitiva"; eso, ade-
más de variopintas proposiciones so-
bre "puentes" y "canales" entre el po-
der civil y el Ejército, incluido por 
cierto el de algunos obispos y laicos 
cercanos, incluso el ministro de Vi-
vienda, Alberto Etchegaray. 

Por qué fue necesario este deba-
te es un asunto que en el gobierno no 
tiene una sóla explicación. Eugenio 
Tironi da una que habla de "la buena 
salud" de que goza el proceso democrá-
tico (ver pág. 22). En cambio, otros 
altos funcionarios hacen mención más 
bien a un cierto desorden sobre el 
tema, en que cada actor que deseó ser 
protagónico dijo lo que tenía que decir, 
sin que existiera, al comienzo, un hilo 
conductor. Ni siquiera, se desprende 
de algunos análisis palaciegos, había 
consenso respecto de la razón por la 
que el gobierno se embarcó con tal 
propiedad en hacerse eco de esta de-
manda de los militares. 

Oficialmente se sostiene, en todo 
caso, que no hay ningún compromiso 
contraído con los militares respecto de 
resolver el asunto de los juicios. Lo que 

JUICIOS A MILITARES 

TODOS 
LOS PUNTOS 

FINALES 
Luego del cúmulo de propuestas sobre cómo 

apurar la solución de los procesos por vio-

laciones a los derechos humanos, será el 

Presidente quien resuelva cuál es la posi-
ción oficial. De todas formas, las razones por 

las que el gobierno actúa como actúa pare-

cen ser todavía poco precisas. Puede ser ésa 

la estrategia. O puede ser la falta de ella. 

sí ha existido es un compromiso de 
revisar y ordenar los casos para bus-
car desde allí la fórmula de 
"agilizarlos", y de no prolongar excesi-
vamente su tramitación. Esa es la 
razón del trabajo conjunto que reali-
zan el abogado Jorge Burgos y el gene-
ral Fernando Torres. 

Desde ese punto cuantitativo a 
la discusión que se abrió incluso res-
pecto de una "ley de punto final" al 
estilo argentino, hay un gran trecho. Y 
una gran confusión en los sectores de 
opinión pública que están preocupa-
dos del tema. 

La idea que completó la confu-
sión la semana pasada fue la de que el 
asunto está vinculado con la salida de 
Pinochet de la comandancia en jefe del 
Ejército, que fue desmentida tan cate-
góricamente en el gobierno como en-
tre los propios militares. No parece 

haber, por ahora, ninguna relacia 
entre ambos puntos, salvo que se esté 
buscando crear un clima más adecua-
do para dejar caer la propuesta que 
hará el gobierno. 

Y es posible que, desde otro ám-
bito, también contribuyan a este clima 
la participación de la jerarquía de la 
Iglesia Católica en el tema global de la 
reconciliación e, incluso, el pronuncia-
miento que se espera de los obispos 
sobre la materia para los próximos 
días. 

LA PRIMERA VICTORIA 

Pero es necesario precisar que el 
hecho de que se debata -aunque sea 
hipotéticamente- una ley de punto fi-
nal es un contundente triunfo de la 
estrategia del Ejército emprendida 
desde fines de mayo. Porque -sea o no 
real que el tema se ha colocado en las 
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cisa el gobierno, una"reinterpretación" 
de la Ley de Aministía que signifique 
no investigar los casos antes del 
sobreseimiento definitivo por quedar 
bajo el amparo de esa norma. 

Y, en tercer lugar, no es debati-
ble quién encabeza la propuesta de 
solución. El Presidente lo hará, en un 
marco final y oficial, y, al parecer, 

entregado por el Auditor del Ejército). 
Esos se refieren a procesos abiertos 
actualmente (y no sobreseídos tempo-
ralmente, que es otro ítem que intere-
sa a los militares) y relativos a viola-
ciones a los derechos humanos cometi-
das entre 1973 y 1978. 

Circunscribir de esta manera el 
tema parece, nuevamente, contradic- 

El trabajo conjunto que realizan el abogado Jorge Burgos y el 
general Fernando Torres busca ordenar los casos para buscar desde 

allí la fórmula para agllizarlos. 

mesas de diálogo que existen entre 
funcionarios del gobierno y del Ejérci-
to-, la idea se abrió el espacio suficien-
te como para situarse en un debate a 
nivel nacional. No sólo la han recogido 
los principales actores políticos y so-
ciales del país, sino toda la prensa y, 
finalmente, los representantes de los 
tres poderes del Estado: el Ejecutivo, 
las dos ramas del Congreso Nacional y 
hasta el titular de la Corte Suprema. 

Este primer logro de los milita-
res, parece ser contrarrestado tibia-
mente con la formalización que hizo el 
viernes el gobierno de la "ronda" de 
conversaciones que el Presidente y 
otras autoridades políticas encabezan 
- 	hincarle el diente al asunto de los 
, .chos humanos, aunque, de ver-
dad, lo que se está viendo es el tema de 
los juicios donde hay militares 
wolucrados. (tp El hincapié que hizo Correa res-
pecto de que se estaban recogiendo 
todas las sensibilidades y todos los 
pareceres (el de los militares, de los 
partidos, de los familiares de las vícti-
mas) fue necesario también como una 
medida paliativa frente ala sensación 
que rondaba de que aquí se había es-
cuchado una queja, una demanda o 
como quiera llamársele, de los milita-
res, y buscado una solución muy rápi-
da a ese problema. Es decir, la estrate-
gia desplegada por los militares ten-
dría un segundo reforzamiento. 

De todas formas, las razones por 
las que el gobierno actúa como actúa 
en esta materia parecen ser todavía 

precisas. 
Puede ser ésa la estrategia. O 

puede ser la falta de ella. 

I
Con todo, una primera conclu-

n que sí es deducible de los últimos 
20 días es que dentro del gobierno y 
dentro de la coalición que lo sustenta 
no hay una opinión común para en-
frentar el tema, una vez que se decidió 
que debía enfrentarse. Hay varias 
ideas dando vueltas y muchas expre-
siones públicas sobre las mismas. En-
tonces, es posible pensar que el Presi-
dente comenzó, el viernes, a delimitar 
los espacios respecto de lo que es deba-
tible y qué no. 

EL MARCO PARA LA SOLUCION 

"No estamos disponibles" -dice el 
gobierno- para una ley de punto final, 
es decir, un mecanismo que cierre de-
finitivamente los procesos judiciales 
en los que hay miembros del Ejército 
(activos o en retiro) comprometidos. 

No está en debate tampoco, pre- 

regido por criterios similares a los que 
generaron la Comisión Verdad y Re-
conciliación. 

Lo que sí dice el gobierno que va 
a hacer es buscar cualquier medida 
procesal "de origen legislativo o admi-
nistrativo" que permita agilizar los 
procesos en cuestión (230 según la ver-
sión oficial del gobierno del informe  

torio con el despliegue de soluciones 
ofrecidas y que, por cierto, involucra 
más que estos casos. Es contradictorio 
con esta formalización que hace el go-
bierno del tema a través del propio 
Presidente, luego de que el año 91 el 
asunto se dio por encauzado a través 
de la Comisión Rettig y lo que de ella 
derivó: una verdad oficial y reconoci- 
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LAS PROPUESTAS 

GABRIEL V ALDES: "... hay que 
hacer cualquier esfuerzo para dar termino 
luego a lo que significa el pasado. Todo lo 
que significa la búsqueda de quienes des-

aparecieron, que deben ser encontrados. 

Deben terminar luego todos los procedi-

mientos de investigación. Creo que la for-

ma en que se están llevando es lenta y 

merecen un tratamiento mucho más ágil. 

Yo creo que de aquí a dos o tres meses, lo 
que se refiere al pasado debería quedar en 

el pasado, definitivamente (...) haría, como 

lo han propuesto otros, un proceso en 

virtud del cual quienes saben dónde están 

los cuerpos lo pudieran decir -sin que ello 
implicara responsabilidades- al arzobispo 
de Santiago, a los obispos de las diócesis 
del país o a alguna autoridad". 

JOSE ANTONIO VIERA-GALLO: 
Ley de amnistía restringida que excluya 
cualquier hecho de muerte. "Eso implica-
ría que en vez de 900 procesos por viola-
ciones a los derechos humanos, tendría-
mos sólo 20 que son los que al país 

interesan y frente a los cuales no puede 

pensarse en amnistiados". Una ley de 

punto final no tiene viabilidad política. 
SERGIO ONOFRE JARPA: Pro-

puso que se dicte una ley especial que 

establezca la muerte presunta de los dete-

nidos-desaparecidos, como una forma de 
solucionar los problemas legales de sus 

familiares, y el pago de una indemniza-

ción por parte del Estado. 

RENOVACION NACIONAL: 
Propuso un "Acuerdo Nacional para la 

Reconciliación Definitiva", que consi-

dera medidas jurídicas, legales y políti-

cas. Para el período prc 78, se propone la 

aplicación efectiva de la Ley de Amnis-
tía, sin permitir la investigación de los 

hechos. Para los delitos cometidos des-
pués de ese año, agilizar los procesos. 

Para los casos de detenidos desapareci-
dos, entregar a organismos eclesiásticos 
o a la Cruz Roja la responsabilidad de 
recibir información. 

DIVERSOS OBISPOS: coincidie-
ron en que la Iglesia debe colaborar con 
la reconciliación y se mostraron dispues-

tos a canalizar información para ubicar 

restos de detenidos desaparecidos. 

da, reparación, gestos de perdón, re-
conciliación. 

Con todo, en el gobierno prefie-
ren hablar de salidas procesales, es 
decir, de que se van a acumular los 
procesos en determinados ministros, 
que se pueden nombrar ministros su-
plentes o que la Corte Suprema puede 
dictar un auto acordado respecto de 
los plazos para cerrar sumarios. 

Incluso algunos han hablado de 
"la revisión caso a caso", medida que 
parece impracticable si se trata de dar 
una salida equitativa o si se piensa 
que el planteamiento de los militares 
es que se están revisando más de mil 
procesos y que, por ello, hablar del 
caso a caso es "hablar de nada". 

De todo esto, no es posible preci-
sar qué es lo que el Presidente está 
pensando como solución. Salvo recor-
dar los criterios que él mismo ha fijado 
para el terna: la llamada "doctrina 
Aylwin" respecto de que la Ley de 
Amnistía no impide la investigación; 
la búsqueda de la verdad completa y la 
justicia en la medida de lo posible; su 
rechazo, al igual que el que manifestó 
el ministro de Justicia, Francisco Cum-
plido, al "acuerdo marco" que se discu-
tió en la Cámara el año 90. Este impli-
caba rebaja de penas para todos los 
delitos cometidos antes de marzo del  

90, salvalos graves y con resultado de 
muerte, y la exención de la investiga-
ción en los que resultaran con menos 
de 61 días de prisión. La "mezcla" que 
entonces se propuso del tratamiento 
para los presos políticos con los even-
tuales violadores de derechos huma-
nos no fue bienvenida por la dupla 
Aylwin-Cumplido ni, finalmente, por 
la posición oficial del PS. 

Es por eso que ahora se vuelve a 
poner atención cuando Cumplido se 
limita a esperar la revisión de los ca-
sos para luego ver las soluciones pro-
cesales y cuando repite que los casos 
se habrían agilizado si existiera real 
cooperación de los militares. 

De hecho, se sabe que a Cumpli-
do no le ha parecido nada bien la 
sumatoria de propuestas que exce-
dieron el tema procesal. Pero, en defi-
nitiva, para saber la opinión oficial de 
Aylwin habrá que esperar algunos 
días. 

En todo caso, se sabe que en la 
ronda de conversaciones que han sos-
tenido los ministros Boeninger y Co-
rrea con juristas, han participado, 
además de algunos funcionarios, los 
abogados Luis Arévalo, Luis Ortiz 
Quiroga y el jurista José Zalaquett, 
integrante de la Comisión Rettig, y a 
quien las agrupaciones de familiares 

Los militares, por su parte, es-
tán hablando de una solución "defini-
tiva" al tema de los juicios por dere-
chos humanos, y donde distinguen tres 
tipos de situaciones: 

Las causas que se inician entre 
el 73 y el 78 y que debieran, más tarde 
o más temprano, amnistiarse; los ca-
sos de los desaparecidos, que tiene 
una interpretación más compleja; y 
las violaciones a los derechos huma-
nos ocurridas después del 78. 

Para cada uno de ellos se está de-
mandando al gobierno un tipo de solución 
distinto, "porque no hay ninguna fór-
mula mágica que los involucre a todos". 

Las fuentes castrenses consulta-
das afirmaron que para los casos hastat  
año 78, que serían los de más fácil solt: 
ción, se requeriría la aplicación de la Ley 
de Amnistía de manera inmediata. 

En cuanto a los casos de los de-
saparecidos, que también en este ám-
bito se reconocen como los más com-
plejos, porque el delito de secuestro es 
imprescriptible y por la vigencia de los 
tratados internacionales, entre otros 
puntos que les atañen, se piensa en un 
sobreseimiento temporal y luego en 
un cierre definitivo. 

Y para aquellos delitos ocurridos 
después del año 78 y donde eventual-
mente habría participación de milita-
res se tiene en vista una legislación 
similar a la que se aplicó con los presos 
políticos, es decir, una nueva "Ley 
Cumplido", que incluyera di ctación de 
sentencia y luego rebaja de penas e, 
incluso, la posibilidad de una faculta) 
presidencial de indulto. 

En todo caso, los militares están 
a la espera de una propuesta formal 
que se supone hará el Presidente 
Aylwin al general Pinochet, ya que en 
el "marco conceptual" en el que se han 
dado los contactos y las consultas con 
el gobierno sólo se estableció que ha-
bría a la brevedad (se habla de julio) 
un cierre definitivo a este tema, que 
evite, de paso, la condena social. 

Respecto del "gesto" que se espe-
ra de los militares sobre, por ejemplo, 
la ubicación de los cadáveres de los 
detenidos desaparecidos, las fuentes 
señalan que esa información no existe 
como para entregarla. Pero que sí po-
dría existir "un gesto de reconocimien-
to" sobre algún aspecto de esta mate-
ria que implicara, también en ese sen-
tido, cerrar el tema. • 

le reconocen gran autoridad en el 

tema. 

LO QUE LOS MILITARES PIDEN 
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2 	El que la Democracia Cristiana no haya 

UN DIFICIL ESCENARIO 
PARA EL FREISMO 

conseguido convencer a Ricardo Lagos de que postu-
' ara al Senado, puede tener consecuencias importantes 
para el freísmo. Si se mantiene sin cargo dentro del 
esquema político institucional y, en cambio, se con-
-entra en la articulación y fortalecimiento de una 
posición de izquierda, podría crearles problemas di-
ficiles. 

Pero a eso hay que agregarle el aylwinismo 
optando (con Krauss) a la dirección de la DC en las 
elecciones que correspondía hacer en noviembre 
próximo pero que han decidido postergar hasta después 
de la transmisión del mando. En esta situación, el 
freísmo se encontraría frente al peor escenario, atra-
pado por un lado por una izquierda repotenciada y, por 
el otro, por un aylwinismo que seguiría siendo pode-
roso. 

3 	Altos personeros del oficialismo, que inten- 

PINOCHET SIGUE 

tan abordar el tema de las relaciones con los militares 
en forma más global, han echado mano de un elemento 
de obvia seducción para quienes ponen más obstácu- 
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PERDER EL TERCIO 
ELECTORAL NO ES DRAMATICO 

Contra todo lo que pensaba el espectro polí-
;co completo, incluida desde luego la derecha, ahora 

oe ve que no es tan grave que una fuerza política 
pierda el tercio electoral. 

En primer lugar, porque el sistema económico es 

ksn sólido y el consenso sobre él tan claro que la 
pérdida del equilibrio político no resulta dramática 
como podía ser antes. 

En segundo lugar, porque la propia Concertación 
está consciente de que, si no tiene contrapesos externos, 
va a tener que buscar dentro de sí misma el equilibrio 
mediante poderes que cumplan distintos papeles. 

Y, en tercer lugar, porque ahí están, como siem-
pre, los poderes fácticos para sustituir al tercio faltante.  

los a una solución rápida de los problemas: que si todo 
queda resuelto, Pinochet dejaría la comandancia en 
jefe del Ejército. 

Pero no es así. Pinochet se va a quedar porque 
está convencido de que, por ahora al menos, no existe 
ninguna posibilidad de que se le den garantías sobre 
su vida y la de su familia en iguales condiciones que 
las que le da el poder de la comandancia en jefe. 

La pregunta es si esas condiciones podrán darse 
alguna vez. 

LA VISITA 
MAS AIIIIELADA 

Discutidos o no, es evidente que los viajes del 
comandante en jefe del Ejército a distintas partes del 
mundo lo consolidan en el extranjero como una figura 
política. 

El episodio israelí es una muestra más de algo 
que también es evidente: que él no ceja en sus intentos 
de seguir viajando. 

Pero de todos los lugares que podría visitar hay 
uno que lo entusiasma más que ninguno: Rusia, como 
invitado oficial del gobierno de Boris Yeltsin. Las 
conversaciones en ese sentido están mucho más avan-
zadas de lo que parece. Tanto, que muy probablemente 
se le verá en Moscú antes de fin de año. 

LA CORRUPCION ES EL 
NUEVO MURO DE BERLIN 

Los escándalos de corrupción han sido para 
el mundo socialdemócrata y democratacristiano el 
equivalente a lo que fue para los socialismos reales la 
caída del Muro de Berlín. Es la desideologización de la 
política lo que ha hecho salir a flote los vicios de la 
democracia y, de ellos, el más vicioso, la corrupción, ha 
tenido también las consecuencias más devastadoras. 

El caso del Partido Demócrata Cristiano de 
Italia es el más sintomático. Luego de haber sido 
golpeado otra vez por el voto popular en las recientes 
elecciones municipales, se apresta a cambiarse de 
nombre y a intentar recomponerse sin ninguna 
certeza de conseguirlo y corriendo el serio peligro 
de atomizarse. 
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Los 

Militares y l 
Cdiacerte¿ 

El equipo de Defensa del futuro 
gobierno no intervino ni a favor 
ni en contra de Ballerino. 

 

Un nuevo estilo pretende imponer Edmundo Pérez Yorn 
no de Frei y el Ejército, el que debería contribuir a un 

en la renuncia del general Ballerino 

La breve reunión del comandan-
te en jefe, general Augusto Pinochet, 
acompañado de su alto mando, con el 
Presidente electo, Eduardo Frei Ruiz-
Tagle, en su casa-comando de calle 
Hindenburg, dejó en claro que el gene-
ral Pinochet no encontrará en Frei a 
un Presidente locuaz ni que se ría con 
sus salidas de libreto en medio de una 
conversación, como en más de una 
ocasión ocurrió con Aylwin. En los ocho 
minutos que Frei estuvo con Pinochet, 
aparte del tiempo dedicado al saludo y 
la protocolar despedida, el Presidente 
electo hizo lo que ya se le conoce: 
agradeció la visita, escuchó y evitó 
pronunciarse. 

En el Ejército, acostumbrados a 
que la relación entre el comandante en 
jefe y el Presidente de la República se 
diera en un nivel de menor solemnidad, 
al principio hubo algún desconcierto, 
pero al final quedó la sensación de que 
para Frei la relación entre el gobierno 
y el Ejército no debería constituir un 
problema. Algo de indiferencia, está  

también presente en el análisis. 
La ideas expresadas por el futu-

ro ministro de Defensa, Edmundo 
Pérez Yoma, en la comisión de defensa 
de la Democracia Cristiana.son que la 
transición se acaba en la actual gestión, 
que los temas de la agenda \están rela-
cionadas con el futuro y no con el 
pasado, que los problemas pendientes 
vinculados con atropellos a los derechos 
humanos deberán ser solucionados por 
la vía judicial o por el propio Ejército, 
nunca por la vía gubernamental, que 
la prioridad estará dada por la mo-
dernización del Ejército, tema que 
también le interesa sobremanera al 
general Pinochet, y por los aspectos 
más técnicos que políticos propios del 
área de sdefensa. 

(En el Ejército, se prestante que 
el énfasis estará puesto en los temas 
presupuestarios,, en la ley del cobrej 
en una.posible-racionalización de ra 
institucidh, todos temas que ya están 
siendo trabajados al interior del Ejér-
cito y que pretenden abordar de una  

manera conjunta con el nuevo gobier-
no). 

Sin embargo, el cambio funda-e 
mental que pretende imponer el 'llevo 
ministro estará dado por-1 la 
interlocución en la relación. La id eses 
que los cuatro comandantes en jefe se 
entiendan *directamente con el miuis-
tro y no con el Presidente de la Rgú-
blica, como ocurrió en la transición de 
Patricio Aylwin. 

Y ,será el comandante en jefe el 
que solucionará los problemas que se 

,puedan dar dentro de su institución. 
La idea es que el ministro no interfiera 
en las decisiones castrenses./  

AlgoC1e este nuevo estilo se dejó 
ver en la renuncia del general Jorge 
Ballerino la semana pasada. Ni Pérez 
Yema, ni Jorge Burgos, actual y pro-
bablemente futuro subsecretario de 
Guerra, intervinieron para que éste 
último se quedara. Si hubo movimien-
tos en ese sentido, éstos provinieron 
del equipo político que todavía está en 
La Moneda. En el equipo del futuro 
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EJERCITO 

Ición 11 
3  en las relaciones del gobier- 

distensión. Algo de eso se vio 

El próximo ministro de Defensa, 
Edmundo Pérez, quiere ser él quien 
se entienda con los comandantes 
en jefe y actuar con el criterio de 
que la transición se terminó. 

gobierno se entendió más bien que 
ésta era una decisión del general 
Pinochet y que no había que hacer 
mayor cuestión de ella. 

SANGRÍ ITALIANA 

La reunión realizada el jueves 
pasado en la mañana entre Pinochet y 
Ballerino no varió en nada la deter-
minación que el general había tomado 
en Estados Unidos. El sentía de toda 
justicia que si no ascendía a 
vicecomandante en jefe, como lo indi-
caba la primera propuesta de Pinochet, 
lo obvio era que ocupara el cargo que le 
sigue: la jefatura de estado mayor. Y 
no logró sacar a Pinochet de su argu-
mentación de que tanto la 
vicecomandancia como la jefatura de 
estado mayor y la inspectoría general 
tienen la misma importancia al inte-
rior del Ejército y que en definitiva los 
tres cargos dependen directamente de 
él. 

De hecho, en el primer año de 
gobierno de Aylwin, el general (r) 
Patricio Serre no tuvo inconvenien-
tes en ser destinado al Primer Cuerpo 
del Ejército, en el norte del país, a 
pesar de que tenía entonces mayor 
antigüedad que el jefe de estado 
mayor, general (r) Rodrigo Sánchez 
Casilla. 

En esta ocasión la sangre italiana 
que corre por las venas de Ballerino 
fue más determinante. Simplemente, 
no pudo aceptar que el general Richard 
Quaas, de menor antigüedad que él, 
ocupara la jefatura de estado mayor. 

Cuesta entender por qué 
Pinochet prescindió de un militar de 
carrera brillante como Ballerino, que 
fue fundamental durante el período de 
la transición y que, además, es de toda 
su confianza. Pinochet bien pudo ha-
ber nombrado a Ballerino en la jefatu- 
ra de estado mayor y a Quass en la 
inspectoría general y el gobierno no 
los habría vetado. ¿Por qué no lo hizo? 
En el Ejército, la explicación más co- 
herente que uno logra encontrar está 
dada por la enfermedad del general 
Ballerino Stanford. Se dice que en la 
decisión de Pinochet fue fundamental 
la exigencia que el cargo plantea de 
mucho movimiento, mucho viaje, y que, 
ajuicio de Pinochet, Ballerino no esta-
ba en condiciones de enfrentar. 

Para nadie es más cierta que 
para los militares esa frase que dice 
que nadie es irreemplazable. Y el Ejér-
cito, como es su tradición, ya encontra-
rá otra figura que ocupe el vacío que 
deja Ballerino.M.LS.• 
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